
Это было похоже на анекдот, 
если бы не трагический финал... 

В четверг стало извест-
но, что в голове зна-

менитой скульптуры 
«Родина-мать зовет!» 

на Мамаевом кургане 
в Волгограде обнаружен 

труп! Да не какого-то там бом-
жа и даже не сотрудника, об-
служивающего 85-метровый 
монумент. Погибшим ока-
зался весьма уважаемый 
человек, 68-летний ректор 
Московской государствен-
ной академии физической 
культуры Николай Чесно-

ков. «МК» выяснил детали 
трагедии.
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«ЛОКОМОТИВ» И РАДУЛОВ — 
ОБЛАДАТЕЛИ КУБКА ГАГАРИНА!
Ярославский «Локомотив» впервые в своей истории 
выиграл главный трофей КХЛ — Кубок Гагарина. 
Лучшим хоккеистом плей-офф стал 
38-летний нападающий клуба Александр Радулов. 
На церемонии награждения главный тренер команды 
Никитин и Радулов не могли сдержать слез.

Комбат 1430-го гвардейского 
мотострелкового полка Сергей Сер-
дитов погиб 9 Мая, когда страна от-
мечала 80-летие Великой Победы, и 
президентом Владимиром Путиным 
было объявлено о прекращении огня. 

Группа бойцов отправилась эвакуиро-
вать погибших солдат. В последний 
момент подполковник Сердитов заме-
нил собой молодого, необстрелянно-
го бойца, и погиб от вражеского дро-
на. Командование полка представило 

его к званию Героя России посмертно. 
Друзья и сослуживцы рассказали о 
том, каким он был другом, команди-
ром, наставником.
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« ПАДАЮТ РЕБЯТА 
ПРЯМО В НЕБЕСА...»

Друзья и коллеги 
рассказали 
о погибшем комбате 
Сергее Сердитове

РАФАИЛ МУРТАЗИН: «ПОЛЕТ К ЛУНЕ 
ВОЗМОЖЕН БЕЗ СУПЕРТЯЖА»

Баллистик РКК «Энергия» рассказал о самом 
выгодном способе полета на Луну

Чтобы лететь на Луну, не обязательно создавать 
супертяж — сверхтяжелую ракету, — можно обой-
тись уже имеющейся тяжелой ракетой «Ангара-А5». 
Об этом в интервью «Московскому комсомольцу» 
рассказал начальник отдела баллистики РКК «Энер-
гия» (входит в ГК «Роскосмос») Рафаил Муртазин. 
Кроме того, автор быстрых стыковок на орбите объ-
яснил, как на сегодняшний день можно эффектив-
нее всего добраться до земного спутника, почему 
не стоит пока думать о Марсе и для чего России 
нужна национальная орбитальная станция.
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НЕУД 
ДЛЯ УЧИТЕЛЯ

В школу возвращается дисциплинарная 
оценка — теперь уже точно. Но неоднозначно. 
Глава образовательного ведомства озвучива-
ет три возможных варианта оценивания. Либо 
«зачет-незачет», либо пятибалльная шкала, 
либо трехбалльная: «неудовлетворительно», 
«удовлетворительно» и «образцовое поведе-
ние». Пока в критериях «удов» и «незачетов» 
и их четкости сомневается глава надзорного 
ведомства в образовании, у остальных тоже 
вопросы. И главное — кто будет эти самые 
оценки выставлять? «А судьи кто?» — хочет-
ся дежурно воскликнуть вслед за Чацким. 
Судя по последним сообщениям из школы, 
«мелкий бес» рукоприкладства оттуда не 
выветрился.

Например, в Приморье педагог ориги-
нально отомстила четверокласснику за жа-
лобу в дирекцию школы. Сначала наорала на 
мальчика во время урока, а после наблюда-
ла, как по полу его мутузят одноклассники. 
История всплыла, «учителя года» уволили. А 
в Перми преподаватель музыки отдубасила 
школьника на лестнице. Решила, наверное, 
что камеры ее там «не видят»?

Читайте 7-ю стр.

С боевым котом 
Рысиком.

Гвардии подполковник 
Сергей Сердитов. НЕФТЬ БЛИЗКА К КОНЧИНЕ

Разведанных запасов углеводородов России 
хватит всего на 26 лет

«КОТЕЛ» К ПЕРЕГОВОРАМ 
В ВАТИКАНЕ

У главкома ВСУ осталось не более трех недель 
для отвода войск из Покровска 

Россия и ее энергетическая 
отрасль стоят перед грозным вы-
зовом: разведанных объемов неф-
ти, составляющих 31 млрд тонн, 
стране хватит лишь на 26 лет при 
текущем уровне добычи. Причем 
рентабельны лишь 13 млрд тонн, из 
которых значительная часть — это 

трудноизвлекаемые запасы, сооб-
щил глава Минприроды Александр 
Козлов. Сигнал, адресованный им 
государству, очевиден: «нефтянка» 
в России недофинансируется, и с 
этим надо что-то делать. 

Читайте 2-ю стр.

Российская армия фактически от-
крыла новый фронт, зайдя на днях в 
Днепропетровскую область. Это очень 
неприятная новость для Зеленского. 
Прорыв обороны противника произо-
шел в районе поселка Новониколаев-
ка. Уже на следующий день с фронта 
начали приходить воодушевляющие 
новости — оборона противника в месте 
прорыва дезорганизована и вэсэуш-
ники бежали к поселку Муравка.

Военный эксперт, заслуженный 
военный летчик России генерал-
майор Владимир Попов в беседе с 
«МК» рассказал, как могут развивать-
ся боевые действия на новом участке 
фронта, а также о намечающемся 
новом «котле» для ВСУ, «крышка» 
которого может захлопнуться уже 
через пару недель. 

Читайте 3-ю стр.

Россий ские военные 
вышли на границу 
Днепропетровской  области.
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КОНТРОЛЬНЫЙ ВЫХОД 
В ГОЛОВУ

Посещение «Родины-матери» стало 
роковым для ректора столичного вузаПАЦИЕНТКА ОБВИНИЛА 

ПСИХИАТРА В ДОМОГАТЕЛЬСТВАХ
Разбираться в запутан-

ном деле придется пра-
воохранителям одного из 
подмосковных городов. 20 
мая в полицию поступило 
два заявления — от врача-
психиатра и его пациентки. 
Молодая девушка обвинила 
доктора, помимо всего про-
чего, в домогательствах, а 
тот, в свою очередь, пожа-
ловался на угрозы распра-
вой со стороны знакомых 
пациентки.

Как рассказала «МК» 21-
летняя Кристина (имя из-
менено), она обратилась к 
психиатру в прошлом году. 
Незадолго до этого девуш-
ка рассталась с мужем — 
вероятно, факт разрыва 
усугубил ее состояние. 
45-летний врач, осмотрев 
пациентку, поставил диа-
гноз, часто встречающийся 
среди молодых людей и не 
представляющий серьез-
ной опасности при своевре-
менной и профессиональ-
ной терапии. 

Специалист взял личный 
номер телефона у Кристи-
ны, чтобы в реальном вре-
мени отслеживать ее со-
стояние. После одного из 
приемов мужчина (кстати, 
имеющий семью и детей) 
зачем-то создал секретный 
чат с девушкой в мессен-
джере. Там стоял таймер 
на автоудаление сообще-
ний через 7 секунд. Леди 
не придала этому значения. 
Но потом ей стали посту-
пать странные просьбы, из-
за которых она усомнилась, 
что интерес к ней исклю-
чительно врачебный. Так, 
доктор зачем-то попросил 
отправить ему документ о 
расторжении брака — яко-
бы это как-то могло по-
мочь ему в лечении. Потом 

пошли признания в симпа-
тии и даже предложение 
интимной связи, причем в 
довольно экстравагантной 
форме. Шокированная осо-
ба попросила врача больше 
не приставать к ней. 

Не так давно Кристина 
вновь стала испытывать 
душевные проблемы и сно-
ва обратилась к психиатру. 
Тот больше не предлагал 
ей сексуальную близость, 
но назначил более тяже-
лые препараты. Девушка 
утверждает, что ей это не 
помогло — напротив, ста-
ло только хуже, появились 
суицидальные мысли, 
чувство зависимости от 
медикаментов. Тогда де-
вушка попросила о помощи 
бывшего мужа. Экс-супруг 
Кристины утверждает, что 
пришел в больницу, чтобы 
поговорить с главврачом, 
объяснить ему ситуацию 
и мирно урегулировать 
конфликт. Впрочем, он не 
отрицает, что в сердцах 
мог произнести что-то не-
потребное. Однако соцсе-
ти подмосковного города 
наводнили посты (сейчас 
они уже удалены) о том, 
что неадекват ворвался 
в учреждение и угрожал 
убийством специалисту. 
Психиатр обратился с за-
явлением в полицию. Узнав 
об этом, заявление в пра-
воохранительные органы 
написала и его пациентка. 
Помимо нарушения врачеб-
ной тайны (заявление врача 
было выложено в соцсети), 
неквалифицированного ле-
чения, она пожаловалась на 
домогательства. Сам ме-
дик комментировать «МК» 
ситуацию отказался, про-
цедив, что журналисты «с 
ними заодно».

В НОЧНОМ ПОЖАРЕ ПОСТРАДАЛИ 
ЛЮДИ И ПОГИБЛИ СОБАКИ

Обогреватель стал при-
чиной пожара в много-
этажке на северо-востоке 
Москвы в ночь на 22 мая. 
В результате пострадали 
семь человек. 

Как стало известно 
«МК», ЧП произошло в 
6-м подъезде жилого 
дома, расположенного на 
улице Широкая. Жильцы 
двухкомнатной квартиры 
на седьмом этаже (33-
летний сын и его пожилая 
мать) поставили в спаль-
не обогреватель, после 
чего оба пошли на кухню. 
Спустя некоторое время 
они услышали громкий 
лай трех собак породы 
йоркширский терьер, а 
также почувствовали за-
пах гари. 

Испугавшиеся род-
ственники вышли на 
лестничную площадку, 
чтобы проверить щиток. 
Горел не он, запах шел из 
квартиры. Открыв ком-
нату, где стоял обогре-
ватель, жильцы увидели 
горящий прибор. Огонь 
быстро распространился 
по всей комнате. Мужчи-
на и его мать разбудили 
соседей, вызвали пожар-
ных и вынесли из горящей 

комнаты одну 
выжившую со-
баку (два пса 
погибли), после 
чего спусти-
лись на улицу 
по лестнице. 
Черный дым 
распростра-
нился по всему 
подъезду. Жи-
тели 8-го и 9-го 
этажей выбе-
жали на общие 
балконы, чтобы 
вдохнуть све-
жий воздух.

Ситуация 
осложнялась 
еще и тем, что 
ма ш и н ы п о -
жарных и бри-
гад «скорой по-
мощи» долгое 
время не могли 

попасть во двор из-за 
опущенного шлагбаума, 
который в итоге пришлось 
сломать. До приезда спа-
сателей из дома эвакуи-
ровались 16 человек. 

Пожарные развернули 
шланги и вошли в здание. 
Сотрудникам удалось 
локализовать горение на 
площади 40 квадратных 
метров. За медицинской 
помощью обратились 
семь граждан с призна-
ками отравления угарным 
газом, среди них были 
дети. Жительницу кварти-
ры, где произошел пожар, 
медики доставили в реа-
нимационное отделение 
ближайшей больницы.

По словам очевидцев, 
половина жителей 6-го 
подъезда осталась без 
света. Людям пришлось 
самостоятельно мыть 
лестничные площадки и 
стены от сажи — сотруд-
ники управляющей ком-
пании, со слов жильцов, 
не отвечали на их звонки. 
Угрозы обрушения кон-
струкций дома нет, од-
нако многие граждане на 
несколько дней покинули 
свои квартиры.

ДЕТСКИЙ САД ЗАХВАТИЛИ 
ДИКИЕ ЛИСЫ

Опасного соседства с 
дикими лисами испугались 
жители столичного района 
Южное Чертаново. Рыжее 
семейство поселилось на 
территории бывшего дет-
ского сада и будоражит 
окрестности своими ноч-
ными вылазками.

Как стало известно 
«МК», непрошеные гости 
вырыли себе нору под 
беседкой на территории 
бывшего дошкольного 
учреждения номер 740 
на улице Чертановская. 
Охрана объекта утверж-
дает, что в уютном жи-
лище обосновалось не 
менее пяти особей, то 
есть родители и трое 
подросших детенышей. 
Днем хищников практиче-
ски не видно, но по ночам 
они устраивают страшный 

шум — явно охотятся на 
грызунов, птиц и другую 
мелкую живность. Кроме 
того, в поисках съестно-
го они инспектируют все 
ближайшие помойки.

Прознав о таких сосе-
дях, которые могут быть 
потенциальными пере-
носчиками бешенства, 
жители близлежащих 
домов начали звонить во 
все городские инстанции 
с просьбой отловить всех 
рыжиков. В ответ на тер-
риторию бывшего садика 
прислали специалистов, 
которые пытались поймать 
зверей сачками. Отлов, к 
сожалению, не удался. 
Животные оказались очень 
ловкими и изворотливыми. 
Другие звонки в столичные 
службы результата пока не 
дали.

УЧЕНЫЕ СОЗДАЛИ УНИКАЛЬНЫЙ МЕТОД ПРОВЕРКИ 
ЧИСТОТЫ ВОДЫ

Люминесцентные сен-
соры, способные опреде-
лять наличие ряда загряз-
нителей в воде, изобрели 
ученые Сибирского отде-
ления Российской акаде-
мии наук (Новосибирск). 
С их помощью можно 
обнаружить четыре вида 
загрязнителей, но со вре-
менем список обнаружи-
ваемых веществ должен 
пополниться.

Как сообщил «МК» глав-
ный научный сотрудник 
лаборатории металлорга-
нических координацион-
ных полимеров Института 
неорганической химии 
им. А.В.Николаева СО 
РАН доктор химических 
наук Андрей Потапов, 
разработанные учеными 
сенсоры позволяют об-
наруживать сульфаты, 
дигидрофосфаты, алю-
миний и галлий. Сульфаты 
сравнительно безопасны, 

они содержатся в моющих 
веществах, например, в 
стиральных порошках. 
Однако их попадание в 
водоем приводит к его 
цветению. Наличие ди-
гидрофосфатов в воде 
свидетельствует о том, 
что ранее в воздух попали 
соединения фосфора, а 
пролившийся над водо-
емом дождь был кислот-
ным. Проверить можно 
и саму дождевую воду. 
Для создания вещества 
реагент смешивают с ги-
дрогелем, а затем его в 
виде тонкой полимерной 
пленки наносят на глад-
кую поверхность. После 
этого на пленку капают 
водой из проверяемого 
водоема и светят на нее 
ультрафиолетом. Если 
загрязнение есть, инди-
катор начинает светить-
ся зеленым светом: чем 
больше загрязнителей, 

тем свечение ярче. Его 
более точное количество 
выясняют с помощью спе-
циальных таблиц.

Вещество достаточно 
эффективно. По словам 
ученого, применяемые се-
годня методы требуют по 
нескольку часов для обна-
ружения загрязнителей, в 
то время как изобретен-
ный сибиряками метод 
позволяет определять их 
наличие за секунды и с 
большой точностью. Для 
проверки 1000 литров (1 
кубометра) воды требует-
ся всего 34 грамма веще-
ства. То есть для провер-
ки воды в одной большой 
ванне (0,8 на 1,7 метра) 
нужно меньше половины 
ложки вещества.

Ученые работают над 
созданием сенсоров, ко-
торые смогут определять 
наличие ртути, мышьяка 
и свинца.

ШКОЛЬНИКОВ 
ЕДВА НЕ ПОХОРОНИЛО 
ПОД СТАРЫМ ЗАБОРОМ

Бетонный забор рухнул 
на двух ребят в подмо-
сковной Балашихе 21 мая. 
Следователи возбудили 
уголовное дело о халат-
ности.

Как выяснил «МК», после 
занятий компания из пяти 
учащихся 5–6-х классов 
(все подростки из разных 
школ) отправилась на про-
гулку в лес. Позже дети рас-
сказали, что в какой-то мо-
мент им стало скучно и они 
обратили внимание на за-
брошенную строительную 
площадку на улице Колду-
нова, огороженную бетон-
ным забором. Подростки 
решили ради интереса пе-
релезть через забор и по-
смотреть, что за ним. Одна 
из плит была наклонена и 
рухнула, когда два школь-
ника уже перелезли через 
нее (по совокупности вес 
обоих двенадцатилетних 
мальчиков составил около 
110 кг). Одному из ребят за-
бор упал на грудную клетку, 
а также серьезно повредил 

ногу — ребенок находится 
в больнице. Второму удар 
пришелся по ногам, он от-
делался ушибами и рваной 
раной. Их товарищи не по-
страдали. 

Как сообщила «МК» 
пресс-секретарь проку-
ратуры Московской обла-
сти Екатерина Короткова, 
в ходе проверки Балаши-
хинская городская проку-
ратура установит причины 
и обстоятельства произо-
шедшего. 

telegram:@mk_srochno

ПР
О

КУ
РА

ТУ
РА

 М
О

СК
О

ВС
КО

Й 
О

БЛ
АС

ТИ

ПР
О

КУ
РА

ТУ
РА

 М
О

СК
ВЫ

W
IK

IP
ED

IA
.O

RG



РЕСУРСЫ

СЕГО ДНЯ
стр.  “МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   23 мая 2025 года

2
ВЛАСТЬ

ПРОБЛЕМА

ВАЛЮТА

c 1-й стр.
По данным Минприроды, общие 
оценочные нефтяные ресурсы 
РФ достигают 95 млрд тонн. «Их 
отличие в том, что их надо еще 

подготовить за счет геологоразведки — как 
государством, так и компаниями, и только по-
том перевести их в запасы», — пояснил 
Козлов. 

На начало 2022 года Россия занимала 
пятое место в мире по запасам углеводоро-
дов после Венесуэлы, Саудовской Аравии, 
Канады и Ирана. Что касается добычи (нефти 
с конденсатом), то, по оценке правительства, 
по итогам 2024 года она составила 514,1 млн 
тонн. Больше сегодня добывают только США 
и Саудовская Аравия. Разработка новых ме-
сторождений при этом идет ежегодно. Только 
в прошлом году их было открыто 39, самые 
значительные — в Иркутской области, ЯНАО, 
Красноярском крае и Якутии. Но открыть — еще 
не значит освоить. 

В случае с разведанными запасами речь 
идет о тех, что, во-первых, выявлены в недрах 
в результате комплекса геологоразведоч-
ных работ, во-вторых, оценены с полнотой, 

достаточной для их отработки, проектирования 
и экономической оценки целесообразности 
строительства горнодобывающего предпри-
ятия. По степени изученности они делятся на 
несколько категорий: «А» — детально разведан-
ные запасы; «В» — предварительно разведан-
ные; «C1» — запасы месторождений сложного 
геологического строения и слабо разведанные 
запасы. Есть еще категория «C2» — перспек-
тивные, предварительно оцененные. 

Что касается трудноизвлекаемых запасов 
(ТрИЗ), их невозможно эффективно и рента-
бельно добывать с помощью традиционных 
технологий. К ТрИЗ относят, например, место-
рождения в удаленных районах (в Арктике или 
на шельфе); остаточные запасы выработанных 
месторождений; высоковязкую нефть, которую 
сложно поднимать на поверхность. Ярким при-
мером является Баженовская свита Западной 
Сибири — сланцевая формация, залегающая 
на глубине 2–3 километров. 

— Ресурс старых месторождений, которые 
активно эксплуатировались еще во времена 
СССР, исчерпан практически полностью, — 
утверждает в беседе с «МК» ведущий эксперт 

Центра политических технологий Никита Мас-
ленников. — И поскольку всю легкую верховую 
нефть уже выкачали, надо уходить на глубины 
до 2 тысяч метров. Но сегодня в России недо-
финансируется геологоразведка, мы отстаем от 
многих стран в ее технологическом оснащении. 
В этой ситуации, если ничего не менять, запа-
сов жидких углеводородов экономике может не 
хватить для стабильного развития, по крайней 
мере, на горизонте 2040–2050 годов. 

— И каков же выход?
— Подавляющее большинство запасов 

проходит по категории трудноизвлекаемых. 
Значит, надо более активно заниматься гео-
логоразведкой и в этом плане наверстывать 
упущенное. России нужна собственная на-
циональная технология добычи этих самых 
ТрИЗ, поскольку здесь нас серьезно опережают 
другие страны. Скажем, в случае с Баженовской 
свитой, которая сейчас фактически пребывает 
в коме, необходимо проводить очень глубокое 
горизонтальное бурение. Там реальная добыча 
может начинаться где-то в пределах 1,5–2 ки-
лометров от поверхности земли, а это мощный 
технологический вызов. Не многие компании с 

ним сладят. Кроме того, в стране очень много 
так называемых забалансовых скважин — бро-
шенных, недовыкачанных, недоразработанных. 
Их число измеряется тысячами. Считаю, нужно 
создавать отдельную подотрасль, которая бы 
занималась низкоприбыльными месторожде-
ниями, оставленными без внимания крупными 
компаниями. Но это требует и логистических, и 
технологических, и финансовых решений. 

— Каков сегодня порог рентабельности 
месторождений в России?

— По мировым меркам он средний. Если 
на рынках реализуется стрессовый сценарий 
и нефть подешевеет до $35–40 за баррель, 
таковым предельным значением для России 
можно считать $30–35. Порог в любом случае 
ниже, чем у сланцевых скважин в США: там 
производители выходят на устойчивую прибыль 
при цене нефти в $50–55 за баррель. Замечу 
в этой связи, что после финансового кризиса 
2008–2009 годов общемировой тенденцией 
стало снижение инвестиций в нефтедобычу. И 
если все останется как есть, цены могут резко 
взлететь где-то к 2035–2040 годам. 

Георгий СТЕПАНОВ.

НЕФТЬ БЛИЗКА К КОНЧИНЕ

На 22 мая Банк России установил 
официальный курс доллара на 
уровне 79,75 рубля. Впервые за два 
года американская валюта опусти-
лась ниже 80 рублей. Все это проис-
ходит на фоне дешевеющей нефти, 
которая ранее достаточно сильно 
влияла на отечественную валюту, 
что дало право ряду аналитиков 
говорить о ее переоцененности. Ка-
ким будет курс рубля в ближайшие 
недели, «МК» выяснил у экспертов.

Доллар впервые с мая 2023 года опу-
стился ниже «психологической отметки» в 80 
рублей — уровня, за которым с интересом 
следил весь рынок. С начала года отече-
ственная валюта активно укрепляется, что 
уже вызывает удивление у аналитиков, по-
тому что ориентир в виде нефти перестал 
«работать». До введения санкций против 
России долгие годы именно стоимость угле-
водородного сырья была тем параметром, 
за которым советовали следить эксперты: 
ведь когда котировки барреля Brent шли 
вверх, следом укреплялся и рубль, но теперь 
эта закономерность не работает. Цены на 
нефть накануне снизились до $63,67 из-за 
опасений избытка предложения после сооб-
щений о дискуссиях ОПЕК+ по наращиванию 
добычи участникам картеля в июле. Одна-
ко рубль, похоже, больше не интересуется 
такими новостями. Любопытно также, что 
если раньше рубль считали «недооцененной 
валютой», то сейчас также активно стали 
говорить о переоцененности отечественной 
валюты, ссылаясь на стоимость нефти.

«Падение доллара ниже отметки в 80 
рублей произошло вопреки многим про-
гнозам по нескольким причинам: основным 
драйвером стал приближающийся налого-
вый период с пиком выплат 28 мая, когда 
российские компании массово продают 
валютную выручку для уплаты НДФЛ, НДПИ, 
налога на прибыль и других обязательных 
платежей, — говорит финансовый аналитик 
BitRiver Владислав Антонов. — Одновремен-
но высокие ставки Центробанка существен-
но снижают спрос на валюту, а импортеры 
заняли выжидательную позицию». Геопо-
литический фон также играет свою роль: 
участники рынка возлагают надежды на 
улучшение внешнеполитической ситуации 
после разговора Президента РФ Владимира 
Путина и американского лидера Дональда 
Трампа 19 мая. Молчание регуляторов ука-
зывает на то, что их пока устраивает текущая 
ситуация, хотя бюджету крепкий рубль не-
выгоден. Это говорит о наличии других ин-
дикаторов, которые, видимо, сейчас важнее 
слабого рубля, считает эксперт.

По мнению ведущего аналитика «Цифра 
брокер» Наталии Пырьевой, в укреплении 
рубля присутствует эмоциональный фактор, 
связанный с приходом к власти Трампа, 
налаживанием взаимоотношений с США и 
выстраиванием диалога с Украиной по во-
просу мирного урегулирования. Это снижает 
риски в отношении России и формирует 
интерес иностранных инвесторов к рос-
сийским активам с высокой доходностью, 
поэтому в страну поступает заметный при-
ток валюты для покупки государственных 
долговых бумаг — тех же ОФЗ.

Дальнейшая судьба рубля на валют-
ном рынке вызывает дискуссии. «В пользу 
продолжения укрепления рубля говорят 
достаточно оптимистичные политические 
факторы, прежде всего то, что переговор-
ный процесс между РФ и Украиной возобно-
вился спустя три года, — считает ведущий 
аналитик Freedom Finance Global Наталья 
Мильчакова. — Угроза мировой рецессии 
после того, как США и Китай договори-
лись о деэскалации торгового конфликта 
и снижении взаимных импортных пошлин, 
выглядит менее актуальной, чем в начале 
весны. Кроме того, если ЦБ РФ 6 июня на 
фоне замедляющейся инфляции снизит 
ключевую ставку, рубль может отреагиро-
вать дальнейшим ростом. Вместе с тем мы 
не ожидаем пока, что доллар в ближайшие 
недели упадет до 75 рублей. Пока рубль оце-
нен достаточно оптимально, на наш взгляд, 
но его дальнейшее укрепление может быть, 
действительно, критичным для бюджета и 
экспортеров». На уровне ниже 78 рублей за 
доллар рубль будет переоценен, и за этим 
укреплением может последовать достаточ-
но сильное падение, полагает аналитик. 

«Рынок учитывает все факторы, влияю-
щие на цену, потому нынешний курс рубля 
объективно отражает его справедливое 
состояние, — вступает в спор начальник 
отдела исследований инвестиционных стра-
тегий «Альфа-Форекс» Спартак Соболев. 
— Безусловно, есть причины, по которым 
можно считать его переоцененным, но они 
проявятся позже и не обязательно с теку-
щих ценовых уровней». Однако, по мнению 
Антонова, справедливый курс доллара на-
ходится в диапазоне 95–100 рублей. При 
этом в ближайшие две недели, по прогнозу 
Мильчаковой, американская валюта будет 
торговаться в рамках 78–83 рублей, евро — в 
коридоре 89–94 рублей, юань — в диапазоне 
10,9–11,4 рубля.

Наталия ТРУШИНА.

РУБЛЬ 
СОБРАЛСЯ 
В ОТПУСК
Официальный курс доллара 
упал ниже 80

По данным Минпросвещения РФ, в России 
17 миллионов детей школьного возраста. 
Отдохнут в летних лагерях в этом году 6 
миллионов — в среднем каждый третий. 
Где будут отдыхать каждый первый и вто-
рой — загадка. Да и куда именно поедут 
на летние каникулы те самые «каждые 
третьи» счастливчики, не совсем понят-
но. Повезет — отправятся в загородные 
лагеря. Не повезет — курортом для них 
станет школьный двор. Учреждений дет-
ского отдыха в стране не хватает, а имею-
щиеся в плачевном состоянии, заявили 
в Госдуме. 

Телегу, ясное дело, лучше готовить зимой. 
Думцы так и поступили: еще в прошлом октя-
бре поинтересовались у правительства, как 
обстоят дела с организацией летнего отдыха 
для школьников и студентов. Тогда кабмину 
нижняя палата дала 20 рекомендаций. Из них 
на сегодня исполнено восемь, еще восемь — в 
процессе, четыре куда-то потерялись. 

Спикер ГД Вячеслав Володин решил при-
нять удар на себя и за неделю до старта летних 
каникул устроил в своем тг-канале опрос: как 
сами россияне оценивают детский отдых в 
стране. Если опустить язвительные вопросы 
от граждан из серии «а пораньше спросить не 
могли?», диагноз от родительского сообще-
ства плачевный: детский отдых — это дорого, 
недоступно, в лагерях нет мест. А если и есть, 
то поди знай, лагерь это или съемочная пло-
щадка ужастика «Сайлент Хилл».

«Цены на лагеря такие же, как путевка 
за границу!»

«Нормально было, когда часть денег 
возвращали. Потом свернули эту историю. 
Сейчас 125 тысяч рублей за 10 дней в лаге-
ре, в прошлом году было 90 тысяч. Уровень 
Турции».

«Цены, цены и еще раз цены. Что с того, 
что вы наведете порядок в лагерях, если туда 
невозможно попасть обычному ребенку, я уж 
не говорю о малообеспеченной семье».

«Было написано — 16-го числа в 0.00 про-
дажа путевок на третий поток. Ровно в 0.00 
было написано — мест нет! Ребенок в шоке, 
очень расстроен»

Это лишь малая часть комментариев под 
опросом Володина. 

С полным осознанием того, что летняя 
кампания-2025 будет хромать на обе ноги, 
депутаты все же решили повторить и утвер-
дили текст нового обращения к премьеру 
Михаилу Мишустину. 

Глава думского комитета по защите семьи 
Нина Останина (КПРФ) привела любопытную 

статистику. По бумагам детских лагерей в 
стране становится больше. Сравните: в 2025 
году — 40,5 тысячи. В 2024-м — 39,8 тысячи. 
Отдохнуть, по расчетам Минпросвещения, в 
них смогут в этом году 6 млн детей, годом ра-
нее могли 5,7 млн. Пусть скромный, но рост. 

Правда, есть нюанс. Сколько из этих 
лагерей — загородные? Неизвестно. Одно 
дело проводить каникулы, как Костя Иночкин 
из знаменитого фильма, и совсем другое — 
пинать ботинками раскаленный на летней 
жаре асфальт на школьном дворе. А ведь в 
статистике учреждений летнего отдыха при-
школьные лагеря тоже учитываются. 

— Где они отдохнут? При школах? Ведь 
нет статистики, сколько откроется загородных 
лагерей. Поэтому мы не знаем, где отдохнет 
каждый третий ребенок. Нас такой подход 
абсолютно не устраивает, — возмутилась 
Нина Останина.

Думцы рассчитывали, что принятый ими 
бюджет поможет решить проблему лагерей. 
Вместо двух миллиардов рублей заложили 
на строительство модульных организаций 
отдыха и оздоровления три миллиарда. 

— Пример Оренбурга. Два модульных 
лагеря. Деньги выделили. На условиях со-
финансирования прописали в бюджете 1,9 

миллиарда. Скостили до 500 миллионов, к 1 
июня ни одного лагеря не строится, — посе-
товала Нина Александровна и предположила, 
что Минпросвещения потому и не дает свежей 
статистики по лагерям, что попросту не знает, 
сколько их и где. 

Отдельная проблема, по мнению ГД, — 
турбазы для студентов. Еще с советских вре-
мен их по бумагам 420. А на земле — руины и 
разруха. На восстановление нужно 36 милли-
ардов рублей. Как в таких условиях призывать 
студентов создавать семьи и рожать детей, 
глава семейного комитета искренне не по-
нимает. Романтики-то нет.

Впрочем, там, где по документам лагерь, 
в реальности может быть вообще все что 
угодно. По данным Росреестра, 678 тысяч 
организаций детского отдыха перепрофи-
лированы. Вернуть к первоначальному со-
стоянию можно лишь 24 из них. 

— Что делать с остальными? Какие 
средства на это нужны? Ответа мы так и не 
получили. 

Чтобы вопросы не улетали в пустоту, дум-
цы собрали их воедино и отправили в кабмин. 
За повторное обращение к Мишустину депу-
таты проголосовали единогласно (395 «за»).

Татьяна АНТОНОВА.

ХОРОШЕЕ МЕСТО ЛАГЕРЕМ НЕ НАЗОВУТ
Госдума возмущена состоянием организаций летнего отдыха 
для детей и студентов

Более 25 человек получили в Кремле 
госнаграды: среди них министр ино-
странных дел Сергей Лавров, дважды 
соперник Путина на президентских 
выборах депутат Николай Харитонов, 
а также многодетные свекровь и не-
вестка Ильяшенко, родившие на двоих 
23 ребенка. Знаменитый онколог 
85-летний Валерий Чиссов пожелал 
президенту крепчайшего здоровья, но 
удивил необычным для медика подхо-
дом. «Здесь не мирская помощь нужна 
вам, а помощь Бога!» — заявил он.

Как всегда перед церемонией, Владимир 
Путин кратко обозначил заслуги некоторых 
награжденных. Военнослужащая Людмила 
Болилая и главврач районной больницы из 
Херсонской области Владимир Харлан, став-
шие Героями России, — это «славные наслед-
ники» поколения победителей, «доблестно 
исполняющие свой долг на самых сложных и 
ответственных рубежах». Летчики-космонавты 
Константин Борисов, Александр Гребенкин 
и Николай Чуб получили Звезды Героев «за 
передовые исследования», а также за «вызов, 
риск и серьезные испытания». Не меньшие 
испытания, хотя и другого рода, постоянно 
приходится преодолевать главе МИДа Сер-
гею Лаврову, удостоенному одной из высших 
наград РФ — ордена Андрея Первозванного. 
«Талант, знания, опыт и интеллект главного 
дипломата России принесли ему безусловное 
уважение во всем мире, как среди друзей, так 
и среди так называемых геополитических оп-
понентов!» — подчеркнул Путин. Героями труда 
стали депутат Николай Харитонов, почетный 
президент ОКР Виталий Смирнов и директор 
«Радиосвязи» Ринат Галеев, которые много лет 
занимаются мирным созиданием и активно уча-
ствуют в жизни страны. «Свекровь и невестка 
посвятили себя воспитанию детей, и каждая по 
праву заслужила звание «Мать-героиня», — так 
Путин представил другим лауреатам Марию и 
Ирину Ильяшенко, родивших, соответственно, 
11 и 12 детей.

Сергей Лавров низко склонился перед 
президентом, чтобы тому было удобнее на-
деть ему на плечи увесистую орденскую цепь 
с крестом Святого Андрея. В ответ Владимир 
Путин поправил неправильно перевернувшие-
ся медальоны. Теперь и награда, и сам министр 
предстали перед объективами фотографов во 
всей своей парадной красоте. Лавров пообе-
щал, что вручение ордена вдохновит всех со-
трудников МИД на активную работу с учетом 
возросших требований. «На международной 
арене, без преувеличения, идет борьба добра 
со злом», — подчеркнул он.

Другие награжденные также восполь-
зовались случаем, чтобы сказать несколь-
ко ответных слов президенту. Многодетные 
матери поблагодарили Путина за высокую 
оценку их незаметного подвига. (Хотя какой 
же он незаметный! Мария, как выяснилось 
впоследствии, недавно стала бабушкой... 56-го 
внука, а общая численность семейного клана 
уже не поддается подсчету: их то ли 80, то ли 
82 человека.)

Митрополит Калужский и Боровский Кли-
мент сказал спасибо за защиту Отечества, 

русской традиционной культуры и духовно-
сти. А директор Исторического музея Алексей 
Левыкин — за возвращение исторического 
просвещения в приоритеты государственной 
политики. 

Неожиданным оказалось выступление 
известного в прошлом онколога, советника 
института имени Герцена Валерия Чиссова. 
Академик вспомнил, как 16 лет назад получал 
в Кремле другую награду: «И тогда я пожелал 
вам не быть онкологическим пациентом. И 
вы сказали: да, согласен с тобой». Сейчас, по 
словам Чиссова, он хотел бы продолжить эту 
традицию и пожелать Путину крепчайшего здо-
ровья. Потому что даже медику удивительно, 
как президент переносит такие непомерные 
нагрузки. «Здесь не мирская помощь нужна 
вам, а помощь Бога, — снял с врачей ответ-
ственность за главу государства Чиссов. — И 
я думаю, что Бог оказывает вам помощь. Да 
хранит вас Господь во благо нашего народа, 
нашего государства».  

Поднятую Сергеем Лавровым тему борьбы 
добра со злом поддержал и развил другой 
врач-онколог — Углеша Станоевич. Он, как 
выяснилось, родился на территории бывшей 
Югославии, но живет и работает в РФ. «Как 
гражданин России и житель Курской области 
хочу выразить вам огромную благодарность 
да неиссякаемую любовь к людям и беском-
промиссную борьбу со злом», — сказал пре-
зиденту Станоевич. 

Елена ЕГОРОВА. 

«СЛАВНЫЕ НАСЛЕДНИКИ 
ПОКОЛЕНИЯ ПОБЕДИТЕЛЕЙ»
Путин вручил госнаграды 
Лаврову, многодетным 
матерям и своему сопернику 
на выборах

Сергей Лавров 
был удостоен 
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Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP

 Мужчина-«магнит» снова побил собственный рекорд. 54-летний иранец 
Абольфазл Сабер Мохтари установил новый, уже третий рекорд по удержанию 

предметов на своем теле. В этот раз он справился с 96 ложками (против 88 при прошлой 
попытке). Сам он объясняет свои необычные достижения умением передавать энергию 
объектам, которые он чувствует, подчеркивая, что дело не в его магнетизме. «Я обнару-
жил у себя талант еще в детстве, причем случайно, — рассказывает мужчина. — И мне 
неважно, что прикреплять к телу: фрукты, камни, предметы из пластика, дерева или же-
леза».

КАДР

ТРАНСПОРТ

ФАУНА

БЕЗОПАСНОСТЬ

ФОТОФАКТ

ФИНАНСЫ

24 МАЯ БУДУТ ПЕРЕКРЫТЫ ДОРОГИ В ЦЕНТРЕ МОСКВЫ
Ограничения движения 
транспорта запланирова-
ны в связи с подготовкой 
и проведением полумара-
фона 24 мая, в субботу. Как 
сообщает Центр организации 
дорожного движения, до 6 
часов утра 25 мая запрещен 
проезд по Васильевскому 
спуску и Москворецкой ули-
це. 24 мая нельзя проехать 
с 5.00 до 21.00 от улицы 
Ильинка до Варварки, по са-
мой Варварке и по Большому 
Москворецкому мосту. С 8.00 
до 15.00 закрывается проезд 

по Малому Москворецкому 
мосту и по Большой Ордынке. 
С 8.00 до 15.30 запрещен 
проезд по Мытной улице при 
движении в сторону Житной 
от Коровьего Вала, по 
Житной улице и по Большой 
Полянке. С 8.00 до 16.00 дви-
жение закрывается на съезде 
с улицы Остоженка в сторону 
Зубовского бульвара, на 
Садовом кольце от дома №20 
на Валовой улице до дома 
№15 на Новинском бульваре. 
Нельзя проехать по дублеру с 
внешней стороны Новинского 

бульвара от Нового Арбата до 
Смоленской площади. Запре-
щен проезд с 8.30 до 13.30 
по Смоленской улице, с 9.00 
до 13.30 — по Саввинской, 
Новодевичьей, Фрунзенской, 
Ростовской, Смоленской 
набережным. С 9.00 до 16.00 
транспорт не пропустят в 
Крымском проезде, с 9.00 до 
19.30 — по Пречистенской и 
Кремлевской набережным, с 
9.00 до 20.30 — по Москво-
рецкой набережной. На всех 
участках перекрытий запре-
щена парковка.

В апреле хрюшка стала 
героиней популярного 
видео, ставшего вирус-
ным. В ролике животное 
выглядывает из окна дома 
и тянет морду навстречу 
снежинкам, шевеля ушами. 
Несмотря на популярность 
Груты, фермер собирал-

ся ее зарезать. Однако в 
судьбу свинки вмешались 
неравнодушные жители 
страны. Они выкупили ее за 
1626 лари (48 тысяч рублей) 
и перевезли в Тбилиси. 
Теперь Грута живет в част-
ном доме у зоозащитницы-
вегетарианки.

Помочь детям грамот-
но вести себя при атаке 
телефонных мошенников 
можно, развивая у них 
критическое мышление. 
Например, играя в «Мафию» 
или «Верю — не верю». Такой 
совет россиянам дало Ми-
нистерство внутренних дел 

России. Кроме того, общаясь 
с детьми, необходимо мо-
делировать гипотетические 
ситуации с риском мошенни-
чества. Например, спраши-
вать, что бы они сделали, 
если бы получили сообще-
ние о выигрыше дорогого 
смартфона? Правоохраните-

ли рекомендовали созда-
вать среду для безопасных 
экспериментов: разрешить 
ребенку совершать ошибки 
в контролируемых условиях. 
Можно завести ему банков-
скую карту, но с небольшим 
балансом. В полиции посо-
ветовали поощрять вопросы 
детей о способах обмана со 
стороны аферистов, объ-
яснять методы манипуляции 
в цифровой среде.

Житель Нью-Джерси 
(США) стал старейшим жи-
телем Земли, выполнившим 
стойку на руках в возрас-
те 74 лет и 145 дней после 
серьезной операции на бе-
дре. Пол Бадлайн говорит, 
что он тренируется с под-
росткового возраста почти 
каждый день. Единственной 
помехой для него стал ка-
рантин во время пандемии 
коронавируса, когда были 
закрыты спортзалы.

НУЖНО ЛИ ВВЕСТИ В РОССИИ НАЛОГ ДЛЯ НЕРАБОТАЮЩИХ ОБЕСПЕЧЕННЫХ ГРАЖДАН?

Источник: SuperJob. В опросе приняли участие 1600 представителей экономически активного
населения из всех округов страны.

Все
опрошенные

До 34 лет
От 35

до 44 лет
Старше
45 лет

Ежемесячный доход

Возраст

до 50 тыс.
руб.

от 50 тыс.
до 100 тыс.

руб.

от 100
тыс. руб.

Да Нет Затрудняюсь ответить

Напомним, профессор Финансового университета Александр Сафонов предложил взимать 
фиксированную сумму подоходного налога и взносов в Фонд обязательного медицинского 
страхования с рантье, домохозяек и совершеннолетних детей богатых родителей. По его 
мнению, «профессиональные бездельники» пользуются социальными благами, не 
финансируя их лично.
Идею поддерживают лишь 17% россиян. Против — 63%: «С каких средств неработающий 
ребенок и домохозяйка будут платить налоги? С денег отца или мужа? Но ведь его доходы 
уже обложены налогами!» Особенно много споров вызвало попадание в список «тунеяд-
цев» домохозяек: «Многодетным мамам и дома хватает работы»; «Они и так работают 
бесплатно, пытаясь развивать институт семьи в России».
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ВОЛОНТЕРЫ СПАСЛИ ОТ ЗАБОЯ СВИНКУ ГРУТУ 
ИЗ ГРУЗИНСКОГО ПОСЕЛКА БАКУРИАНИ

ПОЛИЦИЯ РЕКОМЕНДУЕТ ИГРАТЬ С ДЕТЬМИ 
В «МАФИЮ» ДЛЯ ЗАЩИТЫ ОТ МОШЕННИКОВ
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Беременность приводит к рождению 
ребенка. Переговоры о мире приводят 
к миру. Так выглядит теория, которая, 
однако, далеко не всегда трансфор-
мируется в практическую плоскость. 
То, что происходит сейчас в отношени-
ях между Москвой и Киевом, — яркий 
пример такой практики, которая от-
казывается соответствовать теории. С 
обеих сторон конфликта сейчас звучит 
много самых разных заявлений по 
поводу различных конкретных аспек-
тов переговорного процесса. Но этот 
процесс идет параллельно с процес-
сом продолжения военных действий 
на Украине и де-факто никак на него не 
влияет. Все как в школьном учебнике 
геометрии: параллельные прямые не 
пересекаются. 

Такое положение дел может показаться 
парадоксальным. Ведь как гласит известное 
стихотворение Маяковского: «Если звезды 

зажигают — значит — это кому-нибудь нужно? 
Значит — кто-то хочет, чтобы они были?» Но на 
самом деле все логично. Обе стороны конфлик-
та заинтересованы в старте и продолжении 
переговоров, но не в том, чтобы они дали не-
медленный и всеобъемлющий результат. При-
чина первой части такой заинтересованности 
может быть описана с помощью использования 
одного только слова из пяти букв: Трамп. Пре-
зидент США сделал украинский вопрос одним 
из своих приоритетов. Ему нужен яркий успех 
на Украине — или, по меньшей мере, то, что 
можно «продать» публике в качестве такого 
яркого успеха. 

«Обижать» Трампа не хочется никому — ни 
Киеву, который продолжает находиться в со-
стоянии критической зависимости от поставок 
оружия и разведывательной информации из 
США, ни европейским членам НАТО, в глазах 
которых несмотря на все «причуды» нынешнего 

первого лица в Вашингтоне Америка остается 
«старшим братом» и начальником, ни даже 
России, которая видит перед собой реальный 
шанс расколоть единство западного мира по 
украинскому вопросу. Отсюда и всеобщая сло-
весная приверженность решению украинского 
конфликта переговорным путем. Однако чем 
дальше мы отходим от слов и чем ближе мы 
приближаемся к делам, тем больше эта привер-
женность становится тонкой и неосязаемой. 

Рассмотрим ситуацию с точки зрения 
Зеленского. Фронт пока не сыплется. Жела-
ние Киева продолжить боевые действия по-
прежнему имеет мощную «точку опоры» в виде 
политической, экономической, идеологической 
и моральной поддержки Европы. То, что преж-
ний главный спонсор проекта «Анти-Россия» 
— Америка — всячески демонстрирует свое 
недовольство и желание выйти из проекта, это, 
конечно, тревожный фактор. Но одобренные 

еще при Байдене пакеты военной помощи про-
должают поступать. Поток американской раз-
ведывательной информации тоже продолжает 
поступать. 

Еще один повод для оптимизма: евро-
пейские союзники Киева продолжают свои 
лоббистские усилия в Вашингтоне — и по линии 
администрации, и по линии конгресса. Никто 
не может дать гарантии, что эти усилия увен-
чаются успехом. Но и их грядущий провал тоже 
далеко не очевиден. Промежуточный вывод: на 
настоящий момент у Зеленского нет никаких 
по-настоящему мощных стимулов соглашаться 
на предложения Москвы, которые равнозначны 
его капитуляции. 

«Политическая арифметика», которой ру-
ководствуется Кремль, еще более прозрачна 
и понятна. Москва ясно видит, что ей пред-
лагают «притворную» сделку и не видит ни 
одной логичной причины с этим соглашаться. 
Дело, сделанное лишь наполовину, превратит-
ся в совсем не сделанное, если все бросить 
на полпути. Если противник гнется под дав-
лением, то это давление надо наращивать, 

а не отказываться от своего преимущества 
в обмен непонятно на что. В силу всего этого 
Сергей Лавров и заявляет: «Когда нам говорят: 
«Давайте перемирие — а там посмотрим», — 
нет, ребята! Мы уже были в этих историях, мы 
так больше не хотим». 

Сложение этих двух позиций и объясняет 
новую динамику украинского конфликта — ди-
намику, которая отличается от старой лишь тем, 
что теперь военные действия сопровождаются 
переговорами или, если использовать еще 
более циничную формулировку, «переговора-
ми о переговорах». Разумеется, эта динамика 
совсем не обязательно является устойчивой и 
может быть сломана в любой момент. Напри-
мер, такой «момент слома» может стать реаль-
ностью в случае, если у Зеленского посыплется 
фронт. Другая «дикая карта» — дальнейший 
ход эволюции позиции Трампа или, если брать 
шире, всего официального Вашингтона. 

Известный российский эксперт по между-
народным делам Андрей Кортунов очень точно 
отметил на днях в своей статье в газете «Из-
вестия»: «Все недавние позитивные сдвиги в 
отношениях между Москвой и Вашингтоном 
пока определяются исключительно политиче-
ской волей одного человека — 47-го президента 
США, да еще нескольких членов его команды… 

В остальном двухпартийный антироссийский 
консенсус в Вашингтоне остается устойчи-
вым как никогда… Не изменили своих крайне 
жестких позиций, сложившихся во времена 
предыдущей администрации, и большинство 
влиятельных аналитических центров, фондов, 
средств массовой информации и лидеров аме-
риканского общественного мнения». 

В долгосрочной перспективе этот фак-
тор обязательно сыграет свою роль. Но если 
говорить о текущем моменте, то это момент 
абсолютного доминирования Трампа в аме-
риканской политической системе. Нынеш-
ний президент может развернуть штурвал 
«государственного корабля» США в любом 
направлении, в котором захочет. И, как мы 
видим, пока у него нет никакого желания 
разворачивать его обратно в сторону более 
активной поддержки режима Зеленского. 
Для России это хорошо, но только в качестве 
затравки к чему-то большему, например, к 
большей дистанцированности США от укра-
инского конфликта. В том, появится ли такая 
дистанцированность, и состоит одна главных 
нынешних международных интриг. А пока эта 
интрига остается интригой, СВО продолжается 
в прежнем режиме — и будет продолжаться в 
обозримом будущем.

С момента создания ФРС либералы 
служат уже не суверенитету, свободе и от-
ветственности личности, а финансовым 
спекулянтам, зарабатывающим на краткос-
рочных колебаниях рынков. Вся их полити-
ка направлена на подавление социально-
экономического развития нашей Родины.

Ярчайшие примеры этого дает бюджет-
ная политика, главным приоритетом которой 
с 2004 года (сразу же после политического 
подавления олигархов) остается замора-
живание средств на счетах федерального 
бюджета.

Долгие годы деньги российских нало-
гоплательщиков вкладывались в западные 
активы, укрепляя их конкурентов, что дела-
ло платежи налогов вредными для бизнеса. 
Прекратила эту политику лишь «заморозка» 
российских активов Западом — и с 2022 
года средства налогоплательщиков просто 
лежат на счетах бюджета, где их сжигает 
инфляция.

При этом все новые триллионы рублей 
одалживаются по заведомо завышенным (с 
учетом реальных рисков) процентам у круп-
нейших банков, причем часть этих триллио-
нов, как перед дефолтом 1998 года, является 
средствами самого бюджета, предваритель-
но размещенными в этих же банках (насколько 
можно судить, под значительно более низкие 
проценты). Таким образом, федеральный 
бюджет одалживает у банков свои же деньги 
— и, вероятно, в убыток себе.

Но и без этого колоссальные средства, 
выплачиваемые крупнейшим банкам в виде 
процентов за заведомо ненужные вклады, яв-
ляются по сути субсидированием финансовых 
спекулянтов отечественной сборки. В 2024 
году они выросли на треть — до рекордных 
2,3 трлн руб., что превысило 60% чистой при-
были банков (выросшей на 15% — до также 
рекордных 3,8 трлн).

Этот пир во время финансовой чумы идет 
под сурдинку бессмертного «денег нет, но вы 
держитесь!». И денег для России действи-
тельно нет: они неумолимо замораживаются 
на счетах бюджета.

Пресловутый Фонд национального бла-
госостояния (ФНБ) создавался в 2007 году 
для компенсации дефицита Пенсионного 
фонда. Но когда этот дефицит возник (пре-
жде всего из-за регрессивного обложения 
доходов граждан, при котором чем человек 
беднее, тем больше у него пытается отнять 
государство, выталкивая его в «тень»), про-
блему стали решать сокращением пенсион-
ных прав, вплоть до повышения пенсионного 
возраста. (Оно также выталкивает людей 
в «тень», так как заведомо не доживающие 
до пенсии не понимают, зачем им платить 
пенсионные взносы.)

ФНБ же стал неприкосновенной «свя-
щенной коровой». Несмотря на использова-
ние его средств на инвестиционные (прежде 
всего инфраструктурные) проекты, что можно 
только приветствовать, его объем на 1 мая 
2025 года составил почти 11,8 трлн руб., в 
том числе в полностью ликвидных средствах 
на счетах и в золоте — 3,3 трлн руб. Но и 
остальные средства вложены в достаточно 
ликвидные активы, которые можно исполь-
зовать либо прямо (чего стоят не так давно 
выкупленные у Банка России для утилизации 
денег налогоплательщиков акции Сбербанка 
на 3,5 трлн руб., которые ничего не стоит 
продать обратно), либо как прекрасный за-
логовый ресурс.

Но главная «кубышка» либералов скрыта 
от глаз: это средства, замороженные ими 
на счетах бюджета вне ФНБ. В проекте фе-
дерального бюджета на 2025 год процент-
ные доходы, которые Минфин намеревался 
получить от их размещения в банках (или 
от использования иными способами), были 
оценены в более чем 950 млрд руб. — почти 
в триллион!

Отвечая на вопросы депутатов Госдумы, 
министр финансов Силуанов назвал конкрет-
ную величину указанных средств, которую 
не предполагалось снижать в текущем году: 
8,2 трлн руб.

Данной суммы (даже без учета денег, 
замороженных в ФНБ) достаточно для финан-
сирования решения в прямом смысле слова 
любых проблем, стоящих перед Россией, для 
финансирования достижения любых целей, 
которые захочет достичь ее руководство.

Конечно, их использование будет неу-
добным для официальной статистики, так 
как резко увеличит дефицит федерального 
бюджета. Однако это будет лишь статисти-
ческий эффект, так как эти деньги отнюдь 
не выведены из оборота, а наоборот, вложе-
ны в экономику (пусть и в ее спекулятивный 
сектор) и приносят бюджету доход, пусть и 
мизерный по сравнению с возможностями 
их не спекулятивного, а производительного 
инвестирования, включая вложение в раз-
работку новых технологий. Соответственно, 

их расходование на те или иные нужды не 
увеличит денежную массу и тем самым не 
создаст угрозы ускорения инфляции даже с 
точки зрения предельно убогой современной 
либеральной экономической теории.

Если же обратиться от нее к реальности, 
в которой Россия страдает от искусственно 
созданного «денежного голода» чудовищ-
ной интенсивности (монетизация экономики 
остается лишь немногим выше 50% ВВП, то 
есть почти вдвое ниже нормального уровня), 
окажется: увеличение денежной массы даже 
само по себе является благом, а не угрозой 
— просто потому, что деловая активность в 
этом случае растет заведомо быстрее де-
нежной массы.

Ведь рост цен в условиях «денежного 
голода» вызван не тем, что у людей (60% ко-
торых, по данным ВШЭ, в прошлом году зара-
батывали 40 тыс. руб. в месяц или меньше, что 
заметно ниже реального прожиточного мини-
мума, составлявшего 51,3 тыс. руб.) слишком 
много денег, а ростом издержек, в основе 
которых лежит тотальный произвол моно-
полий. Снижение остроты нехватки денег 
качественно ускоряет производство товаров 
даже при нехватке квалифицированной рабо-
чей силы — и этим способствует замедлению, 
а отнюдь не ускорению инфляции.

В близких к идеальным условиях огра-
ничения произвола монополий (хотя бы 
только электроэнергетики, «Газпрома» и 
железных дорог) и финансовых спекуля-
ций это наглядно продемонстрировали 
после дефолта 1998 года правительство 
Примакова–Маслюкова и Банк России под 
руководством Геращенко.

Но и в современных условиях неприкос-
новенности произвола монополий, вывода 
капитала и финансовых спекуляций это же 
показал конец 2022 года, когда в оборот было 
вброшено не менее 5 трлн эмитированных 
рублей — без каких бы то ни было негативных 
причин. Более того: вплоть до рукотворной 
девальвации середины 2023 года в результате 
этого увеличения дефицита бюджета инфля-
ция замедлялась, а экономика получила такой 
импульс развития, что даже сверхжесткой 
финансовой политикой ее удалось придушить 
лишь в I квартале этого года (когда рост ВВП 
наконец смогли опустить в соответствии с 
либеральными целевыми прогнозами ниже 
среднемирового уровня — до 1,4%).

Подобные результаты, очевидные с 
точки зрения здравого смысла, остаются 
хронически недоступными для стандартной 
либеральной теории, в интересах финансо-
вых спекулянтов обосновывающей необхо-
димость ужесточения финансовой политики 
для разрушения производительного сектора: 
чтобы производство стало невыгодным, а его 
средства превратились в ресурсную базу спе-
кулятивных операций. Не случайно ключевой 
инструмент этой политики — МВФ — еще в 
конце прошлого века было исчерпывающе 
охарактеризован как «врач, выписывающий 
один-единственный рецепт и в принципе не 
интересующийся диагнозом».

Содержательная ошибка либеральной 
теории заключается в рассмотрении исклю-
чительно ситуаций, когда инфляция вызвана 
исключительно избыточной денежной массой. 
В этом случае действительно для оздоров-
ления экономики необходимо ужесточение 
финансовой политики — точно так же, как для 
лечения ожирения нужна жесткая диета.

Проблема в том, что других ситуаций — в 
том числе искусственно созданного в постсо-
ветской России в интересах финансовых спе-
куляций «денежного голода» — либеральная 
теория принципиально (и в силу не какой-то 
тупости либералов, а их вульгарной политико-
экономической ангажированности) не рассма-
тривает. В результате она уподобляется врачу, 
лечащему дистрофию тем же средством, что 
и ожирение, — голоданием. Последствия этой 
фундаментальной содержательной ошибки 
(чтобы не сказать «политического порока») 
мы наглядно наблюдаем в неумолимо выми-
рающей (а точнее, эффективно вымаривае-
мой социально-экономическими методами) 
России последней трети века.

Конечно, резкое увеличение денежной 
массы вызовет мгновенный переток средств 
на спекулятивные рынки и разрушительную 
девальвацию, которая из августа 1992-го 
быстро приведет нас в сентябрь 1993 года. 
Однако ограничение финансовых спекуля-
ций, неизбежное на нашем уровне зрело-
сти финансовой системы (применявшееся 
в развитой части Европы до 1989-го, в США 
до 1999-го, в Японии до 2000 года, а в Китае 
и Индии — и по сей день), позволит утолить 
«денежный голод» с сохранением финансовой 
стабильности.

Главное же — использование заморожен-
ных в федеральном бюджете 8,2 трлн руб. к 
росту денежной массы, как было показано 
выше, не приведет.
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8,2 ТРИЛЛИОНА: 
МЕРТВЫЕ ДЕНЬГИ РОДИНЫ

Как снизить остроту нехватки финансов

ГЕОМЕТРИЯ УКРАИНСКОГО КРИЗИСА
Переговоры и военные действия с Украиной перестали влиять 
друг на друга, как параллельные прямые

c 1-й стр.
Напомним, на днях с фронта при-
шла долгожданная новость: бой-
цы 90-й гвардейской танковой 
дивизии группировки «Центр» 

зашли на территорию Днепропетровской об-
ласти. Это знаковое событие подтверждалось 
кадрами, на которых наш пикап символически 
протаранил и оттащил в сторону проволочное 
заграждение противника на границе между 
ДНР и Днепропетровской областью.

Оборона ВСУ затрещала рядом с важ-
нейшим логистическим пунктом — Новопав-
ловкой, в направлении которой, отмечают 
военкоры, давно чертились стратегические 
«стрелочки» нашего наступления.

Уже на следующий день с мест рапортова-
ли, что оборона противника в Новониколаевке 
потеряла организованный характер и подраз-
деления ВСУ отошли к небольшому поселку 
Муравка. Это направление является для нас 
приоритетным, так как от него открывается 
путь на Новопавловку.

Между тем наши войска серьезно «рани-
ли» противника в глубоком тылу Днепропетров-
ской области. Двумя ударами «Искандер-М» 
в районе поселка Орджоникидзе (Покров) 
удалось уничтожить кочующую установку аме-
риканского зенитного ракетного комплекса 
(ЗРК) «Пэтриот». По оценке военных, этот так-
тический успех свидетельствует о том, что 
штатные средства ПВО противника больше 
не в состоянии подавить высокую активность 
российской авиации. 

Кроме того, появление ЗРК «Пэтриот» в 
Орджоникидзе говорит о том, что украинская 
сторона, сталкиваясь с систематическими 
потерями от ударов с воздуха, вынуждена 
задействовать ресурсы, которые на фронте 
уже почти не восполняются. 

По словам военного эксперта Владимира 
Попова, наши войсковые подразделения про-
двигаются практически по всем направлениям 
линии фронта или готовят очередные плац-
дармы для наступательных действий.

— Еще неделю назад сообщалось, что 
нам осталось не более двух километров до 
границы с Днепропетровской областью, а вче-
ра произошел прорыв границы. Это говорит о 
том, что все идет нормально, мы не останав-
ливаемся. «Перемирие» на дипломатическом 
фронте и новый раунд переговоров, который 
якобы пройдет в Ватикане в июне, нам ничем 
«не угрожает» и не означает, что мы где-то 
приостановимся. 

— Что дальше?
— Передышки не будет. Вероятнее всего, 

произойдет переход к продолжению действий. 
Потому что на земле границы между ДНР и 
Днепропетровской областью практически нет. 
Реальная водная преграда там одна — это 
река Днепр. А до нее еще достаточно дале-
ко. В Днепропетровской области есть два 
небольших города, вокруг которых и будут 
проходить боевые действия. Потому что, если 
вдруг потом будет остановка и делимитация 
линии соприкосновения, очень важно заранее 
создать дополнительно «серую зону». То, что 
мы сейчас делаем на границе Белгородской, 
Брянской и Курской областей. 

— То есть очевидно, что перевес сей-
час на нашей стороне?

— Для военной техники погодные условия 
с каждым днем становятся все лучше и лучше. 
Почва просохла. Но «зеленка» — листва на 
деревьях, которая появилась, также скрывает 
и все передвижения ВСУ. 

В то же время у противника наблюдается 
недостаток времени на подготовку резер-
вов, истощаются и сами резервы. Морально-
психологический климат в войсках на линии 
соприкосновения и внутри страны также не 
блещет. Поэтому если все складывать, то 
перевес, конечно, на нашей стороне по всем 
показателям. 

Но обольщаться нельзя. Вы видите, что 
на Белгородском направлении, в Брянской 
и Курской областях противник контратакует 
через день. Это очень показательно. Враг 
изо всех сил будет стараться просто навре-
дить, а также отчитаться перед НАТО о своих 
«достижениях». Все это будет продолжаться, 
поэтому нам расслабляться нельзя.

— Какие сложности в целом могут быть 
на подступах к Днепру?

— Надо понимать, что все оборонительные 
сооружения, рубежи ВСУ были сформированы 
на базе шахт, промышленных предприятий. И 
они уже практически нами пройдены. Да, мы 
дошли одним ударным лучом до границ ДНР и 
Днепропетровской области. Но у нас есть еще 

одно большое направление — Покровское. 
У нас там есть трудности из-за промышлен-
ных предприятий, больших застроек домов в 
Покровске. Линия фронта там представляет 
собой подковообразную дугу вокруг города. 
Несмотря на сложности, «подкова» — с се-
вера и юга — постепенно сжимается. И если 
Сырский не примет решение о выводе своих 
войск из Покровска, то уже через 2–3 недели 
это кольцо будет замкнуто. И мы приступим 
к перелопачиванию врага. Для этих целей 
у нас есть артиллерия, системы залпового 
огня, огнеметные системы залпового огня, 
авиация.

Есть еще одно направление — это Часов 
Яр. Если Покровск мы окружаем, то Часов Яр, 
наоборот, «клиним», оставляя фланги против-
ника у себя в тылу. Две трети Часова Яра взято. 
Но осталась северо-восточная часть города, 
где находится промышленный центр — очень 
хорошо укрепленный завод по производству 
огнеупорных материалов для металлургии. 

Это очень заглубленные промышленные 
здания с хорошим фундаментом, подвала-
ми, коммуникациями. Почему противник так 
держится за Часов Яр? С этого города от-
крывается новый укрепрайон, который они 
еще не успели, наверное, доработать, — это 
агломерация городов Славянск и Краматорск. 
Как только мы пройдем Часов Яр, то двинем 
вперед фланги слева и справа, и у нас сразу 

же откроется достаточно ровный ландшафт 
впереди.

— Сам Днепропетровск мы будем 
брать? Если да, то как?

— Днепропетровск — город-миллионник. 
По крайней мере, до СВО там жило под мил-
лион человек. Он находится на правом бе-
регу Днепра. Лезть в него не стоит, пока мы 
не подойдем к нему с левого берега Днепра 
(северо-западнее Днепропетровска). Не стоит 
двигаться дальше, не решив вопросы с Часо-
вым Яром, Краматорском, Славянском, Друж-
ковкой. Их нельзя оставлять на флангах. Поэ-
тому мы будем сдержанно себя вести. Скорее 
всего, мы просто где-то обрежем его окраины 
и займем выжидательную позицию.

— Известно, какие планы вынашивает 
противник? 

— Противник активно готовится к летней 
кампании. Нашими разведданными уже под-
тверждена подготовка к контрнаступлению по 
трем-четырем направлениям. И мы его ожи-
даем в ближайшее время. Как только поставки 
вооружения из США и Европы возобновятся в 
прежнем объеме, сразу же будет организовано 
контрнаступление. Какой ценой — это другой 
вопрос. Поэтому вся эта обстановка подтал-
кивает нас действовать одновременно в двух 
направлениях — в военно-политическом и в 
военно-дипломатическом. 

Дарья ФЕДОТОВА.

«КОТЕЛ» К ПЕРЕГОВОРАМ В ВАТИКАНЕ

За ночь над десятью российскими 
регионами уничтожено 105 украинских 
беспилотников. Об этом 22 мая сооб-
щило Минобороны РФ. ВСУ продолжа-
ют массированные налеты дронов на 
Россию. Предыдущей ночью нас также 
атаковали больше сотни дронов. Во-
енный аналитик и главный редактор 
журнала «Национальная оборона» 
Игорь Коротченко рассказал «МК», как 
России защищаться от наплыва вра-
жеских «птичек».

«С 00.00 до 5.30 мск дежурными средства-
ми ПВО уничтожены и перехвачены 105 укра-
инских беспилотных летательных аппаратов 
самолетного типа», — сказано в сообщении 
Минобороны РФ от 22 мая.

Наибольшее количество сбитых беспи-
лотных летательных аппаратов — 35 единиц 
— было зафиксировано в Московском регионе. 
Кроме того, атаки затронули Орловскую об-
ласть, где было сбито 14 дронов, Курскую (12), 
Белгородскую (11), Тульскую (10), Калужскую 
(9), Воронежскую (7), а также Липецкую и Смо-
ленскую области (по 3 в каждой) и Брянскую 
область (1).

Атаки начались вечером 21 мая, и, по офи-
циальной информации, в этот же день ПВО 
сбила над Россией 37 украинских беспилот-
ников. Военные эксперты полагают, что запуск 
дронов осуществлялся из Сумской области. 
Использовались дроны модели «Лютый» с 
осколочно-фугасными бомбами.

Из-за атак вводились временные ограни-
чения на прием и выпуск гражданских воздуш-
ных судов в ряде аэропортов. Были отменены 
и задержаны десятки рейсов. 

Губернатор Тульской области Дмитрий 
Миляев сообщил о масштабной атаке дро-
нов на территорию региона. По его словам, 
в результате атаки пострадали два мирных 
жителя, гражданская инфраструктура получила 
повреждения.

«Продолжается массированный налет вра-
жеских беспилотников на Тульскую область. 
Дежурные средства ПВО Минобороны России 
отражают уже десятую волну воздушной ата-
ки», — написал он в своем канале. 

По информации губернатора, погибших 
нет, два человека получили легкие ранения, 
им была оказана медпомощь.

Один из дронов врезался в крышу много-
квартирного дома в Пролетарском округе Тулы. 
Повреждены жилые и нежилые здания по не-
скольким адресам в областной столице.

По словам военного аналитика Игоря Ко-
ротченко, для дальнейшей защиты территории 
РФ от дронов необходимо быть адаптирован-
ными под перехват беспилотников системой 
ПВО.

— Важнейшая задача — скорейшая разра-
ботка малогабаритных зенитных управляемых 
ракет для таких комплексов ПВО, как «Тор-М2» и 
«Бук-М3», чтобы за счет массового использова-
ния этих ракет уничтожать рои беспилотников, 
которые Зеленский посылает на Россию.

С другой стороны, приоритет — усиле-
ние всей линейки систем ПВО, модернизация 
старых советских зенитных артиллерийских 
установок ЗУ-23, потому что против беспилот-
ников это тоже очень эффективное оружие. В 
сочетании с разработкой новых малогабарит-
ных ракет это будет мощное средство защиты 
от дронов.

Еще необходимы ответные удары. Здесь 
не надо стесняться: за каждый такой налет на 
Россию, когда за ночь уничтожается по две, 
иногда по три, по четыре сотни украинских 
дронов, должны следовать разрушительные 
удары по объектам промышленности Украины, 
военной — прежде всего.

— Куда еще следует бить?
— Я бы не исключал и удары по цен-

трам принятия решений. Они, наоборот, 
будут способствовать миру, потому что Зе-
ленский совсем «попутал берега» — это 
кровавый маньяк, упырь, террорист. И за 
каждую такую атаку, когда даже россий-
ские детские сады становятся мишенью, 
необходимы удары возмездия. Нужно бить 
по объектам обороны, промышленности, 
по ключевой инфраструктуре. Вывернуть 
наизнанку киевский режим, уничтожить его 
приоритетные военные, оборонные и про-
мышленные объекты. Эта страна, этот режим 
недоговороспособны.

Поэтому нужно отвечать масштабными 
ударами за каждую крупную атаку, после ко-
торой Зеленский будет размазывать кровавые 
сопли. И четко заявлять: это международный 
террорист, наши действия так же легитимны, 
как ответ на любые вылазки террористов.

Принцип защиты один — возмездие. Нуж-
ны масштабные удары. Мы можем уничтожать 
100−200 беспилотников, а они продолжат ата-
ковать, если не получат достойный ответ, по-
тому что не понимают другого языка. За эти 
вещи надо гасить всю верхушку киевского 
режима. Они — международные террористы, 
и только уничтожение научит их уважению. Это 
точно подействует.

Такая аргументация должна поддер-
живаться на политическом уровне. Вся вер-
хушка киевской власти и дальше продолжит 
масштабировать атаки. Они будут делать их 
больше и больше. Поэтому необходимы от-
ветные меры.

Ольга ФЕДОРОВА.

СДАЧА В ДВОЙНОМ РАЗМЕРЕ
Военный аналитик рассказал, как отучить киевский режим от беспилотного терроризма
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Три традиционных для столицы фестиваля 
— «Русское поле», «Казачья станица. Мо-
сква» и «Сабантуй» — ждут москвичей ле-
том и в начале сентября. Департамент на-
циональной политики и межрегиональных 
связей города Москвы подготовил для жи-
телей и гостей мегаполиса обширную про-
грамму фестивалей на лето и начало сен-
тября, которые призваны, по словам главы 
департамента Виталия Сучкова, «сплотить 
москвичей разных национальностей». «Все, 
что мы организуем, направлено на то, что-
бы мы лучше понимали друг друга и чтобы 
Москва оставалась примером дружбы и 
сотрудничества между людьми разных на-
циональностей», — сказал он. 

До конца года в столице будут проходить меро-
приятия под знаками 80-летия Победы в Великой От-
ечественной войне и Года защитника Отечества.  

Так, например, 17 июля на 42-м км Волоко-
ламского шоссе, где были остановлены немецко-
фашистские войска, состоится масштабная акция 
в память героев ВОВ. С 10 по 25 июля 2025 года 
на Арбате развернется фотовыставка, на которой 
москвичи смогут увидеть фотографии памятни-
ков, мемориальных комплексов и других объектов, 
посвященных героизму защитников Отечества. В 
ней примут участие российские города воинской 
и трудовой славы. 

Столица готовится к празднованию 6 июня — му-
сульманского праздника Курбан-байрам, в котором, 
по словам Сучкова, обычно принимает участие до 300 
тысяч человек. 6 июля 2025 года на территории ВДНХ 
состоится главный чувашский праздник «Акатуй». А 
28 июля будет отмечаться День крещения Руси. И это 
только несколько событий из огромной программы 
межнациональных мероприятий.

9 августа в столице пройдет межрегиональ-
ный творческий фестиваль славянского искусства 
«Русское поле». «В этом году он особенно значим, 
так как его площадкой впервые станет парк Победы 
на Поклонной горе», — рассказала руководитель 
оргкомитета фестиваля «Русское поле» и художе-
ственный руководитель фестиваля «Казачья станица 
Москва» Маргарита Железнова.   

Выступать на фестивале будут любительские 
и профессиональные творческие коллективы, из-
вестные артисты, мастера, дизайнеры, поэты… 
Своими музыкальными номерами гостей порадуют 
и герои СВО. 

Ежегодно этот фестиваль собирает около 200 

тысяч гостей, включая и иностранные делегации. 
Прямые онлайн-трансляции с фестиваля, кстати, 
можно будет посмотреть во многих странах мира. 

Несколько площадок будет приурочено к Году 
защитника Отечества и 80-летию Победы в ВОВ. 
Например, в программе есть конкурс патриоти-
ческой поэзии. На площадке национальной кухни 
посетителей будут ждать блюда, воссоздающие 
кулинарные традиции военного времени. Много 
внимания, как обычно, на фестивале будет уделено 

детской аудитории. «Русское поле» — это не просто 
праздник, это живая энциклопедия региональной 
культуры, это диалог поколений, уникальная возмож-
ность прикоснуться к богатству народных традиций 
России в самом сердце Москвы», — подчеркнула 
Маргарита Железнова.

А 13 сентября 2025 года на территории музея-
заповедника «Коломенское» москвичи смогут по-
грузиться в казачью культуру: там развернется 
«широкий, хлебосольный, шумный международ-
ный фестиваль «Казачья станица. Москва». На 
фестиваль в Москву съедутся представители всех 
тринадцати реестровых казачьих войск России. 
Гости познакомятся с традициями казачества, ну 
и, конечно же, услышат задорные или печально-
пронзительные песни.

На площадке «История российского казачества» 
будут отмечены и сегодняшние подвиги казаков — 
участников СВО. Также будут представлены исто-
рические реконструкции, практические занятия по 
казачьим воинским навыкам… Несомненно, зрителей 
привлекут показательные выступления по рубке 
казачьей шашкой, фланкировке (особому кручению 
шашки в руке) и джигитовке — это традиционно са-
мые яркие, самые массовые зрелищные площадки. 
По словам организатора, в этом году в фестивале 
будут участвовать и очень маленькие дети, казачата, 
которые уже с года ездят верхом на коне! 

Не менее грандиозное гулянье ждет москвичей 
и на «Московском сабантуе», о котором рассказал 
председатель Татарской национально-культурной 
автономии города Москвы и оргкомитета праздни-
ка Фарит Фарисов. Праздник тоже (традиционно) 
пройдет на территории музея-заповедника «Коло-
менское», но только раньше — 5 июля 2025 года. По 
словам Фарита Фарисова, сабантуй — это традици-
онный праздник, который с любовью хранит и пере-
дает культурное наследие татарского и башкирского 
народов, это «праздник народов Москвы». Он, кстати, 
проводится в столице уже более 30 лет. 

Сабантуй поделен на три основных мероприя-
тия: это детские активности (с утра), затем офици-
альное открытие праздника и после него — ночная 
молодежная программа «До рассвета». Всего гостей 
ждет 21 локация. Отдельная площадка будет по-
священа Году защитника Отечества, ее почетными 
гостями станут Герои России и участники СВО. На 
празднике можно будет попробовать национальные 
татарские и башкирские блюда, увидеть и услышать 
выступления творческих коллективов, приобрести 
изделия народных промыслов… Ну и так далее, и 
тому подобное. «Московский сабантуй» — это самый 
массовый, самый большой сабантуй в мире», — от-
метил председатель оргкомитета праздника.

 Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

Гвардии подполковника по-
хоронили 15 мая на городском 
кладбище в подмосковном За-
райске. Судьба связала Сергея 

Сердитова с этим городом еще с курсантских 
времен. Он учился в Благовещенском выс-
шем танковом краснознаменном командном 
училище имени Маршала Советского Союза 
Кирилла Афанасьевича Мерецкова, который 
был уроженцем Зарайска. 

В мае 2018-го Сергей приехал в Зарайск, 
чтобы принять участие в торжественной це-
ремонии передачи копии знамени родного 
училища в Государственный музей-заповедник 
«Зарайский кремль». 

И потом стал приезжать в Зарайск по 
собственной инициативе, чтобы заниматься 
с юнармейцами. Проводил патриотические 
мероприятия. В день рождения и в день смерти 
Кирилла Мерецкова ездил с ребятами к Крем-
левской стене, где установлена урна с прахом 
маршала. Разрабатывал и проводил для под-
ростков игру «Зарница». Возглавлял юнармей-
ские команды в многокилометровых пеших по-
ходах «Покровская тропа». Не считаясь с личным 
временем, готовил ребят к выступлениям на 
областных смотрах и слетах. Сам участвовал в 
легкоатлетическом Мерецковском пробеге. 

Даже находясь в зоне СВО, поддерживал 
связь со своими подопечными. Как говорят за-
райские юнармейцы, был для них наставником, 
равных которому уже не будет. 

Сам Сергей Сердитов был родом из За-
падной Украины. В Винницкой области служил 
его отец — Валерий Семенович, который вышел 
в отставку в звании подполковника. Сергей 
пошел по стопам отца, тоже выбрал для себя 
военную стезю. После окончания училища, с 
1994 по 2001 год, служил в 201-й мотострел-
ковой дивизии в составе миротворческих сил 
в Таджикистане. Был заместителем командира 
танкового батальона, а потом разведыватель-
ного батальона. После Таджикистана попал в 
Северо-Кавказский военный округ. Участвовал 
во второй чеченской кампании. Был команди-
ром мотострелкового батальона. Из армии 
уволился в 2005 году. 

— Мы оба служили в Камышине, только 
в разных полках, — рассказывает Александр 
Трибесенков. — Уволились с Сергеем из армии 
примерно в одно время. А познакомились уже 
на гражданке, когда оба пришли работать в одну 
организацию — известный издательский дом. 
Сергей был очень неравнодушным человеком. 
Открыт всему новому. Постоянно вдумчиво 
что-то разрабатывал, предлагал, вникал во 
все мелочи. Если требовалось, разбирался и 
в сантехнике, и в электрике. 

Как говорит наш собеседник, Сергей Сер-
дитов был настоящим патриотом, очень пре-
данным человеком. 

— Он постоянно поддерживал связь со 
своими однокашниками по училищу. В прошлом 
году было 30 лет со дня их выпуска. Сергея от-
пустили в отпуск из зоны СВО. Он собрал ребят 
на встречу. Они приехали в Зарайск со всей 
России. Он всегда был инициатором, этаким 
«моторчиком». Когда мы собирались на рыбал-
ку, и этот день совпадал с его профессиональ-
ным праздником, он говорил: «У меня — День 
танкиста. Это святое». Они встречались с со-
служивцами, Сергей заказывал микроавтобус. 
И они ехали по памятным местам, возлагали 
цветы к монументам.

Друзья отмечают дружелюбие, ответствен-
ность и надежность Сергея Сердитова.

— Мы с Сергеем служили в одной войско-
вой части в Камышине Волгоградской области, 
— рассказывает Михаил Берко. — Подружились 
после служебной командировки на полигоне в 
Северной Осетии. Я увидел, насколько точно 
и рационально он мог действовать в непред-
виденных обстоятельствах. Не боялся брать на 
себя ответственность. И в обыденной жизни 
всегда готов был подставить плечо.

Михаил делится, что, когда в 2012 году 
родился сын, у него не было сомнений, кто 
будет его крестным отцом. Выбор сразу пал 
на Сергея Сердитова. 

— Он спросил меня: «Почему я?» Объяснил, 
что мы — люди в погонах, неизвестно что может 
с нами случиться. И я хотел бы, чтобы воспита-
нием моего сына занимался такой человек, как 
он. Сергей согласился. В дальнейшем, где бы я 
ни проходил службу, он всегда находил время 
приехать, пообщаться со своим крестным. 

Как говорит Михаил, в 2019 году его пере-
вели служить в Новосибирск. А сын как раз 
должен был пойти в 1-й класс. 

— Я представил, что 1 сентября всех сыно-
вей на торжественную линейку приведут отцы, 
а мой останется без мужской поддержки. По-
звонил Сергею, попросил его заменить меня. 
И он пошел с сыном на линейку. Как всегда, в 
нужный момент оказался рядом. После общения 
с Сергеем сын сказал, что хочет быть танкистом, 
как и его крестный.

Еще один наш собеседник, Александр 
Погодин, работал с Сергеем Сердитовым в 
промышленной группе, которая занималась 
сервисным обслуживанием, ремонтом, вос-
становлением главных и вспомогательных ме-
ханизмов, систем и трубопроводов подводных 
лодок и надводных кораблей. 

— Мы все были моряками, а он — един-
ственный танкист, — рассказывает Александр 
Погодин. — Но все были офицерами, поэтому 

быстро нашли общий язык. Сергей был не-
многословный, выдержанный, корректный. Не 
любил пустых разговоров. Был человеком дела. 
Сначала работал главным инженером проекта, 
потом главным инженером компании.

Как говорит Александр, они стали общаться 
и вне работы. 

— У нас были общие интересы, много об-
щих тем для разговоров. У меня вообще было 
ощущение, что я знаю Сергея очень давно. 
Мы не потерялись, даже когда стали работать 
в разных компаниях. Как-то он позвал меня на 
танковый биатлон в Алабино. Сказал: «Саня, 
обязательно возьми с собой сына, ему будет 
очень приятно, полезно. Ты ему постоянно рас-
сказываешь про корабли, пусть он танки посмо-
трит». Уже на месте посадил моего сына к себе 
на шею. Все ему показывал, рассказывал. 

Как говорит Александр, Сергей был от-
личным мастером своего дела. 

— Он досконально знал каждый при-
бор, его характеристики, назначение. 

Рассказывал про свою службу. Как они жили 
в полях. Танки были для них родным домом. 
Потом подарил моему сыну патриотическую 
футболку. Тогда, в Алабине, я понял, насколь-
ко Сергей любит детей. 

По словам нашего собеседника, они посто-
янно были с Сергеем Сердитовым на связи. 

— Я занимался военно-патриотическим 
воспитанием в Подольске, а он в Зарайске. 
Сергей мне говорил: «Саня, молодец, что ты с 
ребятами занимаешься. Потому что молодежь 
должна быть готова ко всему».

«С ним можно было 
идти в разведку»

Когда началась специальная военная опе-
рация, Сергея Сердитова мобилизовали. 

— У него была востребованная военно-
учетная специальность, огромный боевой 
опыт, — говорит Александр Погодин. — Тан-
кисты были нужны на СВО как воздух. Он был 
очень ответственным человеком. Грамотно 
руководил личным составом. У него был по-
зывной «714». Я так понял, что это бортовой 
номер его танка еще с предыдущей службы.

Как говорит Александр, накануне Дня По-
беды Сергей Сердитов со своими бойцами 
восстановил памятник героям Великой Отече-
ственной войны в освобожденном от ВСУ на-
селенном пункте в Запорожской области.

— На мое поздравление в День Победы он 
ответить уже не смог. Погиб 9 Мая, во время 
объявленного нашей стороной перемирия, 
спасая своих ребят. Все в группе остались 
живы, кроме него.

Сергей Сердитов находился в зоне спец-
операции с 15 октября 2022 года.

— Когда его мобилизовали, у него и в 
мыслях не было как-то уклониться, не пойти 
на СВО, — рассказывает его коллега Николай 
Варченко. — Сергей говорил: «Я кадровый 
военный, это мой долг». Он служил в Таджи-
кистане, потом в Чечне. Это был человек, с 
которым можно было пойти в разведку. Очень 
основательный, честный, надежный. 

Сослуживцы, которые приехали на похо-
роны, рассказали, как погиб их комбат. 

— Сергей погиб геройски, — продолжает 
делиться Николай Владимирович. — Была 
сформирована группа из пяти человек, ко-
торая должна была пойти на линию боевого 
соприкосновения для эвакуации погибших 
бойцов. В ее состав был включен молодой, 
необстрелянный боец. И Сергей заменил его 
собой. Будучи командиром батальона, вывел 
его из строя, а сам встал на его место. 

Когда группа приехала на место, их ата-
ковал украинский FPV-дрон. 

— Когда российская сторона объявила 
перемирие, ВСУ продолжали бить. В том числе 
и по группам, которые эвакуировали погибших. 
При атаке вражеского беспилотника двое бой-
цов были ранены. Сергей был в бронежилете, 
при полной раскладке. В момент взрыва он 
поднял левую руку, и осколок попал в незащи-
щенное бронежилетом место — в подмышку. 
И пробил сердце. Сергей умер в течение пяти 
минут. На часах было около 11 утра.

Проститься с Сергеем Сердитовым приш-
ли более тысячи человек. 

— Мне уже немало лет, я многое повидал, 
но такого количества цветов и венков, какое 

было у Сергея, я не видел никогда. Отдать дань 
памяти гвардии подполковнику приехали его 
сослуживцы со всей России. Кто-то служил в 
войсковой разведке, кто-то в спецназе. Все 
— с орденами. Было просто колоссальное 
количество народу.  

Отпевали Сергея Сердитова в главном со-
боре Зарайска. В адрес комбата было сказано 
много теплых слов.

Однополчане Сергея Сердитова смон-
тировали из видео и фотографий Сергея 
ролик. 

— Мужики приехали без знаков отличия, 
но с орденами, — рассказывает коллега Сер-
гея Алла Дандыкина. — Мы поразились, когда 
увидели этот видеоряд. На гражданке Сергей 
был этаким обходительным гусаром. Шутил с 
женщинами, был очень легким в общении. А тут 
мы увидели совсем другого человека. Воина, 
твердыню. Его взгляд пробирал до мурашек. 
Это было лицо войны. Мы все ревели как бе-
луги. Особенно, когда увидели снимок, где он 
читает написанное нами письмо. 

«Писал письма 
родственникам бойцов»

На похоронах около гроба горько плакал 
молодой боец. 

— Сергей был для них как отец, — рас-
сказывает коллега Сергея Сердитова Людмила 
Сентюрова. — Военный врач, которая приехала 
на похороны из зоны СВО, рассказала, что 
у одного из его солдат после ранения были 
осложнения, требовалась дополнительная 
операция и реабилитация. Сергей обращался 
к медикам, хлопотал, чтобы парня отправили в 
госпиталь, оказали необходимую помощь. 

Бойцы, провожая в последний путь своего 
комбата, поделились, что у них в батальоне 
был сухой закон. 

— Сергей считал, что в условиях боевых 
действий нужен совершенно трезвый ум и 
рассудок, — говорит Людмила. — Он делал 
все, чтобы сохранить жизнь бойцам. Даже 
по праздникам у них не было никаких «фрон-
товых сто грамм». Его сослуживец делился, 
что не видел, чтобы комбат улыбался. Он был 
все время сосредоточен. На нем лежала ко-
лоссальная ответственность. Он отвечал за 
своих ребят.

Чтобы поддержать бойцов, Сергей Сер-
дитов устраивал различные соревнования. 
Например, кто приготовит самые вкусные 
котлеты из всего, что было под рукой. 

— Он выдавал отличившимся бойцам 
грамоты. Писал письма с благодарностями 
их родителям. Были и послания с тем, чтобы 
родственники повлияли на бойцов, которые 
позволяли себе отлынивать, гонялись за ал-
коголем. Это были вопросы безопасности. Он 
был для ребят и командиром, и воспитателем, 
и в чем-то нянькой.

Как говорит Людмила, Сергей очень любил 
животных.

— Дома его ждал черный котик. А в зоне 
СВО у него был белый боевой кот Рысик. Когда 
он прибился к их подразделению, это был ис-
худалый усатый замухрышка. А на последних 
фотографиях уже выглядел матерым котом с 
густым подшерстком. Мы отправляли Сергею 
в полк посылки, писали письма бойцам. Не 
обходили вниманием и кота. Я сама выбирала 

для Рысика жетон на шею. По просьбе Сергея 
мы сделали на нем гравировку: рядовой рос-
сийских войск Рысик. 

Как говорит Людмила, Сергей был не-
высокого росточка, но с мощным внутренним 
стержнем. Настоящим мужчиной и воином. 
При этом очень скромным. 

— Сергей работал у нас в холдинге глав-
ным инженером. У него в подчинении были 
энергетики, техники, которые ремонтировали 
и обслуживали киоски. Все знали, если он за 
что-то возьмется, то, как говорится, разо-
бьется, но сделает. Помню, как мы открывали 
новые павильоны в регионах. И в Воронеже нас 
подвел подрядчик. Уже было запланировано 
открытие. А бригада просто слилась, исчезла. 
Все оборудование осталось лежать в разо-
бранном виде под дождем. Сергей впрягся, 
приложил неимоверные усилия. Доделывал 
все ночью своими руками. И павильон был 
вовремя открыт. Это был человек, который 
всегда работал на результат.

Как говорит Людмила, и весь бытовой 
ремонт он брал на себя. Хотя это не входило 
в его обязанности. 

— Он все видел, все замечал. Менял в 
офисе перегоревшие лампочки, ремонтировал 
столы и стулья. Мог сорваться после работы, 
чтобы починить вышедший из строя обогре-
ватель в киоске. Думал о продавцах. Сергей 
был технарем, настоящим хозяином. Немножко 
ершистым. Но он всегда знал, чего хотел. У 
него были свои убеждения, от которых он не 
отступал. Всегда горой стоял за правду, не 
терпел хамства и несправедливости. Помню, 
как однажды один человек недостойно себя 
повел, и Сергей, не раздумывая, зарядил ему 
по физиономии. По-мужски, за дело. 

Как вспоминает Людмила, только когда 
Сергея не стало, они поняли, насколько он 
был ими недооценен. 

— Уже на похоронах, в Зарайске, мы узна-
ли, что он многие годы курировал юнармейское 
движение. Передавал ребятам свои знания 
и навыки. Мы поразились также, сколько у 
Сергея было наград. (За самоотверженность, 
мужество и отвагу был награжден орденом Му-
жества, медалями Суворова, «За воинскую до-
блесть» I и II степени, «За укрепление боевого 
содружества», «За отличие в военной службе» 
III степени. Знаком Федеральной пограничной 
службы «За службу в Таджикистане». — Авт.). 
Он никогда этим не кичился. 

Как говорит Людмила, Сергей жил в под-
московном Зеленограде. 

— Сначала у него там была маленькая 
студия, потом он купил квартиру. Кроме Зе-
ленограда другой город не рассматривал, на-
столько он ему нравился. Все у него налади-
лось. Дочка была уже взрослая, вышла замуж. 
Сергей привез из деревни маму. Но недавно 
ее похоронил. 

Как говорят друзья, Сергей очень хотел 
сына. Встретил свою позднюю любовь, близкого 
по духу человека. Казалось бы, жить и жить…

«Падают ребята прямо в небеса. И с травы 
измятой вверх летит душа…» — читали строки на 
его похоронах. Прозвучал Гимн России, почет-
ный караул дал троекратный оружейный залп. 
На могиле Сергея Сердитова установили два 
флага: российский и флаг полка. Командование 
представило Сергея Сердитова посмертно к 
званию Героя России.

Светлана САМОДЕЛОВА.
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«Его взгляд пробирал 
до мурашек».
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«Встреча с духом наших 
предков»: чем удивят 
горожан три масштабных 
мероприятия

СТОЛИЦУ 
ЖДЕТ ЛЕТО 
ФЕСТИВАЛЕЙ

С 7 по 15 июня российская 
столица принимает боль-
шое и зрелищное спортивно-
артистическое событие — 
международный фестиваль 
«Арт-футбол 2025». В нем при-
мут участие артисты из России 
и еще 15 стран мира — от Ве-
ликобритании до Перу и Южной 
Кореи. А в качестве тренеров 
команд выступают титулован-
ные футболисты, обладатели 
медалей чемпионатов мира и 
Европы, Олимпийских игр. По-
сле жеребьевки участники при-
знались: их привел в Москву не 
только футбол, но и возмож-
ность теплой встречи со стары-
ми друзьями. 

Основные площадки спортивно-
артистического фестиваля будут рас-
положены на востоке и северо-востоке 
столицы. Так, главной ареной станет 
стадион «Локомотив», ныне «Сапсан-
арена»: именно там 7 июня пройдет 
матч-открытие между командой Рос-
сии и «Сборной мира». Тогда же стар-
тует и концертная программа: вечером 
7 июня там выступят Денис Майданов, 
Deniz Cem (Турция), Daniela Darcourt 
(Перу), Leo Ihenacho (Великобритания), 
группа «Зодчие».

— Наш фестиваль казался тра-
диционным, проводился ежегодно, 
однако после 2019 года, когда он в 
последний раз проводился в Москве, 
наступила пандемия, — напомнил ор-
ганизатор «Арт-Футбола» и основатель 
артистической футбольной команды 
«СтарКо» Юрий Давыдов. — Всегда так 
бывает, что когда какое-то регулярное 
событие по тем или иным причинам 
прерывается, возобновить его куда 
труднее, чем продолжать по накатан-
ной. Требуется много усилий. Я очень 
рад, что в этом году нам удалось на-
конец возобновить традицию.

По словам Давыдова, не все стра-
ны, которые хотели бы выставить сбор-
ные, в этот раз смогли приехать, однако 
состав участников все же получился 
представительным. В «Арт-футболе-
2025» будут выступать участники из 16 
стран. Свои сборные сформировали 
Азербайджан, Аргентина, Беларусь, 

Венгрия, Грузия, Иран, Казахстан, Кыр-
гызстан, Парагвай, Перу, Россия, Сер-
бия, Турция, Южная Корея, Япония. А в 
еще одну команду, «Интер», составили 
представители тех стран, которые не 
смогли по разным причинам прислать 
сборные. Здесь игроки-артисты из 
Великобритании, Голландии, Италии, 
Румынии — и, возможно, список в по-
следние дни еще пополнится почет-
ными гостями. 

«В составе команд есть потрясаю-
щие артисты из Перу, Венгрии, Турции, 
Кореи, из той же Англии, — добавил 
Юрий Давыдов. — Все знают, что у нас 
не только футбол. В концертном зале 
«Измайлово» артисты разных стран 
каждый вечер будут показывать свои 
национальные программы. А жюри 
— тоже интернациональное — будет 
оценивать. Каждый концерт всегда у 
нас завершался и будет завершаться 
выступлениями хедлайнеров — будет 
на кого посмотреть и кого послушать. 
Это Джо Линн Тернер, Владимир Кузь-
мин, Иракли, группа «Зодчие», Дмитрий 
Маликов, Калле Саундерс и Валерий 
Сюткин». 

Добавим: звездные имена будут 
не только на сцене, но и на футболь-
ном поле. Пианисты Денис Мацуев и 
Денис Майданов, давно перешедший 
из поп-сцены в музыканты-универсалы 
Дмитрий Маликов, виртуозы эстрады 
Владимир Кузьмин и Виктор Зинчук, 
фигурист Илья Авербух, дрессировщик 
Эдгард Запашный, актер Дмитрий Ха-
ратьян, певец Валерий Сюткин — это 
лишь сборная России. Добавим сюда 
таких артистов, как Даниэла Даркур 
(Перу), Лео Иэначо (Великобритания) 
— помимо уже упомянутых ранее — и 
становится понятно, что «Арт-футбол» 
станет не только важным событием лю-
бительского спорта, но и полноценным 

международным музыкальным и арти-
стическим фестивалем, основной кон-
цертной площадкой которого станет 
культурный центр «Измайлово». 

Жеребьевка фестиваля — это уже 
чисто футбольное событие — состоя-
лась 21 мая в Ситуационном центре 
правительства Москвы. В группу А 
вошли сборные России, Азербайд-
жана, Казахстана и Парагвая. Группа 
В включает в себя команды Аргентины, 
Перу, «Интер» и Белоруссии. Сборные 
Японии, Грузии, Турции и Венгрии вош-
ли в группу С, а команды Киргизии, 
Ирана, Сербии и Южной Кореи — в 
группу D.

— Такой чемпионат особенно не-
обходим именно сейчас, — отметил 
чемпион мира по фигурному катанию 
Илья Авербух. — Нужно перезапустить 
эту историю. К счастью, удалось найти 
мотивацию, ресурсы, нас поддержали 
Минспорт, Департамент спорта Мо-
сквы, много компаний. Огромная ра-
бота была проведена, чтобы 16 команд 
приехали. Это огромные усилия, и мы 
очень благодарны Юрию Давыдову и 
всем организаторам. 

«За три недели мы составили 
сборную, это наш экспромт, — смеясь, 
делится капитан грузинской команды 
певец Ираклий Пирцхалава. — Мы — 
грузины из разных стран, в том числе 
легендарные футболисты, танцоры 
и актеры. Главный наш ресурс — это 
грузинское вино и пение: никто не поет 
лучше, чем грузины». Первый това-
рищеский матч — со сборной России 
— грузинская команда уже провела, 
и игра всех участников по-хорошему 
удивила. Впрочем, на таком душев-
ном фестивале, как «Арт-футбол» — 
пожалуй, все матчи по-настоящему 
товарищеские.

Юрий СУХАНОВ.

АРТИСТЫ ВНОВЬ ВЫХОДЯТ 
НА ФУТБОЛЬНОЕ ПОЛЕ
В Москве возрождается международный 
фестиваль «Арт-футбол»
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78-й Каннский кинофестиваль начал при-
тормаживать свое бурное течение, хотя 
до его завершения остается несколько 
дней. Уже нет сумасшедшей битвы за би-
леты, за которые приходится вести битву 
даже аккредитованным журналистам. 

Уже не выходят фестивальные журналы, резко 
прервалась публикация рейтинга критиков ве-
дущих мировых изданий. Финальные премьеры 
больше не получат оценки в баллах, оставив пальму 
первенства «Двум прокурорам» Сергея Лозницы, 
снятым на русском языке. Много лет живущего в 
Берлине Лозницу позиционируют в Каннах как 
украинского режиссера, хотя он родился 
в Белоруссии и исключен из рядов 
Украинской киноакадемии в ответ 
на заявление о безумии запрета 
всех русских фильмов в мире. 
В частности, Лозница сказав, 
что нельзя судить о людях по 
паспорту, а  только по поступ-
кам, сам оказался между двух 
огней. 

Еще на пике фестиваля 
прошла премьера фильма «Ис-
чезновение Йозефа Менгеле» 
Кирилла Серебренникова, снятого 
на немецком языке в копродукции 
Германии и Франции, согласно данным 
фестиваля. Многие указывают в числе произ-
водителей Мексику, Испанию, другие страны, но 
в официальном перечне их нет. Наверное, можно 
было бы упомянуть и Латвию, где проходила часть 
съемок, судя по репортажам с мест. Сценарий на-
писан Серебренниковым по одноименному роману 
французского писателя Оливье Геза.

Никаких акций протеста по поводу участия 
«русского Серебренникова», как это было три года 
назад накануне показа «Жены Чайковского» (не-
зависимый проект без участия госденег) и отча-
сти в прошлом году, когда в конкурсе участвовал 
англоязычный фильм о Лимонове, со стороны 
украинских киноинституций не было. 

«Исчезновение Йозефа Менгеле» — оконча-
тельно европейский проект, а сам Серебренников 
все меньше воспринимается как российский ре-
жиссер, хотя и говорит о необходимости налажи-
вания связей между Европой и Россией в области 
культуры. В дни фестиваля, но еще до премьеры, 
ему вручили орден Почетного легиона, отметив 
вклад в культуру Франции и Европы. Происходило 
это в присутствии руководства главного мирового 
киносмотра. Награду вручала министр культуры 
Франции Рашида Дати. С орденом на лацкане 
пиджака Кирилл Серебренников и пришел на свою 
премьеру.  

Фильм разделен на главы, названные по име-
нам, которые носит главный герой — Йозеф, Грегор, 
Петер. Он служил в СС, проводил чудовищные 
эксперименты на узниках Освенцима, прикрыва-
ясь благими научными намерениями, был тогда 
бравым красавцем Йозефом. После войны чудом 
сбежал в Аргентину, сменил несколько латиноа-
мериканских стран, храня в душе верность идеям 
Третьего рейха.  

Хронологии в фильме нет. Все как в калейдо-
скопе — страны, годы, имена, вечный бег в никуда, 

но при этом вполне устроенная жизнь для такого 
исчадия ада, так и не понесшего наказания за свои 
злодеяния. Удивительно, но в середине 1950-х 
Менгеле побывал даже в Мюнхене, где у него не-
мало сочувствующих, встретился с отцом и тоже 
нацистом по духу. В конце 70-х к нему в Бразилию 
приезжает сын. Они давно не виделись, и Ролф 
хочет задать отцу вопросы о его страшных деяниях, 
которые парню не дают покоя. 

Российский оператор Владислав Опельянц  
сумел передать всю цветовую палитру черно-
белого кино. Каждый кадр хоть в раму помещай: 
столько в нем света, бликов, оттенков тьмы. 

Среди художников — Владислав Огай («Лимо-
нов: баллада об Эдичке», «Сто лет тому вперед», 
«Жена Чайковского», «Уроки фарси») и Татьяна 
Долматовская, постоянно работающая художником 
по костюмам на картинах Серебренникова. Музыку 
написал Илья Демуцкий — тоже человек коман-
ды как в кино, так и в театре. Музыка органично 

вписалась во все шорохи и крики, лай собак, 
который стал опознавательным знаком 

страшных лет нацизма. Среди про-
дюсеров картины — Илья Стюарт, 

работавший с Серебренниковым 
на «Петровых в гриппе» и «Лимо-
нове: балладе об Эдичке». 

Аугуст Диль — тончайший 
актер, доказавший это и прежде 
в картинах «Бесславные ублюд-
ки», «Тайная жизнь», «Мастер и 

Маргарита», где он сыграл Волан-
да. Удивительно, что европейский 

кастинг оказался таким длительным, 
и к выбору Диля пришли не сразу. 

Йозефа Менгеле называли Ангелом 
смерти за его страшные эксперименты над жерт-
вами Освенцима. Он прожил долгую жизнь после 
Второй мировой войны в Латинской Америке, где 
и скончался в 1979 году. В начале фильма бра-
зильские студенты исследуют его скелет, а имя 
Менгеле им ни о чем не говорит. Все смывается, 
как песок. 

В прошлом году Серебренников представ-
лял в основном конкурсе свой первый англоя-
зычный фильм «Лимонов: баллада об Эдичке». 
«Исчезновение Йозефа Менгеле» он снимал на 
немецком языке. Фильм впервые, а это шестое 
присутствие Серебренникова в Каннах, участвует 
во внеконкурсной программе «Каннские премье-
ры», хотя объективно лучший в его послужном 
списке. В содружестве с мощными европейскими 
партнерами он сделан на принципиально новом 
производственном уровне, и это невозможно не 
заметить. 

Главного героя мы видим в разные периоды 
жизни, в расцвете лет и в старости. У Диля сложный 
грим, который не мешает восприятию, но сильно из-
менил его лицо, придав еще большей выразитель-
ности.  В картине снимались в основном немецкие 
актеры, вплоть до Бургхарта Клаусснера в роли отца 
Менгеле (он также снимался у Спилберга, Долдри, 
Беккера, многих важных немецких картинах).  

Если прежние работы Серебренникова вызы-
вали вопросы и их попадание в Канны многие объ-
ясняли политической повесткой, то новая картина 
их снимает. Однако появляются новые, связанные 
с тем, что фильм оказался за чертой конкурса, в 
котором не так много приметных фильмов и хва-
тает проходных. Но тут уже в силу вступает новый 
виток политкорректности, связанный с еврейским 
вопросом и присутствием двух фильмов, пусть и 
формально связанных с Россией. 

Татьяна КИСЕЛЕВА.

ГЕННАДИЙ АВРАМЕНКО

Константин Богомолов выпустил 
премьеру, которая, по сути, являет-
ся продолжением его манифестов, 
где политика и культура существу-
ют в жесткой сцепке. Длинное на-
звание спектакля — «Смерть Ту-
зенбаха, или Подлинная история 
Ольги, Ирины и Маши» — с одной 
стороны, интригует, провоциру-
ет, а с другой, отсылает к Чехову. 
Но у Богомолова так всегда — из 
одного-двух произведений у него 
получается нечто третье — прово-
кационное, не лишенное интриги. 
Но на этот раз он подкинул «дрови-
шек» — и детектив с мелодрамой, 
и новый герой нашего времени. С 
премьерного показа — обозрева-
тель «МК».

Спектакль про барона Тузенбаха, се-
стер Прозоровых, встретившихся в конце 
войны с представителями советских войск, 
с их подлинными историями у режиссера 
вырос действительно из «Трех сестер» Че-
хова и мало кому известного эстонского 
фильма (кстати, первого художественно-
го), поставленного по эстонской же пьесе 
«Жизнь в цитадели» и снятого в 1947 году 
на технической базе «Ленфильма» и удо-
стоенного Сталинской премии II степени. 
Но если Богомолов от Чехова сохранил 
имена основных персонажей и некоторые 
цитаты, то из старой эстонской пьесы взял 
отправную точку сюжета и одного персо-
нажа с его страстью пофилософствовать, 
да и того покойного.

События, начавшиеся в 1944 году в 
маленьком эстонском городке, уложатся 
в три дня. В старинный деревянный дом со 
стеклянной верандой и портретом Гитлера 
на стене, где со своими детьми — Ириной, 
Машей и Андреем живет Ольга Прозорова-
Фрост, после революции эмигрировавшая 
из России с мужем-эстонцем, приходит 
майор контрразведки Соленый. Его играет 
сам Константин Богомолов, чье появление 
в военной форме старого образца публика 
встретила аплодисментами — такие обыч-
но достаются звездным артистам. Теперь 
звездному режиссеру придется делить 
славу с артистом. 

Следствие, которое поведет май-
ор, неожиданно вытащит все скелеты из 
шкафов обитателей дома, а также тех, кто 
его посещает, — барон Тузенбах (лицо 
гражданское, поэт, потомок вампиров), 
брат-близнец покойного хозяина дома, 
зачеркнувший свое дворянское прошлое, 
эссэсовец, простой эстонец на службе у 
Красной Армии. 

В спектакле русский язык мешается 
с немецким и эстонским. Настоящее за-
глядывает в прошлое, а прошлое задвигает 
настоящее. Темы — памяти, конформиз-
ма, жесткой руки, фальши интеллиген-
ции, новых территорий и, наконец, гибели 
старого мира и того, кто ее несет, точно 
всадник Апокалипсиса, — все это сходит-
ся в премьерном спектакле Константина 
Богомолова. 

Мастерству, с которым он работает 
с текстами, следует поучиться. Это не 
монтаж, к которому часто прибегают со-
временные драматурги и постановщики, 
не коллаж с цитированием, тут скорее рож-
дение драмы совершенно нового типа, но 
непременно увязанной с современностью 
на разных уровнях. В данном случае с воен-
ным временем, и не 80-летней давности, а 

нынешнего, разительно отличающегося от 
2022-го, начала специальной военной опе-
рации. Где неопределенность сменилась 
конкретной жесткой риторикой, позицией, 
что и явлено в новом спектакле лидера 
Театра на Бронной. 

Режиссерский почерк узнаваем — ла-
конизм и еще раз лаконизм. В построении 
мизансцен, в формулировках, в тайминге, 
во внешне сдержанной игре актеров — 
Дарьи Жовнер, Леры Горина, Анастасии 
Морозюк, Светланы Божатовой, Алексан-
дра Шумского, Евгения Перевалова, Ники-
ты Худякова, Сергея Городничего, Марка 
Кондратьева.

Что интересно, постоянный соавтор 
Богомолова — художник Лариса Ломакина 
— в своем оформлении создала атмосферу 
именно чеховской пьесы. В частности, в ее 
сценографии читается воплощение кон-
кретной фразы, описывающей костюм не-
весты Андрея Прозорова Наташи. Правда, 
сочетание зеленого с розовым здесь не 
в костюмах, а в зеленой отделке стен и 
малиновой драпировке мебели.

Нет сомнения, что после просмотра 
этого спектакля зал снова расколется: 
часть зрителей разделит позицию автора, 

а другая выразит протест очередному на-
езду на культурную интеллигенцию в лице 
барона Тузенбаха и симпатии контрразвед-
чику Соленому, которого режиссер, кстати 
сказать, замечательно сыграл. 

Говорим с Константином Богомоловым 
после спектакля. 

— У пьесы Чехова все-таки шлейф 
традиционного сочувствия к геро-
ям, а ты с ними довольно жестко 
обошелся.

— Тут некорректно подходить с точки 
зрения неких штампов, взглядов на тех или 
иных героев. Кто сказал, что Раневская 
хорошая, а Лопахин плохой? А кто сказал, 
что профессор Серебряков тоже плохой? 
Хотя есть традиция изображать его каким-
то мелким, дурным человеком. 

Спектакль или пьеса — это самостоя-
тельное произведение. Они могут играться 
какими-то темами, смыслами, связанными 
с Чеховым, и в подходе к самому Чехову, 
если бы я просто ставил его пьесы. Чехов 
суперсложен, но тем и прекрасен — каждый 
находит в нем свое и каждый по-своему 
его трактует. Поэтому, например, в «Трех 
сестрах» Тузенбах для меня всегда был 
крайне неприятный персонаж, а Соленый 
как минимум всегда был честен. 

— Почему именно Соленого ты сде-
лал главным героем?

— Этому персонажу я крайне сим-
патизирую. Он очень жесткий, в чем-то 
одинокий, сложный и очень глубокий че-
ловек. Он не воюет с женщинами — он 
воюет с мужчинами. Как он сам говорит: 
его функция — беспощадно выжечь ин-
фекцию. Тут он действует в логике войны, и 
это единственно правильная и нравствен-
ная логика в момент войны. Женщинам 
он оставляет шанс встроиться в новую 
жизнь и даже к одной из них испытывает 
романтические чувства. И здесь я не вижу 
никакого противоречия даже с чеховской 
интонацией.

Мне было важно придать ему серьез-
ную интеллектуальную составляющую. 
Он должен быть интеллектуально смелее 
тех якобы интеллигентов, к которым он 
приходит в дом и чьи преступления ему 
приходится разоблачать и наказывать. 
Важно, что интеллектуально он мощнее и 

сильнее всех. То, где остальные страдают и 
жеманятся (тот же барон Тузенбах), майор 
уже прожил и видел. Поэтому Соленый — 
центр композиции, ему можно предъявить 
какие угодно претензии, кроме того, что 
он абсолютно знает, для чего существует, 
зачем живет, он абсолютно справедлив, 
выполняя свою задачу. 

Заметь, что Соленый проявляет в спек-
такле некоторую долю снисходительности 
к тем ничтожествам, к каким относится 
барон Тузенбах, который вступает в на-
цистскую партию, приспосабливается и не 
совершает за всю свою жизнь ни одного 
внятного поступка. Не талантлив, но хо-
рошо образован, как бы причастен к боль-
шой культуре, но при этом именно такой 
причастностью торгует и выставляет ее 
вперед, как щит, маскируя ею свое без-
волие, беспринципность и, по сути, свое 
ничтожество. А также фальшивыми рас-
суждениями о нравственности, которые у 
него соединены с рассказами о том, как он 
любит фюрера. Именно поэтому я наделяю 
его такой мягкой вкрадчивой манерой, 
интеллигентностью. 

— После твоих манифестов тебя об-
винили в неуважении к интеллигенции. 
И тут новая театральная провокация. 

— Это, конечно, в определенной степе-
ни выпад в сторону интеллигенции, которая 
обладает дивным свойством маскировать 
свое убожество, ничтожество и прочие 
печальные качества причастностью к боль-
шой культуре, декларациями сомнений, 
нравственных мучений. Но которые не ме-
шают ей совершать отвратительные по-
ступки. Так что барон — это своеобразная 
пощечина. И смерть его ничтожна.

Кстати, есть один уехавший артист, 
который очень любил читать стихи, стра-
дать, о своей нравственности вещать. Олег 
Павлович Табаков как-то замечательно про 
него сказал: «Ему не надо играть героев, 
ему надо играть женщин». Очень точная 
характеристика подобных людей.

Театр не может не говорить о совре-
менности, даже заглядывая на сто, двести 
лет назад. И ложен и фальшив тот театр, 
что как раз не говорит о ней. А говоря о 
современности, я, конечно, формулирую 
вещи, которые становятся позиционными, 
отдавая их персонажам. И в этом спек-
такле все, как мне кажется, предельно 
ясно. И его задача — сквозь всю сложность 
переживаний, сквозь сложность картины 
мира, где у каждого героя как бы много 
оправданий любого его поступка, выкри-
сталлизовывается одно — есть жизнен-
ный путь, и в нем ты оступаешься или не 
оступаешься. И если оступаешься, готов 
ли ты платить цену за это или не готов? Вот 
Соленый всю жизнь платил цену, может, и 
оступался — кто знает. Он — такая загадка, 
такой ангел Апокалипсиса в определенной 
степени, который приходит и судит. Берет 
на себя это нравственное, моральное и 
идейное право выполнять миссию. И мис-
сия выполнима. 

— Ты не хочешь стать идеологом?
— Конечно же, нет, я не идеолог и рас-

сматриваю свою деятельность, творческую 
и интеллектуальную, как провоцирование 
на размышление и переживание. И задача 
моя — вызывать переживание и размыш-
ление, предлагая людям задаваться во-
просами, а не куда-то их вести за собой и 
предлагать им однозначные решения.

Марина РАЙКИНА.

22 мая отмечался Международный день 
биологического разнообразия, который спо-
собствует привлечению внимания к необ-
ходимости сохранения богатства видово-
го разнообразия флоры и фауны. Биологи 
считают белого медведя одним из основных 
видов-биоиндикаторов Арктики. Этот хищ-
ник находится на вершине пищевой цепи, и 
по состоянию его популяции специалисты 
могут делать выводы об изменениях во всей 
арктической экосистеме.

Из арктических популяций белого мед-
ведя более-менее посчитаны только те, что 
обитают на Чукотке и частично в море Лап-
тевых. Карское море до последнего времени 
оставалось белым пятном — до 2024 года там 
никогда не подсчитывали мишек, а имеющи-
еся данные были лишь предположительными. 
Но не оценив их численности, сложно отсле-
живать их состояние и планировать стратегии 
сохранения этих хищников.

Чтобы исправить ситуацию, Арктическим 
научным центром «Роснефти» была запущена 
программа по сохранению биоразнообразия 
Арктики, которая называется «Тамура». В про-
шлом году она стартовала на севере Красно-
ярского края, а в этом году была продолжена 
на Ямале и Таймыре. Специалисты надеются 
собрать здесь огромный объем уникальных 
данных, на основе которых смогут сделать 
немало открытий и постараются сохранить 
биоразнообразие арктических экосистем.

Нам мишек видно всех!
Прежние экспертные оценки в этом ре-

гионе делались лишь на основе попутных на-
блюдений с проходящих судов или мозаичных 
исследований. То есть, прилетели ученые 
на остров, обездвижили одного медведя, 
обследовали, пометили его — и всё. С 2024 
года здесь начались системные наблюдения.

Как обычно, в полевых работах экспе-
диций участвовали специалисты Института 
проблем экологии и эволюции имени А.Н. 
Северцова. Главными целями для них стали 
полномасштабный учет численности, а также 
оценка распределения карской субпопуляции 
белого медведя. 

В арсенале исследователей, помимо 
аэровизуальных методов подсчета, были и 
инструментальные — фото и инфракрасная 
авиасъемка. Так, из ямальского поселка Са-
бетта было выполнено восемь вылетов само-
лета-лаборатории АН-28, предназначенного 
для работы в сложных условиях Арктики, что 
позволило провести комплексное обследо-
вание внутренней дельты Обской губы и юго-
восточной части акватории Карского моря. 

Итоговая протяженность маршрутов 
составила примерно 10 тысяч километров. 
Ученые сделали более 90 тысяч снимков. 
Вручную такое количество фотографий не-
возможно просто просмотреть, не говоря уже 
о тщательном анализе, ведь в задачу ученых 
входит построение карт обитания животных, 

дешифровка изображений, описание распре-
деления животных и фиксация особенностей 
экосистем по маршруту полета.

Поэтому к делу подключили искусствен-
ный интеллект. Весь объем фотоснимков 
планируется обрабатывать с использованием 
нейросетевых алгоритмов. Особо они по-
могут с кадрами, сделанными в диапазонах, 
неподвластных человеческому глазу, напри-
мер в инфракрасном. Нейросети способны 
«разглядеть» на снимках всех животных и 
определить их количество. При этом во время 
аэровизуальных наблюдений специалисты 
уже зафиксировали на Ямале 22 белых медве-
дя, 23 моржа, 616 тюленей, 77 белух, а также 
редкие виды птиц.

Использовался для подсчета медведей и 
вертолет Ми-8МТВ-1. Ученые вели с него учет 
животных, обитающих на льдах некоторых 
островов, а также льдах в Енисейском заливе 
до бухты Север и вдоль северного побережья 
полуострова Таймыр до устья реки Убойная. 
Вертолет выполнил 10 вылетов из поселка 
Диксон. Протяженность его маршрутов со-
ставила примерно 5 тысяч километров. Там 
ученые смогли зарегистрировать 37 белых 
медведей различного возраста и обоих полов. 
10 из них помечены спутниковыми ошейника-
ми и 6 — ушными метками для дистанцион-
ного отслеживания путей миграции. Ученые 
также взяли анализы крови и пробы шерсти 
медведей для исследований состояния их 
здоровья и генетической принадлежности к 
той или иной субпопуляции.

«Если животное моргает, 
готовься уносить ноги»
— Светлана Михайловна, расскажи-

те, для чего вы собираете биоматериал 
белых медведей?

— Мы берем кровь для генетических ис-
следований, чтобы понять популяционную 
структуру. Обязательно берем кровь на анти-
тела, чтобы узнать, с какими патогенами стал-
кивались медведи, а это напрямую говорит о 
здоровье особи и отражает ситуацию в субпо-
пуляции. Еще проверяем наличие в анализах 
стойких органических загрязнителей и тяжелых 
металлов, которые могут влиять на репродук-
тивные способности животного.

—  Из-за сокращения льда в Арктике 
белым медведям нелегко добывать корм 
привычным для них способом, с кромки 
льда. По полученным вами данным, они 
сильно голодают?

—  В этот раз мы не встретили истощенных 
животных. Даже встретившаяся нам самка с 
медвежонком, с учетом того, что она несколько 
месяцев находилась в берлоге, была в совер-
шенно нормальном состоянии. По сравнению с 
медведями Мыса Желания (на севере архипе-
лага Новая Земля в Баренцевом море. — Авт.), 
которых мы видели в 2021 году, они выглядят 

гораздо лучше. Во многом состояние животных 
связано с особенностями локаций. Допустим, 
медведи на Каменных островах и на острове 
Расторгуева в летне-осенний период подъ-
едали гуся и довольно неплохо на этом жили. 
Поэтому мы видим, что в некоторых местах 
медведи имеют возможность адаптировать-
ся к сокращению ледового покрова. Но пока 
что у белых медведей, остающихся на берегу, 
относительно низкая конкуренция. Если все 
медведи, которые остаются на ледовой шап-
ке, тоже останутся на суше (на островах или 
материке), то будет нарастать конкуренция за 
ресурсы. Пищевых ресурсов вдоль береговой 
линии не так много, как на льду, что может 
привести к увеличению случаев каннибализма 
среди белых медведей. Еще один вариант 

развития событий: медведи в поисках пищи 
будут уходить глубже в материк, и тогда будет 
больше столкновений с человеком. 

— А вам не страшно во время иссле-
дований подходить, пусть и к временно 
усыпленным, но все же диким хищникам?

—  Нет. Прежде чем вся группа подойдет 
к медведю, к нему обязательно подходит наш 
ветврач, который проверяет, насколько глубоко 
спит зверь. После проведения исследований 
и взятия проб, прежде чем проснуться, у жи-
вотного фиксируются определенные признаки 
пробуждения: учащается сердцебиение —  ап-
парат пикает, и мы это слышим. Во-вторых, я 
всегда слежу, моргает ли животное, дергает 
ли носом. Когда животное просыпается, у него 
сначала просыпается голова, он начинает ею 
мотать, а потом уже «просыпаются» ноги. По-
этому пока проснулась только его голова, мы 
можем унести ноги. (Смеется.)

—  Насколько, по вашему мнению, на 
сегодня критична ситуация с потеплением 
климата? 

— Глобальное потепление и глобальное 
похолодание всегда существовали. Поэтому 
я надеюсь, что наши любимые арктические 
виды, которыми мы занимаемся, адаптиру-
ются. Но если скорость изменения климата 
будет увеличиваться, а в данный момент она 
увеличивается, то под вопросом будет суще-
ствование некоторых видов, в том числе белый 
медведь, он самый уязвимый. 

— Какова, на ваш взгляд, роль «Рос-
нефти» в этих исследованиях?

— «Роснефть» поддерживает не первую 
нашу экспедицию, и я очень рада, что это 
именно фундаментальные исследования. У 
нас везде говорят о важности прикладной на-
уки, но при этом забывают, что вся прикладная 
наука стоит на фундаментальной, которая не 

приносит быстрых результатов. И поэтому 
мы благодарны компании, которая позво-
ляет нам проводить очень дорогостоящие 
фундаментальные исследования таких 
важных видов-биоиндикаторов, как белый 
медведь, моржи, северные олени и др.  
Помимо полевых этапов компания «Рос-
нефть» поддерживает и наши камеральные 

исследования, в том числе генетические и 
токсикологические, которые тоже крайне 

дорогостоящие. 
— Какое впечатление у вас осталось 

от экспедиции в этом сезоне?
— Экспедиция прошла крайне 

успешно. Впервые было отловлено 
аж 15 медведей! То есть мы впервые 
использовали всю квоту, которую 
нам дал Росприроднадзор. Впер-

вые мы поставили все передатчики, которые у 
нас были.  У нас впервые закончились разные 
салфетки, краска для мечения медведей и 
другие расходники. Экспедиция прошла край-
не успешно за счет стечения разных обстоя-
тельств, в том числе везения — медведи часто 
попадались, погодные условия не подводили, 
но в основном — благодаря профессионализму 
и слаженности команд: авиационной и научной.

Игрушки для белого 
медведя
С прошлого, 2024 года негосудар-

ственный институт развития «Иннопракти-
ка» и созданный при поддержке «Роснефти» 

«Биотехнологический кампус» (он является 
крупнейшим и самым производительным в 
РФ центром полногеномного секвенирования) 
начали выполнять фундаментальный научный 
проект «1000 арктических геномов». Среди за-
дач генетиков —  сборка наиболее качествен-
ного полного референсного генома белого 
медведя. Имеющиеся на сегодняшний день 
научные публикации на эту тему не учитывают 
генетические данные из российской Арктики, 
на которую приходится большая часть ареа-
ла этого вида. Планируется, что выполнение 
проекта даст возможность оценить нынешнее 
состояние популяции, а также спрогнозировать 
ее численность и разработать меры по охране 
этого краснокнижного хищника.

Экологическая программа «Роснефти» 
включает в себя также опеку над 35 белыми 
медведями, живущими в 16 российских зо-
опарках.  Компания обеспечивает их полно-
ценным питанием, уходом, гарантирует ка-
чественное ветеринарное сопровождение. 
В рамках корпоративной программы опеки 
над белыми медведями в зоопарках были по-
строены семь новых вольерных комплексов, 
каждый год проводят ремонт и реконструкцию 
существующих вольеров. Так, в прошлом году 
при поддержке нефтяников удалось отре-
монтировать вольеры для белых медведей 
в 10 зоопарках России. Помещения для ар-
ктических животных были модернизированы 
в Ростовском, Новосибирском, Северском 
(Томская область), Большереченском (Ом-
ская область), Челябинском, Пензенском, 
Екатеринбургском, Якутском, Хабаровском 
и Ленинградском зоопарках. Также в рамках 
проекта по улучшению условий содержания 
белых медведей специалисты провели тех-
ническое обслуживание ледогенераторов и 
систем водоподготовки, закупили необходи-
мые химические реагенты для очистки воды в 
бассейнах и дезинфекции вольеров.

Поддержка «Роснефти» также позволила 
разработать специальные игрушки для повы-
шения физической активности медведей. Это 
сборно-разборные «шары» и «цилиндры-по-
плавки» из особо прочного и безопасного для 
животных пластика. Размещение в вольерах 
специальных игрушек стимулирует физическую 
и умственную активность зверей, их кормодо-
бывающее поведение и когнитивные способ-
ности, отвлекает животных от совершения так 
называемых монотонных стереотипных дви-
жений. Кроме того, «Роснефть» содействует 
выполнению программы по спасению и реа-
билитации малышей белых медведей. С 2016 
года удалось спасти в российском секторе 
Арктики уже 6 осиротевших медвежат. 

Сохранение биоразнообразия является 
одной из ключевых задач «Роснефти» в 
регионах деятельности. Стало известно, 
что Восточно-Сибирская нефтегазовая ком-
пания (дочернее предприятие «Роснефти») 
поддержала грантовый проект по оценке 
популяций редких хищников в  Эвенкии. В 
рамках проекта сотрудники Государствен-
ного природного заповедника «Тунгусский» 
изучат, как текущее состояние эвенкийской 
тайги влияет на популяции белого медве-
дя, волка, соболя, а также рыси — вида, 
который ранее не был замечен в регио-
не. По результатам исследований будет 
разработан комплекс рекомендаций для 
организации рационального природополь-
зования в Арктическом регионе.

 НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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«РОСНЕФТЬ» ПОДКЛЮЧИЛА 
НЕЙРОСЕТИ К ИССЛЕДОВАНИЮ 
БЕЛЫХ МЕДВЕДЕЙ В АРКТИКЕ 

«Если животное моргает

Карскую популяцию 
белых медведей изучат 
при помощи искусственного 
интеллекта
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ПАО «НК «РОСНЕФТЬ»

22 мая отмечался Международный день

 НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Новый подход применили для изучения популяций белого медведя в Арктике ученые, 
которые проводят многолетние исследования этих животных с компанией «Роснефть». 
Около 100 тысяч снимков, которые были сделаны ими в ходе экспедиций по изуче-
нию морских млекопитающих Карского моря, планируется проанализировать при 
помощи нейросетей. О том, как проходят исследования, с чем ученым приходится 
сталкиваться во время полевых работ, рассказала научный сотрудник Института 
проблем экологии и эволюции имени Северцова Российской академии наук (ИПЭЭ 
РАН) Светлана Артемьева, которая недавно вернулась из арктической экспедиции.

Светлана Артемьева 
собирает биоматериал 
белых медведей для 
будущих исследований.

КТО ВЫ, АНГЕЛ СМЕРТИ?
На Каннском 
кинофестивале прошла 
премьера нового фильма 
Кирилла Серебренникова

БОГОМОЛОВ
ВЗВАЛИЛ НА СЕБЯ МИССИЮ 
Шумная премьера 
в Театре на Бронной

ПР
ЕС

С-
СЛ

УЖ
БА

 Т
ЕА

ТР
А



c 1-й стр.
Среди направлений, которые 
планируется включить в разра-
батываемый сейчас националь-
ный проект по развитию косми-

ческой деятельности до 2030 года, 
пилотируемая программа входит в число при-
оритетных. В поручении Президента России 
Владимира Путина особо говорится и о под-
готовке пилотируемых миссий за пределы 
низкой околоземной орбиты. 

— Рафаил Фарвазович, несмотря 
на то что Россия вроде бы планомерно 
следует выбранному ею в начале 2000-х 
пути освоения дальнего космоса начиная с 
Луны, сейчас стали раздаваться отдельные 
призывы прежде всего поддержать идею 
«марсианина» Илона Маска. Что вы, как 
человек, который рассчитывает траек-
тории полетов, можете сказать по этому 
поводу?

— Чтобы понять их метания, надо пони-
мать, что космические программы для переиз-
бираемых президентов США являются частью 
их предвыборных гонок. К примеру, у Джорджа 
Буша-младшего была программа Constellation 
(«Созвездие»), которая предусматривала под-
готовку полета на Луну в кратчайшие сроки. 
Потом его сменил Обама, сказав: «Нам Луна не 
нужна, мы полетим на астероид». Пришедший 
к власти после Обамы Трамп вновь развернул 
всех к Луне, запустив программу Artemis («Ар-
темида») со строительством лунной орбиталь-
ной станции Lunar Gateway («Лунные врата»). 
«Спящий» Байден стал, пожалуй, единствен-
ным, кто не поменял ее, подчиняясь ставшей 
уже закономерной смене программ между 
демократами и республиканцами. Зато вновь 
сменивший его Трамп вновь сделал разворот 
на 180 градусов — к Марсу. 

— Некоторые считают, что он сделал 
это по причине того, что «Артемида» сложно 
реализуема и за четыре года президент-
ского срока Трампу не удастся «выстре-
лить» с ней?

— Не могу сказать, что им двигало, но 
пилотируемый полет на Марс, который они с 
Маском могут выбрать сейчас, отменив «Арте-
миду», станет для них еще менее реализуемой 
целью.

Марс нас пока не ждет

— Почему Марс менее реален? 
— Для полета на Луну у человечества име-

ются все необходимые технологии, ученым по-
нятно, как это можно осуществить. Да и лететь 
туда по оптимальной траектории надо всего 
2–3 суток, а не почти 9 месяцев, как на Марс.

— Так на чем же собираются лететь на 
Красную планету Трамп с Маском?

— В том то и дело, что ни аппарата, ни по-
нимания того, каким он должен быть, сейчас 
нет. Несмотря на то что Маск предлагает для 
полета свой супертяж Starship, его 150 тонн 
грузоподъемности будет мало для организации 
длительного межпланетного перелета.

— Каким же должен быть идеальный 
супертяж для полета на Марс?

— По всем проработкам (человечество ло-
мает над этим голову еще со времен Королева), 
чтобы туда лететь, согласно проектам 1990-х 
годов, нам нужен комплекс весом не менее 
600 тонн! Большую часть составит топливо, 
средства обеспечения жизнедеятельности 
космонавтов. Теперь давайте представим, за 
какой срок мы сможем создать такой межпла-
нетный комплекс, учитывая, что Международ-
ная космическая станция, весящая сейчас 450 
тонн, собиралась почти 25 лет. 

— Когда говорят про способы доставки 
космонавтов на Марс, многие вспомина-
ют про разрабатываемый нашей страной 
ядерный космический буксир «Зевс». Какие 
преимущества он мог бы дать?

— Его грузоподъемность и экономичность 
в плане топлива (которого потребуется в 4 раза 
меньше) могли бы удовлетворить путешествен-
ников. Кроме того, при безукоризненной работе 
он может набрать гиперболическую скорость 
относительно Солнца и обеспечить доставку 
экипажа к Марсу гораздо быстрее (теорети-
чески за один-два месяца!). Но здесь главным 
является слово «безукоризненной». В случае 
малейшего сбоя в работе буксира за время 
разгона или при последующем торможении у 
Марса экипаж уже никогда не увидит ни Марса, 
ни Земли… Есть и другие соображения. Во-
первых, «Зевс» сам не обладает большой тягой, 
а это значит, что такую махину на «безопасную» 
орбиту, высотой 800 километров от Земли, 
потребуется еще на чем-то «забросить». Пред-
положим, мы все-таки вывели свой буксир и 
пристыковали к нему на орбите пилотируемый 
Starship Илона Маска. И тут мы сталкиваем-
ся с другой проблемой — радиацией. Ока-
завшись на нужной орбите, по направлению 
к Марсу межпланетная станция с ядерным 
буксиром должна будет долго-долго раскру-
чиваться «улиткой» вокруг Земли до набора 
второй космической скорости, чтобы покинуть 
Землю, одновременно с подъемом высоты. А 
это означает, что она с каждым витком будет 
пролетать через радиационные поля, то есть 
аппаратура межпланетной станции будет бы-
стро деградировать. Но это полбеды. А люди? 
На каждом входе и выходе из полей они будут 
получать достаточно большие дозы радиации. 
Двух пересечений поясов Ван Аллена (так назы-
вают эти поля) космонавтам будет достаточно 
для набора полугодовой или годовой дозы, а 
этих пересечений будет намного больше! Какой 
выход? Доставлять экипаж на станцию уже по-
сле прохождения полей радиации, но это уже 
совсем другой пилотируемый корабль.

— Если люди полетят в один конец, как 
собирается устроить Маск, может, это и 
не страшно?

— Наши психологи считают, что людей, 
соглашающихся на полет в один конец, нельзя 
допускать до подобных полетов в принципе...

— Что же в NASA молчат? 
— Думаю, что специалисты молчат в угоду 

политикам. Я, кстати, не против того, что дале-
кое будущее для землян может быть связано с 
Марсом, ведь когда-то переселяться с нашей 
планеты потомкам придется. Но прежде мы 
должны потренироваться на Луне. 

РОС и ЛОС

— Какая схема полета туда 
является сейчас рабочей?

— Она заключается в сле-
дующем. Одна сверхтяжелая 
ракета-носитель выводит на низ-
кую окололунную орбиту взлетно-
посадочный комплекс в связке с раз-
гонным буксиром. Вторая сверхтяжелая 
ракета-носитель выводит туда же пило-
тируемый корабль, также с разгонным бло-
ком. Встретившись на окололунной орбите, 
оба аппарата стыкуются, образуя временный 

космический комплекс. Взлетно-посадочный 
комплекс отделяется от корабля и доставля-
ет космонавтов на поверхность Луны. Затем, 
примерно после двухнедельного пребыва-
ния там, они снова садятся уже во взлетный 
корабль, который, стартуя, отделяется от по-
садочной ступени, поднимается на орбиту 
для последующей стыковки с пилотируемым 
кораблем, который, в свою очередь, доставля-
ет космонавтов на Землю. Эта схема, на мой 
взгляд, достаточно напряженная и не может 
обеспечить полной безопасности. Она вполне 
годится для достижения первичных целей, как 
это было у американцев в прошлом столетии, 
но при этапном освоении Луны необходим 
другой подход. 

— Можете пояснить почему?
— Этот вариант подразумевает схему «все 

свое ношу с собой». Американцы, по сути, ис-
пользовали примерно ее в программе «Апол-
лон» 60–70-х годов прошлого века. То есть на 
чем они прилетели на Луну, на том и улетели. В 
их распоряжении был маленький жилой отсек 
корабля, набитый на несколько суток провизи-
ей, в котором было очень сложно развернуться. 
По условиям лунной механики корабль мог уле-
теть к Земле не ранее чем через три-четыре дня 
после прилета. В нашей схеме предполагается, 
что экипаж будет на поверхности две недели, 
таким образом, время ожидания отлета к Земле 
увеличивается до 18 суток. А представьте, что 
людям вдруг понадобится срочно покинуть 
Луну. Ведь случаи могут быть разные.

— У вас есть другое предложение?
— Конечно, есть. Мое предложение связа-

но с будущей Российской орбитальной станци-
ей. К ней прилетает корабль с космонавтами, к 
примеру, всем знакомый «Союз» или его более 
продвинутый аналог. Космонавты ждут балли-
стического окошка для полета к Луне, затем 
пересаживаются на многоразовый межорби-
тальный корабль, пристыкованный к РОС. Для 
отлета к Луне потребуется разгонный блок, 
который будет запущен с Земли на ракете-
носителе «Ангара А-5», и после стыковки с ним 
межорбитального корабля эта связка стартует 
к Луне. На подлете у Луны космонавтов ждет 
лунная орбитальная станция, назовем ее ЛОС, 
к которой стыкуется межорбитальный корабль. 
Кстати, развертывание ЛОС предполагают и 
в NASA (мы вначале уже упомянули лунную 
станцию Lunar Gateway). Видно, там не без 
основания посчитали, что серьезные работы на 
длительном сроке требуют повышенной надеж-
ности и экономичности. ЛОС будет находиться 
на устойчивой круговой орбите высотой при-
мерно в 10 тысяч километров, с которой посад-
ки возможны в любое время (как и возвращение 
обратно), в чем одно из преимуществ этой 
орбиты по сравнению с неустойчивой высоко-
эллиптической орбитой американской ЛОС. 

При этом вернувшись в просторную станцию, 
космонавты могут спокойно жить и работать в 
безопасном орбитальном доме, имеющем все 
необходимые запасы воды, кислорода, еды. 
Так мы реализуем принцип гарантированной 
безопасности для людей, долгосрочно рабо-
тающей станции, многоразовости корабля, 
который будет курсировать между РОС и ЛОС. 
Кстати, за прототип в этом проекте взят зна-
менитый перелет «Мир» — «Салют-7» — «Мир», 
который в 1986 году осуществил экипаж, в 
составе которого был нынешний генеральный 
конструктор нашего предприятия РКК «Энер-
гия» Владимир Алексеевич Соловьев. Это был 
уникальный перелет, о котором, кстати, до сих 
пор мало кто знает.

— Итак, вы предлагаете создать сразу 
две станции...

— Да. Надо делать новое, нельзя же рабо-
тать по технологиям 1960-х годов, не учитывая 
опыт, накопленный за последние десятилетия, 
а именно богатого опыта эксплуатации орби-
тальных станций. А тем, кто говорит, что это до-
рого, я отвечаю так: все хорошее стоит немного 
дороже менее хорошего. Вы же, скорее всего, 
покупаете в магазине более дорогое, но нату-
ральное сливочное масло вместо дешевого, на 
растительных жирах. Но зато потом качество и 
разумный подход к делу окупаются с лихвой. 
Если мы говорим о космосе, то, переплатив 
немного на первом этапе, здесь мы получаем 
безопасность и комфорт для космонавтов, 
а также хорошую экономию в долгосрочной 
перспективе.

— Каким образом космонавты будут 
добираться до ЛОС? 

— За счет разработанного в РКК «Энергия» 
«грависферного» маневра, предусматриваю-
щего «бесплатную» помощь гравитационного 
поля Земли. С ним при достижении орбиты ЛОС 
энергетика перелета будет почти в три раза 
меньше, чем при полете на низкую окололунную 
орбиту. В этом еще одно преимущество «нашей 
орбиты» — доставка на ЛОС потребует в пол-
тора раза меньше энергетики, чем при полете 
на американскую станцию. По нашим расче-
там, ракеты «Ангары-А5» будет достаточно для 
реализации этой схемы. То есть сверхтяжелая 
ракета-носитель здесь не нужна. 

Станция будущего

— Кстати, про станцию РОС. В чем вы 
видите ее основное предназначение? 

— Для нас существенным шагом вперед 
будет ее орбитальное наклонение больше 90 
градусов, которое выбрано сегодня, согласно 
утвержденному Роскосмосом эскизному про-
екту. Если сейчас наклонение, с которым летает 
МКС (51,6 градуса), позволяет нам наблюдать 
из космоса только за 10–15% территории, с 
полярной орбиты мы будем видеть все: и Сев-
морпуть, и Арктику с Антарктикой! Океанологи 

сейчас бьют тревогу: «Мы теряем ледовую 
обстановку!» То есть не могут даже пра-
вильно проложить маршрут ледоколу, 
чтобы он пробивал не двухметровый лед, 

а всего лишь полуметровый, который 
находится часто в 10–20 метрах, но 

они не видят этого.
— На станции РОС можно бу-

дет проводить международные 
эксперименты?

— Какие международные на-
учные эксперименты вы може-
те перечислить на МКС? Разве 
что совместные тренировки по 
экстренной эвакуации со стан-
ции, и это все. А вот, к приме-
ру, что касается необходимых 

нам экспериментов в интересах 
определенных ведомств, которые нельзя 

проводить в присутствии астронавтов США 
и других стран, — их не было. Так что сейчас, 
с появлением РОС, «коммуналка» закончится, 
и это правильно, я считаю.

Кстати, когда некоторые говорят о том, 
что мы могли бы заменить РОС на полярной 

орбите автоматическими космическими ап-
паратами, я всегда вспоминаю аргументацию 
сотрудников МЧС на одной из наших научных 
конференций. По их словам, большинство на-
чинающихся пожаров были зафиксированы не 
спутниками, а космонавтами с орбиты, когда 
они крутили головой и замечали дымку над 
лесом не в подспутниковой точке с высоты 400 
километров, а вдалеке, под углом наблюдения 
45 и более градусов.

Еще один плюс полярной орбиты заключа-
ется в том, что мы сможем каждый день видеть 
нашу страну, да и весь мир, при свете Солн-
ца. А ведь сейчас на орбите МКС мы можем 
полностью наблюдать на свету, к примеру, 
Краснодарский край лишь в течение 20 дней 
из каждых двух месяцев. Остальное время 
под нами будет ночь или сумерки. РОС же бу-
дет летать по солнечно-синхронной орбите и 
«видеть» наши города хорошо освещенными 
светилом.

— Говорят, что к РОС с полярным накло-
нением будет менее выгодно стартовать 
с Земли, поскольку это придется делать 
против ее вращения.

— Да, при выведении на эту орбиту 15–20 
процентов массы будет теряться. Да, исполь-
зование ракеты «Союз-2.1А» не позволит вы-
водить корабли «Прогресс» или «Союз». Так 
поменяем ее на модификацию «Союз-2.1Б», 
и она доставит на РОС столько же груза, как 
и на МКС! Здесь опять вопрос упирается в 
аргументацию «это же дороже выйдет», о ко-
тором мы с вами уже говорили. По-моему, 
неоспоримое качество получаемых данных 
для нашей страны важнее!

Кстати, РОС с наклонением в 97 градусов 
будет выгоднее нам при запуске с нашего кос-
модрома Восточный, куда планируется пере-
вести все запуски после сведения с орбиты 
МКС. Если мы будем стартовать с космодрома 
Восточный на орбиту с меньшим наклонением, 
трасса будет проходить через Тихий океан или 
территории США или Канады. Для страхо-
вания космонавтов в морской зоне во время 
каждого запуска должны будут дежурить по 
12–13 кораблей-спасателей (это на случай ЧП, 
вероятность которого составляет не более 1 
процента). Но если с того же Восточного мы 
будем стартовать на орбиту с наклонением 97 
градусов, первые две ступени будут падать над 
нашей территорией, над сушей, за что к нам не 
будет никаких претензий со стороны других 
государств. Да и страховать наших космонавтов 
будет гораздо удобнее.

Если не расширим 
территорию — погибнем

— Вы являетесь разработчиком самых 
быстрых — трехчасовых схем стыковок 
кораблей с МКС вместо двух суток. Но все 
равно иногда мы слышим критику этого 
способа доставки космонавтов.

— Подозреваю, что этими «быстрыми» 
стыковками могут быть недовольны наши за-
клятые друзья, у которых нет такой технологии, 
чем очень недовольны их налогоплательщики, 
которые говорят: «Вот, русские умеют быстро 
летать, а мы нет».

— Этот способ экономит средства?
— Конечно. Речь идет и о топливе, и о 

средствах обеспечения жизнедеятельности 
во время полета. В совокупности это около 
35 килограммов, которые можно перевести 
в грузы. С 2012 года было осуществлено уже 
46 «быстрых» стыковок (30 четырехвитковых и 
уже 16 двухвитковых), то есть в сумме сэконом-
лено около 1600 килограммов. Если принять, 
что выведение одного килограмма на орбиту 
оценивается сейчас в среднем в 20 тысяч дол-
ларов, то эта технология сэкономила стране 
более 30 миллионов долларов. А если учесть, 
что вместо двух суток средства наземного кон-
троля по всей стране и их персонал работают 
чуть больше трех часов, то цифры будут еще 
более весомыми. Но главное, эту технологию 
можно будет использовать при реализации 
Лунной программы.

— Не могу не задать вам традицион-
ный вопрос: зачем, по-вашему, человеку 
осваивать космос?

— Когда Армстронг вернулся с Луны и 
ему задали аналогичный вопрос, он ответил: 
«Спросите у лосося!» Тот на нерест всегда 
плывет против течения, и никакой логики в 
этом вроде нет, это заложено в его природе! 
Стремление в космос также заложено в нас 
природой и только на первый взгляд не имеет 
смысла. На самом деле это открытие новых 
территорий, миров, экспансия, в конце концов! 
Если этого нет в природе любого вида, то он 
обречен на вымирание, так как рано или поздно 
территории займут другие виды, а его съедят. 
Предвижу контраргумент по поводу того, что на 
Земле всем места хватает: «Вон сколько у нас 
необжитых территорий!» На это я предлагаю 
заглянуть за горизонт примерно миллиарда лет, 
когда нашу планету с обжитыми или необжиты-
ми территориями, по мнению астрофизиков, 
неминуемо ждет гибель. Кстати, Апокалипсис 
может настать гораздо раньше, ведь за этот 
срок Землю будут «бомбардировать» множе-
ство крупных космических тел, несущих ката-
строфическую опасность, и поэтому надо быть 
в постоянной готовности. И что скажут потом 
наши потомки, как «отблагодарят», если мы 
будем сидеть сложа руки и не пытаться найти 
способ спасти цивилизацию, перевезти ее на 
другую «землю»? Пилотируемая космонавтика, 
обитаемые станции просто необходимы нам, 
чтобы поддерживать компетенции, знания о 
космических полетах. 

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.
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Организатор торгов — ООО «Агора» (ОГРН 
1127746155745; ИНН 7733795079; почтовый 
адрес: 109544, г. Москва, а/я 107; адрес элек-
тронной почты: torgi3@agoratorgi.ru; телефон 
8(495)1339882) сообщает, что торги №1 по 
продаже имущества ООО «ОМЕКС» (143003, 
Московская область, Г.О. ОДИНЦОВСКИЙ, 
Г. ОДИНЦОВО, УЛ МАРШАЛА ЖУКОВА, Д. 16, ПО-
МЕЩ. 1, ОГРН 1146450008572, ИНН 6452112712), 
признано банкротом Решением Арбитражного 
суда Московской области от 26.02.2024 (рез. 
часть от 22.02.2024) по делу № А41-56487/2023, 

конкурсным управляющим утвержден Рыбал-
кин Владимир Евгеньевич (ИНН 501902888051, 
СНИЛС 134-202-441 01, рег. номер 21258, 
член Саморегулируемой организации «Ассо-
циация арбитражных управляющих «Паритет» 
(ИНН:7701325056, ОГРН:1037701009565, 
141206, Московская область, г. Пушкино, 
ул. 2-я Домбровская, д. 25), проводимые на 
условиях, опубликованных в газете «Ком-
мерсантЪ» №62 от 05.04.2025 (сообщение 
№34010072597), признаны несостоявшимися по 
причине отсутствия заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов ООО «Консалтинг и Анти-
кризисное управление» (ОГРН 1072468008678, 
ИНН 2463200346), почтовый адрес: 660041, 
г. Красноярск, а/я 12179; адрес электронной почты: 
kau.ooo@mail.ru; тел./факс: +7(391) 256–22-26, со-
общает о проведении повторных открытых торгов 
с закрытой формой подачи предложений о цене 
по продаже имущества Открытого акционерного 
общества «Ордена Трудового Красного Знамени 
специализированный строительно-монтажный 
трест по электрификации Московского желез-
нодорожного узла имени В.Ю. Абдурахманова» в 
электронной форме на электронной торговой пло-
щадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru), 
определение победителей торгов состоится 04 июля 
2025 г. в 10 часов 00 мин. (время московское). Пред-
метом торгов является следующее имущество: Лот 
№ 1241 - Земельный участок площадью 3 814 кв. м 
(кад. № 50:20:0040103:13), принадлежащий на праве 
собственности ОАО «Трест Мосэлектротягстрой», 
расположенный по адресу: Московская об-
ласть, Одинцовский р-н, Юдинскоес.о., с. Юди-
но. На земельном участке расположены три жи-
лых строения (кад. № 50:20:0070217:2733, № 
50:20:0070217:2735,  № 50:20:0070217:2739),  
принадлежащих Одинцовскому городскому окру-
гу Московской области с проживающими в них 
людьми.  Кроме того, на земельном участке рас-
положены технические сооружения коммунального 
назначения (насосная с резервуаром для хранения 
воды), а также другие постройки хозяйственно-
бытового назначения, не имеющие признаков 
капитальных строения, правообладатель которого 
не установлен. Имеются ограничения прав исполь-
зования земельного участка, предусмотренные ст. 
56 Земельного кодекса Российской Федерации, 
в связи с его расположением в пределах шестой 
подзоны приаэродромной территории аэродро-
ма Москва (Внуково).). Начальная цена продажи 
лота № 1241 - 55 821 600,00 руб. (без НДС); Лот 
№ 1243 - Право требования к ООО «Импульс» 
(ИНН 5027244194), в размере 4 000 000,00 руб. На-
чальная цена продажи лота № 1243 - 3 600 000,00 руб.; 
Лот № 1244 - Право требования к ЗАО «СМП-251 
МЭТС» (ИНН 7724817128), в размере 4 381 794,40 руб. 
Начальная цена продажи лота № 1244 - 3 943 614,96 руб.;
Лот № 1245 - Право требования к ООО «Внешпромбанк» 
(ИНН 7705038550), в размере 1 006 065,66 
руб. Начальная цена продажи лота № 1245 - 
905 459,09 руб.

Победителем торгов признается участник, пред-
ложивший наибольшую цену. Открытые торги с 
закрытой формой подачи предложения по цене 
проводятся путем сравнения предложений по 
цене имущества должника, поступивших от участ-
ников торгов. В случае если две и более заявки 
участников торгов на участие в торгах содержат 
предложения об одинаковой цене имущества, 
победителем торгов признается участник торгов, 
ранее других указанных участников представив-
ший заявку на участие в торгах. Если к участию в 
торгах был допущен только один участник, заявка 
которого содержит предложение о цене имущества 
не ниже установленной начальной цены, договор 
купли-продажи заключается с этим участником 
торгов. Допущенный к торгам участник, не пред-
ставивший предложение о цене имущества (в том 
числе равное начальной цене) не учитывается при 
определении победителя торгов.

Задаток в размере 20 (двадцать) процентов от 
начальной цены продажи лота должен быть пере-
числен в срок не позднее даты и времени окончания 
приема заявок по следующим реквизитам: р/сч 
40702810100040003729 в ООО «Унифондбанк», 
БИК 044525488, к/сч 30101810945250000488. 
Получатель ОАО «Трест Мосэлектротягстрой» 
ИНН 7730544197, КПП 773101001.

Ознакомление с необходимой информацией, 
документами и характеристиками имущества осу-
ществляется с 26.05.2025 по 30.06.2025 (вклю-
чительно), в рабочие дни с 09.00 до 17.00 (время 
местное), по адресу: г. Красноярск, ул. Телеви-
зорная, д. 1, стр. 7, пом. 8.

Подача заявок на участие в торгах с приложе-
нием необходимых документов осуществляется 
на электронной торговой площадке ООО «ПРОМ-
Консалтинг» (promkonsalt.ru) с 00 час. 00 мин. 
26.05.2025 до 23 час. 59 мин. 30.06.2025 по мо-
сковскому времени.

Подробная информация о характеристиках и 
стоимости имущества предоставляется заинте-
ресованным в приобретении имущества лицам 
на электронную почту при направлении запроса о 
предоставлении такой информации на электронную 
почту организатора торгов.

Ознакомление с проектами договора о задатке 
и договора купли-продажи осуществляется на 
электронной торговой площадке.

Заявка на участие в торгах оформляется в фор-
ме электронного документа и должна содержать 
следующие сведения: фирменное наименование 
(наименование), сведения об организационно-
правовой форме, о месте нахождения, почтовый 
адрес (для юридического лица), фамилию, имя, 
отчество, паспортные данные, сведения о месте 
жительства (для физического лица), номер кон-
тактного телефона, адрес электронной почты, 
сведения о наличии или об отсутствии заинтере-
сованности заявителя по отношению к должнику, 
кредиторам, арбитражному управляющему и о 
характере этой заинтересованности, сведения 
об участии в капитале заявителя арбитражного 
управляющего, а также сведения о заявителе, 
саморегулируемой организации арбитражных 
управляющих, членом или руководителем кото-
рой является арбитражный управляющий; а также 
иные сведения в соответствии с положениями ФЗ 
«О несостоятельности (банкротстве)» №127-ФЗ, 
Приказа МЭР РФ от 23.07.2015 г. № 495, Регламен-
та проведения открытых торгов в электронной фор-
ме, утвержденного ООО «ПРОМ-Консалтинг».

К заявке на участие в торгах должны прилагаться 
следующие документы: выписка из ЕГРЮЛ или 

засвидетельствованная в нотариальном порядке 
копия такой выписки (для юридического лица), 
выписка из ЕГРИП или засвидетельствованная 
в нотариальном порядке копия такой выписки 
(для индивидуального предпринимателя), копии 
документов, удостоверяющих личность (для физи-
ческого лица), надлежащим образом заверенный 
перевод на русский язык документов о государ-
ственной регистрации юридического лица или 
государственной регистрации физического лица 
в качестве индивидуального предпринимателя в 
соответствии с законодательством соответствую-
щего государства (для иностранного лица); копии 
документов, подтверждающих полномочия лица 
на осуществление действий от имени заявителя, 
а также иные сведения в соответствии с положе-
ниями ФЗ «О несостоятельности (банкротстве)» 
№127-ФЗ, Приказа МЭР РФ от 23.07.2015 г. 
№ 495, Регламента проведения открытых тор-
гов в электронной форме, утвержденного 
ООО «ПРОМ-Консалтинг».

В случае если в период проведения торгов по 
продаже прав требования и до передачи права 
требования Покупателю должником будет произ-
ведено частичное погашение задолженности, раз-
мер права требования, являющегося предметом 
торгов и его цена, определенная по результатам 
торгов, уменьшается Продавцом в одностороннем 
порядке пропорционально размеру удовлетво-
рённого требования. Разница между фактической 
стоимостью уступаемого права и произведенной 
оплатой подлежит возврату Покупателю.

В случае, если в период проведения торгов 
должником произведено полное погашение за-
долженности, входящей в состав уступаемых прав 
требований, или будут выявлены обстоятельства, 
влекущие прекращение обязательств должника 
перед Продавцом в полном объеме (в том числе, 
если организация должник будет исключена из еди-
ного государственного реестра юридических лиц 
в соответствии с законодательством Российской 
Федерации), торги прекращаются, задаток воз-
вращается, поступившие заявки отклоняются.

Если после завершения торгов и определе-
ния победителя торгов будет установлено, что 
должником произведено полное погашение за-
долженности, входящей в состав уступаемых прав 
требований, или будут выявлены обстоятельства, 
влекущие прекращение обязательств должника 
перед Продавцом в полном объеме (в том числе, 
если организация должник будет исключена из 
единого государственного реестра юридических 
лиц в соответствии с законодательством Россий-
ской Федерации), то победителю торгов будет 
отказано в заключении договора купли-продажи. 
Внесенный победителем торгов задаток подлежит 
возврату.

В случае заключения договора с Победителем 
торгов и до передачи права требования произойдет 
событие, прекращающие уступаемые обязатель-
ства Должника перед Покупателем, в том числе 
такие как полное погашение задолженности, ис-
ключение Должника из единого государственного 
реестра юридических лиц в соответствии с зако-
нодательством Российской Федерации и т.д. до-
говор подлежит расторжению путем уведомления 
Покупателя об отказе от договора (исполнения 
договора) в сроке и порядке, определенном в 
Договоре. В указанном случае задаток и сумма 
оплаты за уступаемое право требования возвра-
щается Покупателю.

К участию в торгах допускаются лица, пред-
ставившие надлежащим образом оформленные 
заявку на участие в торгах и необходимые до-
кументы, содержащие достоверные сведения, и 
обеспечившие поступление задатка на указанный 
в сообщении счет на дату составления протокола 
об определении участников торгов.

По итогам проведения торгов организатор тор-
гов утверждает протокол о результатах проведения 
торгов, который размещается на электронной 
площадке.

В течение 5-ти дней с даты подписания прото-
кола о результатах торгов конкурсный управляю-
щий направляет победителю торгов предложение 
заключить договор купли-продажи имущества. В 
случае отказа или уклонения победителя торгов 
от подписания данного договора в течение 5-ти 
дней с даты получения указанного предложения 
конкурсного управляющего внесенный задаток ему 
не возвращается, и конкурсный управляющий впра-
ве предложить заключить договор купли-продажи 
имущества участнику торгов, которым предложена 
наиболее высокая цена по сравнению с ценой, 
предложенной другими участниками торгов, за 
исключением победителя торгов.

Победитель торгов обязан в течение 30 
(тридцати) дней со дня заключения договора 
купли-продажи имущества оплатить стоимость 
приобретенного имущества (за вычетом вне-
сенного задатка) путем перечисления денеж-
ных средств по следующим реквизитам: р/сч 
40702810000030003729 в ООО «Унифондбанк», 
БИК 044525488, к/сч 30101810945250000488. 
Получатель ОАО «Трест Мосэлектротягстрой» 
ИНН 7730544197, КПП 773101001.

Торги № 3059-ОАЗФ, проводившиеся на 
электронной торговой площадке ООО «ПРОМ-
Консалтинг» (promkonsalt.ru), признаны несо-
стоявшимися в связи с отсутствием заявок на 
участие.

ОАО «Трест Мосэлектротягстрой»: 121374, г. Мо-
сква, ул. Алексея Свиридова, д. 7, ИНН 7730544197, 
ОГРН 1067746778549; Конкурсное производство 
введено Решением Арбитражного суда города 
Москвы от 30.11.2018 по делу № А40-164343/17; 
Конкурсный управляющий Кацер Евгений Игоревич: 
ИНН 246200601836, СНИЛС 029-733-192 70, 660041, 
г. Красноярск, а/я 12161; Некоммерческое партнер-
ство Саморегулируемая организация арбитражных 
Управляющих «РАЗВИТИЕ»: ОГРН 1077799003435, 
ИНН 7703392442, 117105, г. Москва, Варшавское 
шоссе, д.1, стр.1-2, комната 36.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов ООО «ПД-Групп» уведом-
ляет об исключении из публикации от 12.05.25 
стр.7 о продаже Лота №1 ООО ТД «Экспо-
Индустрия» (ИНН 3128036006) п.14 — земель-
ный участок кадастровый № 46:04:090101:161.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Подать заявку на публикацию сообщений 
о банкротстве должника можно 

в электронном виде на адрес 
grishakova@mk.ru или по телефону: 
(495) 781-47-43, Гришакова Елена.

РАФАИЛ МУРТАЗИН: 
«ПОЛЕТ К ЛУНЕ ВОЗМОЖЕН 
БЕЗ СУПЕРТЯЖА»

Станция РОС.

Наклонения 
орбиты 
относительно 
экватора.

Концепция эффективной транспортной системы для лунной программы.
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В Волгоград Николай Чесноков 
приехал в составе делегации 
от вуза. В городе-герое про-
водился фестиваль студентов 

вузов физической культуры, посвященный 
80-летию Великой Победы. После его завер-
шения ректор, очевидно, и решил посетить 
экскурсию.

— Я его видел буквально накануне. Он 
прекрасно себя чувствовал, находился в пре-
красном настроении. О том, что собирается 
подняться в голову «Родины-матери», ничего 
не говорил, — рассказал ректор Волгоград-
ской государственной академии физической 
культуры Виктор Якимович.

Интерес Чеснокова был явно не случаен: 
он всегда интересовался историей Великой 
Отечественной войны. 

По предварительной версии, пожило-
му ректору стало плохо с сердцем во время 
подъема. 

— Какие проблемы с сердцем? — сразу 
же возмутился Виктор Степанович. — Он был 
здоров как конь.

По словам давнего друга погибшего, Ни-
колай Чесноков всю жизнь занимался легкой 
атлетикой, был мастером спорта СССР. После 
завершения спортивной карьеры ушел на тре-
нерскую и педагогическую работу. Два года 
назад его назначили руководить Московской 

академией физической 
культуры. Но даже буду-
чи чиновником, Чесноков 
продолжал ежедневные 
тренировки, поддержи-
вал себя в хорошей фи-
зической форме. В свои 
68 лет был подвижным и 
активным мужчиной. Да 
и человеком был отличным. 

— Верный, исполнительный, ответствен-
ный. Любое дело можно поручить. Если ска-
зал, то обязательно сделает, — рассказал о 
друге Виктор Якимович. 

Сам факт того, что Чесноков оказался в 
голове, вызвал удивление и вопросы. Офи-
циальные представители музея-заповедника 
«Сталинградская битва» утверждают, что все 
произошло во время официальной экскур-
сии. Да и сложно поверить, что ректор, да 
еще приехавший в командировку, решится 
на какую-то авантюрную экспедицию. Хотя 
в соцсетях написали буквально следующее: 
«Самые смелые как раз доходят до головы. 
Также можно пробраться в меч, но находить-
ся там опасно из-за подвижности конструк-
ции». А вот журналисты, ранее посещавшие 
«Родину-мать», категорически отрицают саму 
возможность попасть внутрь памятника с не-
легальной экскурсией. «Несколько лет назад 

мы снимали фильм о Волгограде, — расска-
зал «МК» местный журналист, продюсер Сер-
гей Мазанов. — Чтобы снять кадры с высоты 
«Родины-матери», а соответственно, попасть 
внутрь, пришлось пройти множество согла-
сований с дирекцией мемориала. Просто так 
зайти, а тем более с нелегальной экскурсией, 
туда невозможно». 

Ольга ТЕРЕШКОВА, 
Анна СТЕПАНОВА.

Страшный во всех отношениях 
теракт произошел в среду вечером 
в Вашингтоне рядом со Столичным 
еврейским музеем. Подозреваемый 
— им оказался 30-летний житель 
Чикаго Элиас Родригес — открыл 
огонь по людям и застрелил молодую 
пару израильских дипломатов. Пара 
планировала в скором времени об-
ручиться. Нападение, судя по всему, 
было политически мотивировано. 
Нападавший в момент кровавой 
атаки скандировал пропалестинские 
лозунги.

МИД Израиля назвал имена жертв атаки 
в среду около еврейского музея в Вашингтоне 
(округ Колумбия). Ими оказались молодые 
дипломаты Ярон Лищинский и Сара Линн 
Милгрим.

Оба были застрелены, когда покидали 
мероприятие в Столичном еврейском музее 
в районе 3-й улицы и улицы F в центральной 
части Вашингтона, примерно в 2 километрах 
от Белого дома.

Начальник столичной полиции Вашингто-
на Памела Смит заявила, что мужчина выстре-
лил в группу из четырех человек из пистолета, 
ранив двух человек. Перед стрельбой его 
видели расхаживающим около музея.

По ее словам, единственный подозре-
ваемый, 30-летний Элиас Родригес из Чикаго, 
после задержания скандировал: «Свободная 
Палестина». Родригеса заковали в наруч-
ники, он также указал, где сбросил оружие, 
что дало правоохранителям дополнительное 
подтверждение причастности Родригеса к 
преступлению.

Посол Израиля в США Йехиэль Лейтер 
сообщил журналистам, что убитый молодой 
человек «купил на этой неделе кольцо и наме-
ревался сделать предложение своей девушке 
на следующей неделе в Иерусалиме».

Президент Дональд Трамп осудил 
стрельбу, заявив: «Эти ужасные убийства в 
Вашингтоне, основанные, очевидно, на анти-
семитизме, должны прекратиться сейчас!»

Премьер-министр Израиля Биньямин 
Нетаньяху заявил, что его сердце болит за 
семьи жертв, «чьи жизни оборвал отврати-
тельный убийца-антисемит». По его словам, 

в посольствах Израиля по всему миру будут 
усилены меры безопасности.

У убитого Лищинского, согласно данным 
в соцсетях, было двойное гражданство — 
Германии и Израиля. Он был научным со-
трудником по вопросам Ближнего Востока 
и Северной Африки в политическом отделе 
израильского посольства.

Милгрим же работала в отделе публич-
ной дипломатии посольства. Получила сте-
пень магистра международных исследований 
в Американском университете.

Премьер-министр Израиля Биньямин 
Нетаньяху заявил, что причиной ужасного 
нападения якобы стало «дикое подстрека-
тельство против Государства Израиль» и что 
это «ужасная цена антисемитизма».

Посол Израиля в ООН Дэнни Данон на-
звал стрельбу «отвратительным актом анти-
семитского терроризма».

Генеральный директор Тед Дойч под-
твердил, что в среду вечером Американский 
еврейский комитет проводил в музее ме-
роприятие для молодых дипломатов, когда 
произошел теракт. Он отметил, что Лищин-
ский в своей работе стремился «расширить 
круг мира с нашими арабскими соседями и 
развивать региональное сотрудничество». 
Он охарактеризовал эту работу как «соответ-
ствующую наилучшим интересам Государства 
Израиль и Ближнего Востока в целом».

К слову, соцсети Лищинского действи-
тельно отражали его безграничную любовь к 
Израилю. Он неоднократно делился публи-
кациями, в которых поддерживал действия 
ЦАХАЛ.

Как отмечает Reuters, эти убийства мог-
ли бы дать Нетаньяху и его крайне правым 
партнерам политический стимул занять бо-
лее жесткую позицию в конфликте в секторе 
Газа, а также вызвать симпатию к Израилю 
со стороны западных союзников, которые 
оказывали давление на Тель-Авив, требуя 
ослабить блокаду Газы.

Стрельба в среду также, несомненно, 
еще больше обострит дебаты в США по пово-
ду войны в секторе Газа, которая расколола 

ярых сторонников Израиля и пропалестинских 
демонстрантов.

Консервативные сторонники Израиля 
во главе с президентом Америки Дональдом 
Трампом назвали пропалестинских демон-
странтов антисемитами. Глава Белого дома 
также прекратил финансирование элитных 
университетов США, которые, по его словам, 
допустили антисемитские демонстрации, а 
его администрация задержала иностранных 
студентов-демонстрантов без предъявления 
обвинений.

Президент Израиля Ицхак Герцог и гос-
секретарь США Марко Рубио также осудили 
стрельбу, а министр внутренней безопасности 
Соединенных Штатов Кристи Ноэм написала: 
«Мы привлечем этого подлого преступника к 
ответственности».

Генеральный прокурор Пэм Бонди и 
прокурор США по округу Колумбия Жанин 
Пирро выехали на место происшествия по-
сле стрельбы. Заместитель директора ФБР 
Дон Бонгино сообщил, что подозреваемого 
допрашивают полиция и ФБР. Он заявил, 
что, по предварительным данным, это был 
«акт целенаправленного насилия».

Мероприятие в Столичном еврейском 
музее было организовано Американским 
еврейским комитетом — правозащитной 
группой, которая поддерживает Израиль и 
противостоит антисемитизму, согласно ин-
формации на ее сайте. В онлайн-приглашении 
на мероприятие говорилось, что это «прием 
молодых дипломатов», который представляет 
собой встречу еврейских специалистов в 
возрасте от 22 до 45 лет и дипломатического 
сообщества Вашингтона. 

Есть информация, что охранник впустил 
стрелка в здание сразу после стрельбы, опа-
саясь, что он может стать жертвой. Мужчина 
находился, по словам очевидцев, в шоковом 
состоянии. Некоторые из присутствовавших 
усадили его на стул и даже напоили водой. 
Немного придя в себя, он попросил вызвать 
полицию, а затем якобы сознался в совер-
шении преступления.

Полина КОНОПЛЯНКО.

В Саратове и вовсе треш: пе-
дагог лицея надела мусорное 
ведро на голову третьекласс-
ника. Судя по видео в соцсетях, 

учитель — женщина, убеленная сединами. И 
так ее несносный десятилетка раздражил… И 
снова в Приморье: в сельской школе педагог 
несколько раз ударила девочку по лицу. На-
казывала за плохое поведение — так учитель 
свое поведение объясняет. И это все «сводка 
с полей» школьных нравов и происшествий 
последних трех суток.

Понятно, что безобразные «педагогиче-
ские» примеры можно интерпретировать «в 
обратном порядке», от противного. И даже 
использовать их как аргументы для срочно-
немедленного ввода не «дисциплинарной 
кары», но меры в школах. Мол, смотрите, 
что творится, — дальше нельзя. Их надо 
остановить…

Кого именно «их», народный суд опреде-
ляет как скорый и спорый. «Вывели, выбе-
сили, выгорели» — три буквы «в», которые 
обычно фигурируют в попытках оправдать 
недостойное поведение учителя. Всегда най-
дутся не только школьные или департамент-
ские работники, но и «простые граждане», 
которые рукоприкладство «объясняют».

«А какие нынче детишки пошли?» — 
взывают к справедливости «традиционные» 
комментаторы. «Вот и вывели, учитель и не 
справился с эмоциями». Да, взорвался, как 
петарда, погорел, как раздутый цеппелин, 
под конец учебного года…

Если обращаться к истории, пробле-
матике «кондуита и Швамбрании» не одна 
сотня лет. Находить баланс между строго-
стью школьных правил и вольностью уче-
нических порядков представлялось слож-
ным всегда. Но если припомнить образчики 

отечественной педагогической практики, то 
вспоминается пушкинский лицей. Знамени-
тый лицейский союз «неколебим, свободен и 
беспечен». И «шумные мечты» еще: «глядеть 
уныло» в зерцало условностей еще в зрело-
сти успеется.

Вольный лицей, а не иезуитская школа. 
По словам Павла Анненкова, родители буду-
щего поэта прикидывали, куда лучше отдать 
Сашу Пушкина. И была бы трагедия, ско-
рее всего, останови они выбор на иезуитах. 

Француз и Обезьяна в тисках и молитвах 
точно не прижился.

Если брать времена более близкие-
понятные, то, конечно, система Макаренко 
вспоминается. В коммуне имени Максима 
Горького служили голодные и босые, ино-
гда буквально, педагоги. В материальном 
смысле знавшие лучшие времена. В штате их 
было мало, работали они с бродягами, мало-
летними преступниками, ворами. Однако 
звездануть хорошенько или ряху начистить, 
низвести, надеть на голову ребенку ведро 
«шкрабы» Макаренко себе не позволяли. 
Потому — интеллигенция!

С другой стороны, в новые рыночные 
времена ждать подвижничества образца до-
брого доктора Гааза, или доктора Чехова, или 
его однофамильца — земского учителя и про-
светителя Николая Чехова — от бюджетников 
не стоит. Земствовать нынче отправляются в 
глубинку за миллион рублей, школа учит до 
75 баллов по ЕГЭ — остальное репетиторы. 
И для учителя, и для детей, родителей очень 
многое изменилось.

Почему ж тогда прежние «ценности» 
хотят отряхнуть от нафталина, достать из 
Леты и «вернуть взад» в школу? В прошлое 
или в свое детство вернуться нельзя, об этом 
создано много философских произведе-
ний. От известного высказывания Гераклита 
Эфесского («Нельзя дважды войти в одну и 
ту же реку») до «Куда уходит детство?» на 
слова Леонида Дербенева. «Как раньше» 
ничего вернуть нельзя, даже если в этом 
есть необходимость.

Пилотный проект по возвращению оцен-
ки за поведение в школу начнется 1 сентября 
2025 года. Он пройдет в 6 регионах страны: 
Чеченская Республика, ЛНР и Мордовия, 
Новгородская, Тульская и Ярославская 
области.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.
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9
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5

18
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6

14

38

12

28

7
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Полный «комплект» признаков болезни. 4. 
Отступление от главной темы изложения для 
освещения, разработки побочного вопроса. 
10. Копилка, куда скряга «вкладывает» день-
ги. 11. «Обеденный перерыв» для театралов. 
13. Окончательная сумма в строительной 
смете. 14. Истерика после долго скрывае-
мой тревоги. 15. Военный корабль с бази-
рующимися на нем боевыми самолетами и 
вертолетами. 16. Вершина успеха в карьере 
актера. 18. Состояние с потерей интереса 
к жизни. 20. Металлическая «завитушка» в 
матрасе. 22. Популярная перестановочная 
цифровая головоломка в квадратной коробке. 
23. Поиск клада с точки зрения скептика. 24. 
Запеченная свинина для гурмана. 27. Раздел 
механики, в котором изучается движение тел 
под действием приложенных к ним сил. 30. 
Торжественный финал оперного спектакля. 
32. Реакция «маленького человека» на при-
ход шефа. 34. Жидкость в бочке с квашеной 
капустой. 35. Помещение для занятий в вузе. 
36. Полив и подкормка комнатных цветов. 
38. Неловкий гигант в посудной лавке. 39. 
Жизненно важный процесс с участием легких. 
40. Место для временной остановки маши-
ны. 41. Самые «новогодние» часы в России. 

42. «Оптовик», приобретающий краденые 
вещи.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Амбал, повязавший буй-
ного психа. 2. Атос для Портоса и Арамиса 
в книге Дюма. 3. Встреча дорогого гостя 
хлебом-солью. 5. Ароматная «древесина» в 
глинтвейне. 6. Бисквитная выпечка с изюмин-
ками к чаю. 7. Сумка уездного лекаря со сте-
тоскопом. 8. Аджарская «лодочка» с яйцом в 
сердцевине. 9. «Тюльпан» под краном в ванной 
комнате. 10. Страна под властью метрополии. 
12. Дорожка для мамы с коляской. 17. Рели-
гиозное сочинение от Луки. 19. Беззвучный 
номер актеров, «играющих» телом. 20. Плата 
за оформление нового загранпаспорта. 21. 
Сведения об условиях жизни, перенесенных 
заболеваниях, истории развития болезни, 
полученные от больного или его близких. 
25. Алмазно-графитный химический эле-
мент. 26. Коренной житель-островитянин. 
27. Врач, помогающий пациенту худеть. 28. 
Желатиновая «пилюля» с лекарством. 29. 
«Контейнер» с горошинами на стебле. 31. 
Статус захваченного вражеского солдата. 33. 
Божий дар, который трудно пропить. 34. Дичь 
на обеденном столе буржуя. 37. Деревня, 
где нет ни газа, ни интернета. 38. Охапка, 
сохнущая в овине.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 22 МАЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Морщина. 4. Толстяк. 10. Плавник. 11. Спонсор. 13. Роль. 14. Соль. 
15. Локомотив. 16. Нутрия. 18. Оправа. 20. Стилист. 22. Папироса. 23. Аэроплан. 24. 
Странник. 27. Пенальти. 30. Анархия. 32. Рапорт. 34. Тренер. 35. Укрощение. 36. Мозг. 
38. Блин. 39. Артишок. 40. Кладезь. 41. Раздрай. 42. Трактир.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Мигрень. 2. Щель. 3. Неволя. 5. Огниво. 6. Снос. 7. Кальмар. 8. Экзотика. 
9. Оскомина. 10. Платина. 12. Ромашка. 17. Индикатор. 19. Пропеллер. 20. Стоянка. 21. 
Тирания. 25. Трапеза. 26. Красотка. 27. Похлебка. 28. Туннель. 29. Премьер. 31. Транжир. 
33. Туника. 34. Тендер. 37. Град. 38. Бзик.

Решением Арбитражного суда г.Москвы от 
16.06.2023 по делу А40-215104/22-90-349Б Ак-
ционерное общество «КАМЧАТСКИЙ ГИДРОФИ-
ЗИЧЕСКИЙ ИНСТИТУТ» (117449, ГОРОД МОСКВА, 
ШВЕРНИКА УЛИЦА, ДОМ 4, ОГРН: 1114177000630, 
ИНН: 4102010365) признано несостоятельным 
(банкротом) открыто конкурсное производ-
ство сроком на 6 мес. Конкурсным управляю-
щим утвержден Денисов Роман Вячеславович 
(ИНН 500803836220, СНИЛС 120–385-42523), 
член Ассоциации «Саморегулируемая органи-
зация арбитражных управляющих Централь-
ного федерального округа» (ИНН 7705431418, 
ОГРН 1027700542209, адрес: 115191, г. Москва, 
Гамсоновский пер., дом 2, стр. 1, подъезд 6, этаж 
1, пом. 85-94, регистрационный номер 002), ре-
гистрационный номер в реестре 364. Адрес для 
направления корреспонденции: 143403 г. Крас-
ногорск, а/я 326; denisov-r@yandex.ru. Судебное 
заседание по рассмотрению отчета конкурсного 
управляющего назначено на 16.07.2025 на 15 
час. 03 мин. в зале 10058 в помещении Арби-
тражного суда г. Москвы по адресу: г. Москва, 
ул. Б. Тульская, д. 17. Конкурсный управляющий, 
являющийся организатором торгов, сообщает 
о результатах торгов по продаже имущества АО 
«КГФИ» посредством публичного предложения, 
назначенных в соответствии с публикацией в 
ЕФРСБ 24.01.2025 г. №16777225, победителями 
торгов признаны участники которые представили 

в установленный срок заявку на участие в торгах, 
содержащую максимальное, по сравнению с дру-
гими участниками, предложение о цене имуще-
ства должника, которая не ниже начальной цены 
продажи имущества должника, установленной 
для определенного периода проведения торгов, 
по Лоту 1 — Сидорова Ольга Георгиевна (г. Пе-
тропавловск-Камчатский, б-р Рыбацкой Славы, 
д. 13 к. 34; ИНН 228600492212) в размере 165 555 
руб., по Лоту 2 — Королева Ирина Николаевна 
(г. Москва, ул. Новокосинская, д. 15 к. 5 кв. 87; 
ИНН 501200211702) в размере 957777,77 руб., 
по Лоту 6 — Сорокин Борис Владимирович 
(г. Санкт-Петербург, Пискарёвский пр-кт, д. 40, кв. 
134, ИНН 780435977909) в размере 31 000 руб., 
по Лоту 4 — Соколова Екатерина Геннадьевна 
(Московская обл., г. Солнечногорск, деревня 
Новая, д. 341, ИНН 761105859906) в размере 
11 046,00 руб., торги по Лот 5, Лот 8, Лот 9 
признаны несостоявшимися в связи с отсутствием 
заявок. Торги по продаже имущества АО «КГФИ» 
посредством повторного аукциона в электронной 
форме, назначенных в соответствии с публикаци-
ей в ЕФРСБ 01.04.2025 г. №17561327, по Лотам 
№№ 11, 12, 13, 14, 15, 16, 17, 18, 19, 20, 21, 
22, 23, и торги посредством повторного конкурса 
в электронной форме, назначенных в соответствии 
с публикацией в ЕФРСБ 01.04.2025 г. №17561249, 
по Лоту №24 признаны несостоявшимися в связи 
с отсутствием заявок на участие.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36
❑ календарики, фотографии, открытки, 

значки б/у куплю. 
Т. 8-905-517-59-27.

❑ часы механические в любом 
состоянии,значки б/у.  
т. 8(495)723-19-05

предлагаю
❑ сваха! Недорого. (495)772-19-81

✔ Заплутавшая весна: наблюдения 
охотника-натуралиста.
✔ Сайгаки возвращаются.
✔ Охотники о прошедшем сезоне.
✔ Ланкастер: стволы с овальной 
сверловкой.
✔ Большой кубок «Русская подсадная» в 
Новомосковске.
✔ Всероссийские состязания легавых по по-
левой дичи в Саратовской области.

✔ 31 мая — всероссийский учет 
вальдшнепов.
✔ Вести с водоемов.
✔ Густера — предсказуемая рыба.
✔ Тесто для карася.

Читайте в новом номере 
«Российской охотничьей 
газеты» №5 (20 мая — 
23 июня 2025 г.):

НЕ ПРОПУСТИ!

c 1-й стр.

c 1-й стр.

НЕУД 
ДЛЯ УЧИТЕЛЯ

ОБРУЧЕННЫЕ 
СО СМЕРТЬЮ
Жестоко убитые в Вашингтоне 
молодые сотрудники 
посольства Израиля 
планировали пожениться

Новость из числа «тяжеловесов»: на 
сайте Кремля обновили Герб Рос-
сии, вернув исторические кресты, 
вместо которых раньше можно было 
видеть непонятные ромбики. «МК» 
с помощью специалиста выяснил, в 
чем была неправильность прежнего 
«ромбического» варианта.

Наблюдательные граждане быстро заме-
тили такие геральдические изменения. За-
фиксировано даже точное время их появления 
в телеграм-канале президентской администра-
ции: 21 мая в 19 ч. 31 мин. 

— Сразу следует подчеркнуть, что эта 
привлекшая всеобщее внимание реновация 
касается лишь цифрового изображения гер-
ба, — пояснил Федор Епанчин, занимающий-
ся геральдикой. — До нынешних событий на 
протяжении нескольких лет оно содержало 
изображение ромбиков вместо крестов над 
тремя коронами, размещенными над двугла-
вым орлом, и на державе в его левой лапе. 
Инициатором появления такой «бескрестовой» 
версии главного государственного символа РФ 
стало в 2017-м тогдашнее Министерство связи 
и массовых коммуникаций: было предложено 
впредь размещать на сайтах госорганов, в том 
числе на официальных интернет-площадках 
Президента РФ, упрощенное изображение гер-
ба — так называемый цифровой герб с малым 
количеством деталей. Объяснили подобное 
предложение тем, что полноценный, со всеми 
прорисованными подробностями герб разра-
батывался для использования его в достаточно 
крупном масштабе — в том числе на флагах, 
транспарантах, на бумажных носителях, а «при 
размещении на экранах (компьютеров и смарт-
фонов. — Ф.Е.) малых размеров он становится 
сложночитаемым и неразборчивым».

Однако все-таки при желании можно, ока-
зывается, и для малоформатных электронных 
изображений добиться вполне качественного 
показа крестов на коронах и державе. Это до-
казали своей разработкой дизайнеры одного 
из популярных ресурсов, выложив соответ-
ствующий образец электронного герба на сайте 
издания.

К слову сказать, замена ромбика на крест 
была еще гораздо раньше произведена в симво-
лике на электронном варианте эмблемы одного 
из российских государственных ведомств — 
Министерства спорта. Там это произошло 15 
апреля. 

— Помимо чисто технических моментов 
при изображении на экране ромбика вме-
сто креста существуют, видимо, и некие 
смысловые последствия такой замены. 
Используются ли ромбы в геральдике?

— Да, используются. Это древнейший ге-
ральдический элемент, который был достаточно 
широко распространен. Хотя и не столь широко, 
как пояс, крест, столб… Специалисты называют 
ромб гербовой фигурой второго порядка. И 
если смысл креста на гербе нам хорошо по-
нятен, то символика ромба не столь очевидна. 
Исследователи полагают, что современное 
его обозначение — losanga — произошло от 
созвучного кельтского слова, обозначающего 
квадратный камень. Применительно к быту 
наших далеких предков это можно интерпре-
тировать как заостренный четырехугольный 
кусок камня, прикрепленный к оконечности 
копья или стрелы.

Нередко можно встретить геральдические 
щиты ромбовидной формы. Они традиционно 
использовались для гербов незамужних деву-
шек и вдов. А ромб, присутствующий на поле 
герба в качестве одного из фрагментов изо-
бражения, символизирует драгоценный камень, 
добытый из недр земли. 

— Выходит, на упраздненном сейчас 
цифровом варианте герба было аж четыре 
драгоценных камня!

— Можно и так сказать. А вообще, если 
подходить с формальной точки зрения, со-
знательная замена в рисунке герба страны 
крестов на ромбы кажется недопустимой. В 
Федеральном конституционном законе «О Го-
сударственном гербе Российской Федерации», 
принятом в декабре 2000 года, четко прописаны 
соответствующие атрибуты двуглавого орла: 
«увенчан двумя малыми коронами и — над 
ними — одной большой короной, соединен-
ными лентой. В правой лапе орла — скипетр, в 
левой — держава». А ведь упомянутые короны 
Российской империи увенчаны крестами, точно 
так же как держава. Никаких ромбиков там нет 
и в помине. 

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.

С РОССИЙСКОГО 
ГЕРБА УБРАЛИ 
ДРАГОЦЕННЫЕ 
КАМНИ
Теперь на его электронной 
версии вместо ромбов 
появились кресты

ярых сторонников Израиля и пропалестинс

Предполагаемый убийца 
Элиас Родригес.

не стои
глубин
75 бал
И для у

Педагог надела мусорное ведро 
на голову третьеклассника.

в посольствах Израиля по все

Убитая пара 
дипломатов 
Ярон Лищинский 
и Сара Линн 
Милгрим.

Внутри головы 
монумента.
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КОНТРОЛЬНЫЙ 
ВЫХОД В ГОЛОВУ

Герб с «ромбиками»...

...и с «крестиками».
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КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 23.05.2025
1 USD — 79,7357; 1 EURO — 90,2004.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

23 МАЯ
Михаил Багдасаров (1945–2021) — артист 
цирка, дрессировщик хищников, народный 
артист РФ
Виталий Вульф (1930–2011) — критик, теа-
тровед, телеведущий, переводчик, публицист, 
заслуженный деятель искусств РФ
Анатолий Карпов (1951) — шахматист 
и политик, трехкратный чемпион мира по 
шахматам
Илья Кулик (1977) — фигурист, заслуженный 
мастер спорта России, олимпийский чемпион 
и чемпион Европы
Вячеслав Штыров (1953) — государствен-
ный и политический деятель
24 МАЯ
Иосиф Бродский (1940–1996) — поэт, лау-
реат Нобелевской премии 
Александр Горбунов (1990) — российский 
космонавт-испытатель (с 28 сентября 2024 
года по настоящее время выполняет миссию 
на Международной космической станции)
Александр Леманский (1935–2007) — уче-
ный, доктор технических наук, профессор, 

генеральный конструктор НПО «Алмаз»
Евгений Киндинов (1945) — актер театра и 
кино, народный артист РСФСР
Михаил Шолохов (1905–1984) — писатель, 
лауреат Нобелевской премии
25 МАЯ
Дмитрий Волков (1995) — волейболист, 
чемпион Европы, заслуженный мастер спорта 
России
Александр Калягин (1942) — актер, режис-
сер, народный артист РСФСР, худрук театра 
Et Cetera
Соня Рикель (1930–2016) — французский 
кутюрье, основательница Дома моды Sonia 
Rykiel
Виктор Рыжаков (1960) — театральный 
режиссер, профессор Школы-студии МХАТ, 
актер, заслуженный деятель искусств РФ

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 9...11°, 
днем 24…26°. Переменная облачность. Ме-
стами кратковременный дождь. По области 
местами гроза. Ветер южный, юго-восточный, 
5–10 м/c. Восход Солнца — 4.04, заход Солн-
ца — 20.49, долгота дня — 16.45. По данным 
ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобиологии, 
ожидаются небольшие возмущения геомаг-
нитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

23 МАЯ
Всемирный день черепахи
1930 г. — первым орденом Ленина награж-
дена газета «Комсомольская правда»
2003 г. — Москва официально вступила в 
борьбу за право проведения Олимпийских 
игр 2012 года
24 МАЯ
День славянской письменности и культу-
ры (День святых Кирилла и Мефодия)
1900 г. — в Петербурге спущен на воду крей-
сер «Аврора», будущий символ Октябрьской 
революции
1925 г. — вышел первый номер газеты 

«Комсомольская правда»
1960 г. — состоялся первый полет пасса-
жирского самолета Ту-124 конструкции ОКБ 
А.Н.Туполева, экипаж А.Д.Калины
1975 г. — полет космического корабля «Союз-
18». Вторая экспедиция на «Салют-4»
25 МАЯ
Всемирный день футбола
Международный день пропавших детей
День химика
Международный день близнецов
День филолога в России
День нерпёнка в России
1905 г. — началась всеобщая забастовка тек-
стильщиков в городе Иваново-Вознесенске, 
которая продолжалась 72 дня
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Одержав победу в пятом матче финала 
плей-офф КХЛ над челябинским «Тракто-
ром», ярославский «Локомотив» впервые 
в своей истории и истории КХЛ выиграл 
Кубок Гагарина. Благодаря этому ярослав-
цы установили уникальное достижение: 
гагаринский Кубок стал третьим трофе-
ем ярославской команды в этом сезоне 
вслед за Кубком Открытия и Кубком Вик-
тора Тихонова.

После того как ярославский «Локомотив» 
выиграл регулярный чемпионат, завоевав Кубок 
имени легендарного отечественного хоккейно-
го тренера Виктора Васильевича Тихонова, на 
повестке 17-го по счету сезона Континенталь-
ной хоккейной лиги встал очень важный вопрос: 
сумеет ли команда под руководством Игоря 
Никитина впервые в истории КХЛ и своей исто-
рии осуществить мечту всех команд — участниц 
этого соревнования — сделать «золотой» хет-
трик. И выиграть Кубок Гагарина.

В 16 предыдущих розыгрышах на это до-
стижение были претенденты — столичные 
«Динамо» и ЦСКА, а также питерский СКА. Но 
у них не получилось это сделать.

В сезоне 24/25 пришла очередь ярослав-
ского «Локомотива».

3 сентября на льду магнитогорской арены 
в присутствии почти семи тысяч зрителей ярос-
лавцы взяли верх над хоккеистами местного 
«Металлурга», которые за три месяца до этого 
обыграли их в финале Кубка Гагарина.

Тот матч проходил с преимуществом «Ло-
комотива», забросившего две шайбы во втором 
периоде и одну в третьем. Только после этого 
Магнитогорску удалось отквитать два гола, но 
победа осталась за ярославцами.

Этот старт послужил прелюдией к по-
бедному сезону команды. Коллектив Ники-
тина выиграл регулярный чемпионат, набрав 
впечатляющие 102 очка. Из 68 матчей были 
выиграны 49.

● ● ●
Перед началом плей-офф мы снова вспо-

минали про проклятие Кубка Тихонова, который 
«Локомотив» получил за победу в «регулярке». 
Вспоминали в шутку, но беспокоились всерьез: 
кто сможет остановить этот «атомный паро-
воз», как совсем недавно назвал «Локомотив» 
в интервью «МК» двукратный олимпийский 
чемпион, заслуженный мастер спорта СССР 
Александр Кожевников.

Не смог никто.
Пожалуй, только омский «Авангард» в 

четвертьфинале плей-офф пытался бороться 
с чемпионом. Пытался и не преуспел. До этого 
со льда было сметено «Торпедо» (4:0), а по-
сле «Авангарда» в полуфинале «Локо» вынес 
«Салават Юлаев» (4:1).

У Никитина очень расчетливый хоккей. 
На победы затрачивается ровно столько сил, 
сколько надо. Не больше и не меньше. Его 
ругали за «скучный» хоккей. «У нас работа 
такая. Нужен результат. Работа журналистов 
и экспертов — это тоже часть хоккея», — от-
ветил на это Никитин после победы в пятом 
матче финала плей-офф над челябинским 
«Трактором» со счетом 2:1. Победа — вот клю-
чевое слово.

В прошлом сезоне «Локомотив» подо-
шел вплотную к первому в своей истории 
Кубку Гагарина. Но магнитогорцы оказались 
удачливее. Теперь четырехлетний труд Игоря 
Николаевича в Ярославле вознагражден по 
заслугам. И это уже второй его дубль: до этого 
он брал Кубок Континента и Кубок Гагарина 
с ЦСКА.

И вот еще что интересно. Если открыть 
на сайте КХЛ страницу со статистикой этого 
сезона, то среди лучших хоккеистов по всем 
позициям почти нет «железнодорожников». 
Лучшими бомбардирами, ассистентами, напа-
дающими, защитниками и обладателями иных 
математических побед являются хоккеисты 
других клубов. За одним только исключением 
— вратаря Даниила Исаева. Он тащил «Локо» 
как мог. И дотащил.

Конечно, заслуга в завоевании перво-
го в истории Кубка Гагарина большая и всей 
команды, и тренерского штаба. Однако стати-
стика — самая точная, хотя и самая каверзная 
из всех наук.

«Невероятное чувство, ни с чем не сравни-
мое. Давно такого не было! С прошлого финала 
мы все были в состоянии мобилизации, не 
выдохнуть даже. Сейчас такое облегчение! Что 
было в перерыве перед овертаймом? Ничего 
такого. Говорили о том, что надо делать свое, 
что делали всегда. Все на ворота, бороться за 
все нейтральные шайбы. Все так и получилось. 
Мы чемпионы!» — сказал Даниил после фи-
нальной сирены 21 мая на льду ярославской 
«Арены-2000-Локомотив».

Жаль, что приз Всеволода Боброва 
ускользнул в руки СКА. Значит, есть к чему 
стремиться в сезоне следующем.

● ● ●
Уникальным и историческим этот плей-

офф 18-го сезона Континентальной лиги 
оказался не только для ярославского «Локо-
мотива». По данным пресс-службы КХЛ, 87 
матчей розыгрыша Кубка Гагарина посетили 
рекордные 836 472 зрителя, что составляет 
в среднем 9614 человек на игру. Это самый 
высокий показатель за всю историю существо-
вания Континентальной хоккейной лиги!

Кроме того, Кубок Гагарина-2025 уста-
новил новый рекорд результативности. В 87 
играх было забито 475 голов, что в среднем 
составляет 5,46 шайбы за матч. И это также 
лучший показатель за всю историю КХЛ.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

РЕДАКЦИОННАЯ ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»

по будням с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
23 мая с 8.30 до 19.00, перерыв с 13.00 до 13.30
Восточный, ул. Главная, д. 21а
Ломоносовский, ул. Гарибальди, д. 4г, у ТЦ «Марина»
24 мая с 8.30 до 19.00
Гольяново, ул. Уссурийская, д. 7, у маг. «Пятерочка»
Рязанский, ул. Михайлова, д. 29, к. 1, у к/т «Восход»
26 мая с 8.30 до 19.00
Сокол, ул. Алабяна, д. 7, у ТЦ «Азбука вкуса»
Бирюлево Восточное, ул. Бирюлевская, д. 17–19, 
у к/т «Керчь»
27 мая с 8.30 до 19.00
Алтуфьево, ул. Инженерная, д. 3, у маг. EUROSPAR
Черемушки, ул. Новочеремушкинская, д. 53а, 
к/т «Тбилиси»
Выхино-Жулебино, Рязанский пр-т, д. 64, 
у маг «Пятерочка»
28 мая с 8.30 до 19.00
Очаково-Матвеевское, ул. Матвеевская, вл. 2, 
около ярмарки
29 мая с 8.30 до 19.00
Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37
Нижегородский, ул. Нижегородская, д. 72/2, 
у маг. «Дикси»
30 мая с 8.30 до 19.00
Фили-Давыдково, Славянский бул., д. 5, к. 1, 
у м-на «Спортмастер», м. «Славянский бульвар»
Бирюлево Западное, ул. Булатниковская, д. 9а, 
у к/т «Бирюсинка»

31 мая с 8.30 до 19.00
Южное Тушино, ул. Свободы, д. 57, на парковке 
у пересечения с Химкинским бульваром
2 июня с 8.30 до 19.00
Царицыно, ул. Ереванская, д. 26, к. 1 — д. 28, к. 1, 
у маг. «Магнит»
Теплый Стан, ул. Профсоюзная, д. 146, к. 1, 
м. «Теплый Стан»
3 июня с 8.30 до 19.00
Центральное Чертаново, ул. Кировоградская, д. 17, 
у маг. «Пятерочка», м. «Пражская»
Новокосино, ул. Суздальская, д. 18г, 
у маг. «Пятерочка», м. «Новокосино» 
4 июня с 8.30 до 19.00
Зеленоград, Старое Крюково, Крюковская пл., 
корпус 834б, у Сбербанка, платформа Крюково
Выхино-Жулебино, Жулебинский б-р, д. 16, 
у маг. «Азбука вкуса», м. «Лермонтовский пр-т»
5 июня с 8.30 до 19.00
Братеево, ул. Братеевская, д. 16, к. 1, на парковке 
у м. «Алма-Атинская»
Восточное Дегунино, ул. 800-летия Москвы, д. 24, 
у маг. «Пятерочка»
6 июня с 8.30 до 19.00
Северное Тушино, ул. Туристская, д. 23, у маг. «Дикси»
Южнопортовый, ул. Велозаводская, д. 11/1, 
на парковке у библиотеки

4–7 ИЮНЯ ПОДПИСКА НА КНИЖНОМ ФЕСТИВАЛЕ 
«КРАСНАЯ ПЛОЩАДЬ»!

МОСКВА, Красная площадь, городок СМИ. 
Подробности в ближайших номерах «МК».
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ПОДПИСКА

2025

Подробности по тел. 8 (495) 665-40-80

Иногда я использую слова, значений ко-
торых не знаю, чтобы люди видели, какой 
я эрегированный.

— Доктор, я что-то отвратительно себя 
чувствую...
— Выпиваете?
— Нет!
— Ну так, дорогой мой, а что же вы 
хотите?

Алиби, подтвержденное женой про-
курора, только усугубило положение 
подозреваемого.

Помню, как школьный трудовик сказал нам:
— Жизнь — это вам не это.
И знаете, с тех пор ни одна философская 
система не смогла опровергнуть столь гар-
моничную концепцию.

На конкурсе рисунков мелом на асфальте 
победил Вовочка, нарисовавший простой 
круг. Остальных забрал Вий.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

В чем секрет успеха нового чемпиона 
КХЛ и насколько сложной была победа 
в решающем противостоянии, в экс-
клюзивном интервью «МК» рассказал 
двукратный олимпийский чемпион в 
составе сборной СССР, бывший напа-
дающий московского «Спартака» Борис 
Майоров.

— Борис Александрович, как вам 
финальная серия «Локомотива» с 
«Трактором»?

— С моей точки зрения, абсолютно по 
делу «Локомотив» выиграл Кубок Гагарина. 
Хотя, конечно, в финале были проблемы, 
но по-другому и быть не может, поскольку 
достойный соперник был у «Локомотива». 
«Трактор», если вспомнить, был первым на 
«Востоке». Поэтому сошлись две команды с 
абсолютно четкой, поставленной игрой. Ну, 
наверное, у «Локомотива» все-таки запас 
прочности был побольше, чем у «Трактора». 

Хотя если рассматривать цифры, с которыми 
заканчивался каждый матч, то практически 
ни в одной игре ощутимого такого серьез-
ного преимущества ни у одной из команд 
не было.

— Как вы считаете, если бы сетка 
сложилась по-другому и в четвертьфи-
нале «Локомотиву» попалось москов-
ское «Динамо», как бы тогда сложились 
обстоятельства?

— В спорте не может быть «если бы». В 
спорте рассматривается только то, что есть. 
Есть финал «Локомотива» и «Трактора», мы 
его и рассматриваем. А «Динамо»... о «Ди-
намо» я вообще не думаю.

— В чем главный секрет успеха «Ло-
комотива» в этом сезоне?

— Очень стабильная игра на протяжении 
уже нескольких лет была. Подбирались игроки 
в команду под определенную концепцию. По 
теперешним меркам достаточно долго Никитин 
с этой командой работает, он подбирал игро-
ков. Думаю, что все здесь слилось воедино: 
работа тренерского штаба, идеи этого тренер-
ского штаба и воплощение их в жизнь.

— Кого конкретно из игроков вы бы 
отметили?

— Вы матч смотрели? Ну, кто самый цен-
ный игрок?

— Александр Радулов, нападающий 
«Локомотива».

— Ну вот, значит, давайте его и 
отметим.

Надежда КОЖУШНАЯ.

Насколько тернистым был путь к вершине 
для коллектива Игоря Никитина, «МК» 
рассказал вице-президент КХЛ, олим-
пийский чемпион, заслуженный мастер 
спорта СССР Валерий Каменский.

— Пятый матч финала Кубка Гагарина 
был интереснейший. Уверен, что со мной 
согласятся все поклонники хоккея: накал 
страстей был на максимальном уровне. Со-
перники были достойны друг друга, что и 
подтвердил поединок в Ярославле. Игра была 
абсолютно равной, команды не отсиживались 
в обороне. На атаку оппонента старались 
ответить своей контратакой. Надежно дей-
ствовали вратари, поэтому заброшенных 
шайб было немного. Вполне справедливо, 
что ни одной из команд так и не удалось до-
биться преимущества в основное время и 
его победитель определялся в овертайме. 
«Локомотив» заметно добавил в четвертом 
игровом отрезке и вполне заслуженно за-
бросил победную шайбу, завоевав главный 
трофей сезона, к которому эта команда так 
долго шла, — поздравил победителей Вале-
рий Каменский.

Достойные финалисты

— Можно ли эту финальную серию 
считать более интересной, чем про-
шлогоднюю, в которой встречались все 
тот же «Локомотив» и «Металлург» из 
Магнитогорска?

— Каждый финал по-своему разный и 
особенный, но по накалу борьбы он всегда 
одинаковый. Потому что решается судьба 
Кубка, судьба всего сезона. Поэтому нель-
зя сравнивать эту финальную серию с про-
шлогодней. Нельзя говорить, какая из них 
была лучше, а какая хуже. Та большая работа, 
проведенная обеими командами, которые 
попали в финал, конечно же, заслуживает 
всестороннего уважения.

— «Локомотив» и «Трактор» стали по-
бедителями своих конференций в регу-
лярном чемпионате. На ваш взгляд, эти 
команды заслуженно вышли в финал?

— Да. «Локомотив» особенно заслужи-
вает этого, потому что они и в прошлом году 
играли в финале, а в этом весь сезон шли, 
даже бы сказал, неслись к заветной цели. 
«Трактор», конечно, тоже показал интересный 
хоккей. Главное отличие этих команд в том, 
что в Челябинске команда только сформи-
ровалась, а в Ярославле  Никитин создавал 
единый коллектив — четыре. Но в любом слу-
чае эти две команды достойны были играть 
в финале — они лучшие по результатам и по 
игре на данный момент.

— В чем вы видите основные причины 
успеха ярославского «Локомотива»? 

— Я думаю, что в этой победе, конечно, 
огромная заслуга руководства клуба в первую 
очередь. Они умело подобрали тренерский 
штаб во главе с Игорем Никитиным. Есте-
ственно, и сам «Локомотив» — команда еди-
ная. Четыре ровных звена сыграли здорово, 
и плюс такая звезда, как Саша Радулов, ко-
торый может расшевелить любого партнера, 
заставить того играть. И, конечно, отличная 
игра основного вратаря Даниила Исаева. 

Этот успех ярославцев я не стал бы все-
таки рассматривать по отдельности — здесь 
всё в совокупности. Это, конечно, заслуга 
всего клуба. Они долго шли к этому. Хочется 
поздравить их с этой победой. Естественно, 
эти игроки играли еще за тех ребят, которые 
погибли в авиакатастрофе под Туношной в 
2011 году. Это была страшная трагедия! Для 
Ярославля, для всего российского хоккея. 
Поэтому здесь двойной успех. И, конечно, 
президента «Локомотива» Юрия Яковлева, 
который руководит этим клубом 35 лет, тоже 
хочется поздравить. Он пережил непро-
стое время, и, видите, результат наконец-
то пришел.

— Какой ключевой момент в финале 
вы подметили, когда для вас стало по-
нятным, что «Локомотив» уже не упустит 
чемпионство?

— Когда Ярославль выиграл третью 
игру. Со счета 3:1 проигрывающей команде 
очень трудно выбраться, тем более в финале. 
«Железнодорожники» в плей-офф уверенно  
шли вверх. Не могу сказать, что у них спады 
какие-то серьезные были, хотя в четвертьфи-
нале «Авангард» оказал им серьезное сопро-
тивление. Локомотивцы шли четким шагом, 
преодолевали каждого соперника. Поэтому 
каких-либо «курьезов» у них не было. 

У «Трактора», да, были «качели». Они 
уступали несколько раз по ходу этого Кубка 
Гагарина, и это, может быть, повлияло тоже 
на их конечный результат. Но они молодцы,  
проявили характер, отыгрывались два раза, 
и с минским «Динамо», и с «Адмиралом». 
Поэтому для Челябинска это огромный опыт, 
который они получили в этом сезоне. На сле-
дующий год они будут уже более мотивиро-
ванными. Хоккей в их исполнении растет.

— Сумеет ли руководство челябин-
ского клуба сохранить костяк этого со-
става на следующий год?

— Это уже не от нас зависит. Я наде-
юсь, что «Трактор» еще больше укрепится 
на следующий сезон. Потому что там хотят 
выиграть Кубок, и руководство, и спонсоры. 
И вообще хоккей в Челябинске очень любят. 
Там и детские школы сильные, и много из 
этого уральского города звезд хоккейных в 
последнее время  вышло — это точно. Кстати, 
вы слышали, что появилась информация, 
что этот клуб хочет на следующий сезон 
пригласить к себе Радулова? Так что еще 
посмотрим, сильнее или слабее станет этот 
коллектив на следующий год.

Под диктовку 
«Локомотива»

— В основном составе «Локомотива» 
в этом сезоне сыграли восемнадцать 
своих воспитанников, и это, если не 
ошибаюсь, рекорд КХЛ по количеству 
местных игроков в команде, которые 
выиграли Кубок Гагарина.

— Я же сказал, что в Ярославле прош-
ли долгий путь. Начиная с детского хоккея, 
поднимали его и заканчивая уже взрослым. 
Поэтому отсюда и такой результат. Рано или 
поздно, но эти шаги должны были дать свои 
плоды. Это очень приятно, когда свои вос-
питанники выигрывают. Это здорово для 
города, для популяризации хоккея. Для тех 
же мальчишек, живущих в Ярославле, кото-
рые возьмут клюшки и пойдут заниматься 
хоккеем.

— Вы согласны с тем, что именно Ра-
дулова признали MVP этого плей-офф? 

— Конечно, с итоговой победой Ярос-
лавля звание самого ценного игрока, которое 
получил Александр Радулов, — это заслужен-
но. Но можно было и вратаря «Локомотива» 
Исаева тоже отметить. Он тоже был канди-
датом на это звание. Думаю, что ему дадут 
награду лучшего вратаря сезона. Кстати, в 
прошлом году он уже удостаивался этого зва-
ния, хотя в финале и проиграл «Металлургу». 
Тогда он тоже играл хорошо.  

— Почему лидеры нападе-
ния «Трактора» Максим Ша-
банов и Виталий Кравцов не 
смогли показать свои луч-
шие качества в финале?

— Когда играет «Локомо-
тив», то он диктует соперни-
ку свою волю. «Железнодо-
рожники» действуют первым 
номером и навязывают свой 
хоккей. Поэтому если оппонент 
сумеет под него подстроиться, то 
еще какой-то результат может быть, 
а если нет, то «Локомотив» играет в свой 
хоккей и добивается успеха. И Шабанов, 
и Кравцов от этого постоянного прессин-
га со стороны игроков Ярославля так и не 
смогли избавиться. Плюс тренерский штаб 
ярославцев досконально разобрал их игру, 
слабые и сильные стороны, а хоккеисты 
на льду сумели выполнить установку по их 
нейтрализации.

— Что еще можете сказать про работу 
Игоря Никитина в «Локомотиве»? Этот 
специалист четыре года создавал эту 
команду, и вот наконец-то мы увидели 
квинтэссенцию этой деятельности...

— Мы все хорошо видели, что у него 
была цель, у него был свой стиль, который 
он прививал игрокам. Могу сказать, что 
он действительно тренер, который умеет 
выигрывать и подготовил команду к этому. 
Наконец-то Никитин получил результат. Это, 
наверное, о тренере всё и говорит. Он отда-
ется целиком и полностью хоккею и набирает 
тех единомышленников, тренеров, которые 
его поддерживали, которые его дополняли. 
Поэтому только хочется его искренне по-
здравить, он большой молодец. Добавлю, 
что он уже знал, как выигрывать, потому что 
побеждал с ЦСКА. Вот видите, все сработало 
у него теперь и в Ярославле.

— Согласны ли вы с таким утвержде-
нием, что «Локомотив» играет в скучный 
хоккей, или нет?

—У каждой команды должен быть свой 
стиль. У «Локомотива» он вот такой, который 
подходит под этих игроков и который видит 
их тренер. Если он дает результат, то я не 
вижу здесь скуки и не считаю, что эта коман-
да играет как-то неинтересно и незрелищно. 
Коллектив Игоря Никитина дает результат, и 
зрители на трибунах довольны и радуются. 
Вчера, да, и на всех матчах в Ярославле три-
буны были полные, и народ просто ликовал. 
Если он выиграл Кубок, то мы не можем су-
дить, что это скучный хоккей или не скучный. 
Он сейчас просто чемпионский.  

Игроки, тренеры, руководство, персонал 
и болельщики «Локомотива» сейчас могут 
наслаждаться заслуженной победой в этом 
сезоне. 

Верное решение

— Валерий Викторович, как вице-
президент КХЛ что в целом скажете о 
прошедшем хоккейном сезоне, который 
в этом году был удлиненным и продлился 
с сентября по май?

— То, что сезон в КХЛ завершился только 
сейчас, в конце мая, — это огромный плюс 
для российского хоккея. Вы видите, сколько 
на финале было людей не только на самих 
матчах в Челябинске и Ярославле, но и на 

улицах этих городов, в специальных фан-
зонах. Да, это кошмар какой-то! Мы 

продлили сезон до мая. Имен-
но в этом месяце прошли са-

мые интересные, решающие 
игры. Погода была хорошая, 
болельщиков было много и 
в Челябинске, и в Ярослав-
ле. Поэтому это большой 
плюс для КХЛ. И я считаю, 

что лига правильно сделала, 
увеличив сезон.

Хочу добавить, что сезон 
в российском хоккее еще полно-

стью не завершился. Воскресенский 
«Химик», который является фарм-клубом 
«Спартака», в ВХЛ еще продолжает борьбу в 
финальной серии против «Торпедо-Горький», 
а наша молодежная команда (Каменский 
является также вице-президентом ХК 
«Спартак». — Ред.) сражается в решающем 
противостоянии МХЛ против СКА-1946. И 
вы видите, что даже на полуфинальные и 
финальные поединки молодежных команд 
приходят по несколько тысяч человек. Это 
верное решение. Надо развивать наш хоккей 
и добавлять в календарь больше игр. Таково 
мое мнение.

Павел САВЧИК.

Итоги финала КХЛ от авторитетного хоккейного 
специалиста Валерия Каменского

БОРИС МАЙОРОВ: 
ДАВАЙТЕ ОТМЕТИМ 
РАДУЛОВА
Прославленный ветеран 
назвал главную причину 
успеха «железнодорожников»
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«Локомотива» Долгая дорога к победе

Вратарь Даниил Исаев не раз спасал 
команду по ходу сезона.

Игорь 
Никитин.Хотя если рассматривать цифры, с которыми — Очень

«Локомотив» и Радулов с Кубком Гагарина.

Золотои хет-трик

KH
L.

RU
HC

LO
KO

M
O

TI
V.

RU

HC
LO

KO
M

O
TI

V.
RU

Ярославский клуб впервые в истории КХЛ выиграл 
Кубок Гагарина, установив уникальное достижение 
в российском хоккее
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